
Кузовная 
боль
Автомобильные запчасти 
за март—апрель 
подорожали на 30%

Как выяснил „Ъ“, с начала кри‑
зиса автозапчасти подорожа‑
ли в среднем на 30%. Сложно‑
сти с поставками в РФ привели 
к существенному дефициту бам‑
перов, стекол и фар, из‑за чего 
цены порой вырастали в шесть 
раз относительно рекомендован‑
ных уровней. Проблемы есть так‑
же с поставками электроники для 
автомобилей. Разрешение па‑
раллельного импорта запчастей 
пока ситуацию не улучшило.

Запчасти для кузовного ремонта, 
замена которых была наиболее по-
пулярна в последние месяцы, по ито-
гам апреля подорожали в среднем 
на 31% к февралю, следует из дан-
ных «Тинькофф Страхования». Боль-
ше всего среди наружных кузовных 
элементов, вне зависимости от мар-
ки автомобиля, подорожали бампе-
ры (передний и задний) — на 34% 
и 32% соответственно. На 32% также 
прибавили в цене передние фары, 
крылья — на 31%, передние двери — 
на 30%, капоты, задние двери и ре-
шетки радиатора — на 29%. Меньше 
всего подорожали стекла — на 26%.

Заместитель гендиректора по сер-
вису «Авилона» Алексей Гуляев го-
ворит, что запчасти для осущест-
вления кузовного ремонта сейчас 
«в наиболее заметном дефиците». 
«В целом запасы комплектующих 
на складах тают. Имеющихся объе-
мов хватит на два-четыре месяца ра-
боты»,— заключает он. «Для отно-
сительно старых моделей (пять лет 
и старше) доступны неоригиналь-
ные кузовные запчасти, есть предло-
жения по б/у,— рассказывает дирек-
тор по сервисному обслуживанию 
„Автодом Алтуфьево“ Роман Тима-
шов.— На новые и уникальные мо-
дели — острый дефицит кузовных 
деталей (от стекол и фар до крыль-
ев и бамперов)». Расходные запас-
ные части (фильтры, колодки, дис-
ки) есть в наличии, оригинальные 
и неоригинальные, продолжает он. 
Также «относительно нормально», 
по словам дилера, обстоит ситуация 
с деталями подвески (рычаги, амор-
тизаторы, подшипники), но с агре-
гатными деталями и электронными 
блоками действительно есть сложно-
сти (особенно с уникальными — под 
VIN-номер автомобиля).

На сегодняшний день около 30–
35% техцентров испытывают слож-
ности с наличием комплектующих, 
особенно деталей для двигателя, 
амортизаторов, частей подвески, 
электроники, а также некоторых рас-
ходников: моторного масла, филь-
тров, свечей зажигания, говорит ру-
ководитель сервиса Fresh Auto Илья 
Иванский. Дефицит по некоторым 
запчастям наблюдался еще в период 
пандемии, отмечает он, но ситуация 
существенно ухудшилась после на-
чала военных действий на Украине. 
Запчасти были затронуты санкция-
ми ЕС, а единственным доступным 
путем доставки из Азии осталась же-
лезная дорога.
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Fortum-мажор
Финская энергетическая компания хочет продать весь бизнес в России
Финский энергоконцерн Fortum 
принял решение покинуть рос‑
сийский рынок. Компания на‑
мерена продать активы, вклю‑
чая энергокомпанию «Юнипро», 
а также прекратит исполь‑
зование своего бренда в РФ. 
На предприятия, отмечают 
источники „Ъ“, много претен‑
дентов — среди них структу‑
ры «Газпрома» и «Интер РАО»,— 
но договоренности о продаже 
пока не достигнуты. По дан‑
ным „Ъ“, у Fortum есть пред‑
ложения о продаже отдельных 
ТЭС, но компания хочет выйти 
из  бизнеса целиком.

Финская компания Fortum 
12 мая сообщила, что решила про-
дать российские активы и запре-
тить использование бренда в РФ. 
Fortum и ее дочерней немецкой 
Uniper принадлежат российские 
генкомпании «Фортум» и «Юни-
про», в их портфеле 12 угольных 
и газовых ТЭС мощностью 16 ГВт.

Финны пришли в российскую 
энергетику в ходе реформы РАО 
«ЕЭС России» (ликвидировано 
в 2008 году), купив ТГК-10. Сей-
час «Фортум» также принадлежат 
29,45% акций ТГК-1 (владеет ТЭС 
и ГЭС на северо-западе РФ, под-
контрольна «Газпром энергохол-
дингу»), ветряная и солнечная ге-
нерация. Компания оценивала 
балансовую стоимость российских 
активов в €5,5 млрд. В первом квар-
тале в связи с геополитическими 
рисками Fortum уже обесценила 
их на €2,1 млрд.

В марте Fortum говорила только 
о приостановке инвестиций в но-
вые проекты в РФ на фоне спецо-
перации на Украине, но Uniper уже 
тогда официально подтвердила 
планы продажи «Юнипро». Теперь 
же Fortum заявляет «о контролиру-
емом уходе с российского рынка». 
«Предпочтительным вариантом 
является потенциальная продажа 
российских предприятий»,— пояс-
нили в концерне, добавив, что про-
дажа «Юнипро» будет возобновлен 
как можно скорее. Глава «Фортум» 
Александр Чуваев объяснил реше-
ние акционера сложностью разви-
тия активов в РФ из-за санкцион-
ных ограничений.

По словам источников „Ъ“, пе-
реговоры о продаже «Фортум» 
и «Юнипро» уже идут, пока твер-
дых договоренностей ни с кем 
нет, однако интерес к активам вы-
сокий. Как утверждает один из со-
беседников „Ъ“, до сих пор Fortum 
поступали предложения о прода-

же отдельных газовых ТЭС, но ком-
пания хочет продать активы толь-
ко целиком. Рыночную стоимость 
«Фортум» оценить сложно, стои-
мость доли в ТГК-1 может дости-
гать 8,75 млрд руб., в «Юнипро» — 
74,5 млрд руб.

Среди главных интересантов 
собеседники „Ъ“ называют «Газ-
пром энергохолдинг» (управля-
ет энергетикой «Газпрома») и «Ин-
тер РАО». Последняя давно ведет 
переговоры о покупке «Юнипро», 
но считает запрошенную цену 

слишком высокой. «Юнипро» 
и «Фортум» могут быть интерес-
ны и НОВАТЭКу как крупные по-
купатели газа, считают собесед-
ники „Ъ“ на рынке. Потребление 
газа «Юнипро» в 2021 году со-
ставило 10,3 млрд кубометров, 
«Фортум» — 7 млрд кубометров 
в 2020 году. С учетом геополитиче-
ской ситуации внутренние потре-
бители могут стать существенной 
частью бизнеса для газовых ком-
паний, при этом НОВАТЭК инте-
ресовался участием в тепловой ге-
нерации в середине 2000-х годов. 
В «Газпроме», «Интер РАО», НОВА-
ТЭКе на запрос „Ъ“ не ответили. 
В Fortum не дали дополнительных 
комментариев.

Собеседники „Ъ“ на рынке в це-
лом считают, что уменьшение чи-
сла активных игроков в генера-
ции снижает конкурентность 
отрасли, а значит, эффективность 
ценообразования. Fortum задава-
ла тон в зеленом переходе, в том 
числе привела в РФ Vestas — круп-
нейшего производителя обору-
дования, и агрессивно снижа-

ла цены строительства. Кроме 
того, «Фортум» и «Юнипро» актив-
но платили дивиденды, подтал-
кивая сектор в целом к повыше-
нию стандартов корпоративного 
управления. 

Но, полагают источники „Ъ“, 
возможно, Fortum все же придет-
ся согласиться на распродажу ак-
тивов по отдельности, а целые ча-
сти бизнеса так и не смогут найти 
новых владельцев вне зависимо-
сти от потенциального дисконта. 
В частности, помимо очевидных 
геополитических сложностей, 
есть проблема отобранных проек-
тов ВИЭ: отказ от них грозит серь-
езными штрафами, при этом не-
ясно, «насколько такой портфель 
в условиях отсутствия технологи-
ческого партнера и рисков обслу-
живания оборудования интересен 
покупателям». У «Юнипро» закан-
чивается период повышенных 
платежей по договорам постав-
ки мощности, что в ближайшие 
три-четыре года серьезно снизит 
прибыльность компании.

Татьяна Дятел
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ЗАГНА ЛИ В НАТО
Ф И Н Л Я Н Д И Я  М ОЖ Е Т  В С Т У П И Т Ь  В  А Л Ь Я Н С  С  О Г О В О Р К А М И

Россия пригрозила устремившейся в НАТО Финляндии «ответными шагами 
военно-технического и иного характера». В МИД РФ предупредили: присо-
единение Хельсинки к Североатлантическому альянсу нанесет серьезный 
ущерб двусторонним отношениям и безопасности в североевропейском ре-
гионе. В Кремле уточнили: реакция России будет зависеть от того, насколь-
ко военная инфраструктура НАТО приблизится к ее границам. Между тем 
после вступления в альянс Финляндия может отказаться размещать на своей 
территории иностранные военные контингенты, базы и ядерное оружие.

МИД России в четверг предупредил Финляндию о последствиях ее вступления в НАТО. 
В Москве сочли это «радикальным изменением внешнеполитического курса страны». «В те-
чение десятилетий политика военного неприсоединения служила основой стабильности 
в североевропейском регионе, обеспечивала надежный уровень безопасности Финляндии, 
была прочной основой для выстраивания взаимовыгодного сотрудничества и партнерских 
отношений между нашими странами, в которых роль военного фактора была сведена 
к нулю»,— напомнили в МИД РФ. И добавили с явным сожалением: «Ни заверения России 
об отсутствии каких-либо враждебных намерений в отношении Финляндии, ни долгая исто-
рия добрососедского и взаимовыгодного сотрудничества наших стран не убеди-
ли Хельсинки в преимуществах сохранения курса на военное неприсоединение». с5

Держи «Сапсан» шире
Уход Siemens из России ставит под вопрос 
эксплуатацию скоростных поездов

Siemens начал сворачивать работу 
в РФ: концерн выходит из совместных 
предприятий и прекращает с 13 мая 
сервисные контракты с ОАО РЖД, 
в частности, на обслуживание «Сапса‑
нов». По мнению экспертов, даже при 
наладке сервиса силами российских 
структур, обеспечение поездов ком‑
плектующими будет представлять се‑
рьезную проблему и, скорее всего, 
решится путем разборки части пар‑
ка на запчасти, как это уже происходит 
с самолетами. Какая судьба ждет СП 
«Уральские локомотивы», выпускаю‑
щее «Ласточки», неясно. Пока об уходе 
из страны не объявляла Siemens Ener‑
gy, занимающееся поставкой и обслу‑
живанием газовых турбин. По данным 
„Ъ“, его российскую часть может выку‑
пить менеджмент.

Немецкий концерн Siemens AG, еще 
в марте объявивший о приостановке по-
ставок и инвестиций в Россию (см. „Ъ“ 
от 9 марта), теперь решил полностью ухо-
дить из страны. Президент и CEO Siemens 
Роланд Буш сообщил о начале «упорядочен-
ного процесса сворачивания промышлен-
ных операций в России». Из-за списаний, 
связанных с антироссийскими санкция-
ми, чистая прибыль компании с января 
по март сократилась на €600 млн — пре-
имущественно в подразделении Siemens 
Mobility.

«Санкции и следующие из них требова-
ния делают невозможным дальнейшее ис-
полнение наших договорных обязательств 
перед ОАО РЖД,— пояснили „Ъ“ в Sie-
mens.— Было принято решение свернуть 
бизнес в России, включая выход из суще-
ствующих совместных предприятий и рас-
торжение с 13 мая сервисных договоров 
на техническое обслуживание с ОАО РЖД».

ОАО РЖД сейчас использует 16 «Сап-
санов»,  пояснили „Ъ“ в монополии. 
В 2019 году между ОАО РЖД и Siemens 
был заключен контракт на поставку 
до 2023 года 13 «Сапсанов» и их техобслу-
живание на 30 лет стоимостью €1,1 млрд 
(см. „Ъ“ от 5 июня 2019 года). Успело прийти 
четыре электропоезда, поставки остальных 
остановлены, уточнили в Siemens: «Продук-
ция не будет поставляться в РФ ввиду санк-
ционного запрета».

У Siemens есть СП с «Синара — Транс-
портные машины» (СТМ) — «Уральские ло-
комотивы»,— которое выпускает, в частно-
сти, «Ласточки». У ОАО РЖД в эксплуатации 
порядка 260 таких поездов. Отдельно судь-
бу «Уральских локомотивов» в Siemens 
и СТМ не комментируют — в частности, бу-
дет ли предложено российскому партнеру 
выкупить или взять долю в предприятии 
в управление. Текущий уровень локализа-
ции «Ласточек» — 85–87%, поясняют в СТМ.
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Прояснение облачности
Минцифры торопит скупку  
дефицитного IT-оборудования

В Белом доме обсуждают идею дере‑
гулирования госзакупок для IT‑отрасли 
ради ускоренной скупки государством 
остатков импортного радиоэлектронного 
и иного информационно‑коммуникаци‑
онного оборудования — из‑за масштаб‑
ных санкций и срыва поставок на этом 
рынке ждут дефицита, что ставит под уг‑
розу планы правительства по цифрови‑
зации системы госуправления. В письме 
вице‑премьеру Дмитрию Григорен‑
ко Минцифры настаивает на ускорен‑
ном снятии с заказчиков непрофильных 
функций по поддержке бизнеса и отка‑
зе от конкуренции для IT‑закупок. В отли‑
чие от иных отраслевых закупок, решить 
проблемы в IT‑сегменте дополнитель‑
ным финансированием не удастся — ана‑
логов многих видов такой продукции про‑
сто нет. По данным „Ъ“, в Белом доме 
идея Минцифры одобрена и отправлена 
на срочное согласование.

Как выяснил „Ъ“, Минцифры рассчитыва-
ет на отказ от общих правил регулирования 
закупок для IT-отрасли — ориентированная 
на контроль госрасходов и рост их эффек-
тивности конструкция закона о госзакуп-
ках (44-ФЗ) в условиях санкций препятствует 
оперативной скупке с рынка остатков обо-
рудования и софта, необходимых для циф-
ровизации системы госуправления. Глава 
Минцифры Максут Шадаев в письме главе 
аппарата Белого дома вице-премьеру Дмит-

рию Григоренко от 26 апреля (есть у „Ъ“) при-
знает критичность ситуации с импортом 
ИКТ и высокие риски дефицита IT-товаров 
и услуг. По данным „Ъ“, господин Григорен-
ко запустил согласование предложений 
Минцифры по короткому контрсанкцион-
ному сценарию (см. „Ъ“ от 1 марта), что по-
зволяет ожидать его одобрения правитель-
ством в ближайшие дни.

Ранее в Минцифры признавали, что санк-
ции создадут проблемы в РФ с поставкой тя-
желого оборудования (серверы, системы 
хранения данных, оборудование для цент-
ров обработки данных). Чтобы регионы смо-
гли выполнить цели по цифровой трансфор-
мации, ведомство предлагает им перенести 
ГИС на инфраструктуру платформы «Гособла-
ко» (государственная единая облачная плат-
форма, ГЕОП) в расчете на то, что обеспечить 
ГЕОП ресурсами будет проще и использовать-
ся они будут эффективнее. Как ранее сообщал 
заместитель главы профильного департамен-
та Минцифры Юрий Зарубин, ведомство ста-
рается «максимально закупить все свободное 
„железо“, которое есть в стране».

Предлагаемое Минцифры решение отра-
слевых проблем уже стандартно для анти-
кризисной политики ведомств — речь идет 
о дерегулировании госзакупок за счет отказа 
от конкуренции и требований к заказчикам 
по поддержке предпринимателей.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 6,9

процента ВВП составит размер платежного баланса России в 2026 году, предполагает свежий 
консенсус-прогноз FocusEconomics. В процентах ВВП показатель будет устойчиво снижаться с 11,8% в 2022 
году, возвращаясь к уровню 2021 года, а в деньгах из-за сжатия экономики окажется на $22 млрд меньше этого 
уровня ($144,6 млрд). В то же время, согласно оценкам Института международных финансов, введение санк-
ций на экспорт российских нефти и нефтепродуктов снизит экспортные доходы в 2022–2024 годах на $80 млрд, 
а в случае ограничений и на их транспортировку — на $155 млрд. Таким образом, финальная конструкция 
эмбарго заметно изменит консенсус в отношении платежного баланса России в обозримом будущем.

РЫНОК ЭНЕРГОРЕСУРСОВ

МЭА фиксирует  
падение российской  
нефтедобычи

Мировой спрос на нефть во вто-
ром квартале увеличится в среднем 
лишь на 1,9 млн баррелей в сут-
ки (б/с) после роста на 4,4 млн 
б/с в первые три месяца 2022 года. 
Во втором полугодии прирост и во-
все может замедлиться до 0,5 млн 
б/с, прогнозирует Международное 
энергетическое агентство (МЭА) 
в своем майском обзоре. В це-
лом по году прирост может соста-
вить 1,8 млн б/с — в итоге спрос 
на нефть вырастет до 99,4 млн б/с.

МЭА отмечает, общее сокра-
щение предложения на рынке неф-
ти в апреле составило 710 тыс. 
б/с, оно опустилось до уровня 
98,1 млн б/с (еще в марте поставки 
росли — на 450 тыс. б/с). В целом 
по странам ОПЕК+ отрыв от целево-

го значения добычи в апреле вырос 
до 2,7 млн с 1,3 млн б/с в марте. 
При этом добыча стран вне ОПЕК 
увеличилась на 380 тыс. б/с. Сум-
марные поставки всех стран (кроме 
РФ) с мая по декабрь должны уве-
личиться на 3,1 млн б/с. На США 
придется 1 млн б/с прироста, в це-
лом на не входящие в ОПЕК+ стра-
ны — 1,5 млн, ожидают в агентстве. 

Российские поставки нефти 
в апреле сократились на 960 тыс. 
б/с, до 10,4 млн б/с (с учетом кон-
денсата). В том числе добыча сы-
рой нефти снизилась на 900 тыс. 
б/с, до 9,1 млн б/с, что на 1,3 млн 
б/с ниже целевого значения в рам-
ках соглашения ОПЕК+. Российские 
поставки дополнительно сократятся 
в преддверии запрета на операции 
с «Роснефтью», «Газпром нефтью» 
и «Транснефтью» (вступает в силу 
15 мая), пишут в МЭА. В этом ме-
сяце эксперты агентства ждут сжа-
тия поставок из РФ на 600 тыс. 
б/с, в июне суммарное сокраще-
ние может достигнуть уже 2 млн 
б/с, а во втором полугодии паде-
ние российской добычи может рас-
шириться до 3 млн б/с. При реали-
зации такого сценария суммарные 
поставки нефти из РФ сократятся 
до 9,6 млн б/с. В последний раз 
такой низкий уровень добычи был 
зафиксирован в 2004 году.

Напомним, импорт российской 
нефти остановлен США (ранее он 
составлял около 600 тыс. б/с), об 
отказе от Urals заявили также Ве-
ликобритания, Канада и Австралия, 
нефтяное эмбарго сейчас рассма-
тривают и страны Евросоюза. В In-
stitute of International Finance оце-
нивают, что в случае установления 
ограничений на транспортировку 
российской нефти (что осложняет 
обход эмбарго) суммарные потери 
валютной выручки нефтекомпания-
ми РФ в 2022–2024 годах могут со-
ставить $155 млрд, без таких огра-
ничений — около $80 млрд.

Татьяна Едовина
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Отметим, что данные о закупках 
свидетельствуют об их сокращении 
и росте неудовлетворенного спроса 
во всех отраслях, но во многом такие 
проблемы объясняются ростом нео-
пределенности среди поставщиков 
и их стремлением минимизировать 
потери, поэтому в ряде отраслей, на-
пример в строительстве, правитель-
ству достаточно было разрешить 
удорожание контрактов и выделить 
допфинансирование. Проблемы же 
IT-отрасли требуют иной стратегии 
реагирования, так как поиск анало-
гов оборудования и софта может ока-
заться безуспешным из-за их отсут-
ствия или несовместимости с вне-
дренными решениями. При нынеш-
них правилах 44-ФЗ заказчики мо-
гут не успеть скупить оставшиеся на 
складах запасы.

Для ускорения контрактации 
Минцифры рассчитывает на цен-
трализованные закупки оборудова-
ния для создания «Гособлака» у един-
ственного поставщика. Прямые за-
купки у единственного поставщи-
ка предлагается разрешить при кон-
трактации с малым бизнесом на сум-
му до 20 млн руб., а взамен конку-
рентных процедур конкурса и аук-
циона покупать радиоэлектронную 

и иную IT-продукцию через запрос 
котировок (сейчас такие закупки 
ограничены суммой контрактов до 
3 млн руб. и долей 20% объема заку-
пок заказчика). Соблюдение прин-
ципов конкуренции среди постав-
щиков при дефицитном рынке, дей-
ствительно, выглядит неактуаль-
ным, а госзаказчики уступают ры-
ночным игрокам из-за сложности 
процедур 44-ФЗ. Также Минцифры 
просит разрешить расчеты по постав-
ке универсальных услуг связи с «Рос-
телекомом» не по 44-ФЗ, а по закону 
«О связи», это позволит госмонопо-
лии быстрее получить средства, кото-
рые необходимы ей для закупок тех-
ники, так как «Ростелеком» выступа-
ет поставщиком техники для ряда го-
сударственных IT-проектов (подроб-
нее см. стр. 7).

Уже заключенные с единствен-
ным поставщиком контракты также 
должны стать более гибкими: заказ-
чики не могут постоянно вносить из-
менения, поэтому потребуются ра-
мочные контракты с фиксирован-

ными ставками разработчиков, ука-
зывают в Минцифры. Кроме того, ве-
домство предлагает упростить пере-
брос до половины уже законтракто-
ванных средств (сейчас разрешено 
изменять 10%) из-за срыва крупных 
контрактов Минцифры на поставку 
оборудования и ПО, их предлагает-
ся направить на заказ связанных ра-
бот и услуг. В ведомстве рекомендуют 
также отказаться от непрофильных 
функций заказчиков — например, от 
поддержки МСП из-за невыполнимо-
сти минимальной доли закупок (не 
менее 25%), и закупаться у них «в за-
висимости от реальных условий». Од-
новременно Минцифры предлага-
ет создать условия для регионально-
го протекционизма — отдавать при-
оритет местным компаниям при за-
купках у единственного поставщика. 
Такая инициатива выглядит сомни-
тельной с точки зрения оптимизации 
процедур: в условиях сжатия импор-
та поиск российских аналогов и так 
затруднен, однако, вероятно, требо-
вание стимулирует региональные го-
сорганы к поиску местных поставщи-
ков, у которых еще есть запасы, и уве-
личит объемы закупки доступного 
«железа» по всей РФ.

Диана Галиева,  
Венера Петрова,  
Олег Сапожков

Прояснение облачности
Главу Минцифры Максута  
Шадаева беспокоит,  
что госзакупки IT-оборудования 
для нужд цифровизации приве-
дут к уже опустевшим складам   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Возможности для компенсации послед-
ствий санкций для России за счет интегра-
ции с партнерами по Евразийскому эко-
номическому союзу (ЕЭАС) весьма огра-
ниченны — в силу уже имеющихся про-
блем во взаимной торговле между страна-
ми пятерки, следует из доклада НИУ ВШЭ. 
В нем отмечается, что странам ЕАЭС не 
удалось гармонизировать взаимную тор-
говлю и в прежней, более благоприятной 
геополитической обстановке. Поскольку 
нынешние объемы торговли не обеспечи-
вают стабильности внутреннего рынка со-
юза, при усилении санкций имеющиеся 
проблемы могут стать еще более чувстви-
тельными.

На фоне заявлений последних месяцев об 
усилении сплоченности стран ЕАЭС в условиях 
санкций эксперты обращают внимание на име-
ющиеся проблемы союза. Из исследования, 
подготовленного специалистами НИУ ВШЭ 
и экспертами из стран «пятерки», «Оценка ин-
теграционных процессов ЕАЭС в сфере торгов-
ли-2022» следует, что говорить о полноценном 
успехе экономической интеграции стран сою-
за и его самодостаточности для удовлетворения 
внутренних торговых потребностей еще рано.

По итогам первых шести лет существова-
ния ЕАЭС (2015–2020 годы) показатель ком-

плементарности торговли (характеризует со-
ответствие структуры экспорта структуре им-
порта государств-членов) не вырос. Это сви-
детельствует о том, что взаимодействие не 
ведет к адаптации товарной структуры тор-
говли к особенностям взаимного спроса 
и потребностей стран «пятерки». Наращива-
ние торгового сотрудничества носит скорее 
количественный, а не качественный харак-
тер, отмечают авторы исследования. Посте-
пенное формирование цепочек добавленной 
стоимости фиксируется, но пока этот процесс 
ориентирован на взаимодействие стран—
участниц ЕАЭС между собой, а не с третьими 
странами.

Напомним, одна из главных задач инте-
грации в рамках ЕАЭС — создание единых 
союзных рынков, что помимо прочего долж-
но было компенсировать как минимум для 
России ее отдаление от европейских рынков 
после первой санкционной волны 2014 года. 
В этом году нерешенность проблемы такого 
«несоответствия» спроса и предложения во 
внутренней торговле ЕАЭС может стать уже 
довольно болезненной в силу геополитиче-
ской напряженности и нарушения логисти-
ческих цепочек. Ранее доля взаимной торгов-
ли в общем товарообороте «пятерки» оцени-
валась максимум в 15%, что недостаточно для 

обеспечения стабильности внутреннего рын-
ка (в похожих интеграционных объединени-
ях — более 40%). С одной стороны, в ЕАЭС 
уже принимают антикризисные меры, каса-
ющиеся, в частности, снижения ставок ввоз-
ных таможенных пошлин и предоставле-
ния тарифных льгот на товары критическо-
го импорта. С другой — встает вопрос балан-
са национальных и наднациональных инте-
ресов стран «пятерки» — в части рисков для 
их собственных экономических отношений 
с западными странами и угрозы вторичных 
санкций.

Возможности для более плотного торгово-
го взаимодействия авторы исследования ви-
дят — но при условии диверсификации тор-
говой структуры и преодоления имеющих-
ся торговых барьеров. Отметим, сейчас в рее-
стре таких препятствий 15 барьеров и 36 огра-
ничений — на уровне межправсовета ЕАЭС 
звучали заявления, что работа по их снятию 
порой несет формальный характер (см. „Ъ“ от 
26 февраля). Впрочем, с учетом принятых Рос-
сией мер по стабилизации внутреннего рын-
ка (вроде запрета вывоза из страны некото-
рых категорий продукции, например, до 30 
июня запрещен вывоз зерна) эта работа мо-
жет несколько осложниться как минимум на 
время «турбулентности».

Не свидетельствует пока об успешности 
экономической интеграции и динамика вза-
имных инвестиций — их общий накоплен-
ный объем в 2015–2021 годах снизился на 
1,4% — с $17,05 млрд до $16,8 млрд. Довольно 
заметное снижение пришлось на 2021 год — 
на 8,8% по сравнению с 2020-м. Прямые вза-
имные инвестиции за время существования 
ЕАЭС в основном росли, но практически весь 
их объем обеспечен вложениями из России, 
инвестиционный интерес остальных участ-
ников объединения за это время не вырос.

Рассчитываемый экспертами совокупный 
индекс интеграции до 2009 года снижался, 
рост наблюдался лишь в 2010–2011 годы, что, 
видимо, было связано с созданием Таможен-
ного союза, и после 2015 года, с созданием 
ЕАЭС. Пока аналитики ожидают стабилиза-
цию этого показателя в ближайшие один-два 
года, но это может обернуться его снижением 
в 2024–2025 годах. Отметим, что представлен-
ные в докладе данные не учитывают продол-
жающегося обострения геополитической си-
туации, поэтому нельзя исключать, что, если 
работа по наращиванию экономической ин-
теграции не будет форсирована, реальное по-
ложение дел может оказаться хуже прогноза 
экспертов.

Евгения Крючкова

ЕЭАС как средство от санкций
Эксперты ВШЭ измерили глубину интеграции стран союза

Второй месяц военной операции РФ 
на Украине с точки зрения финансовых 
потоков в экономике России выглядел 
необычно. При предсказуемом снижении 
активности в отраслях потребительского 
и внешнего спроса отрасли инвестицион-
ного и промежуточного спроса испытыва-
ли бум, порой очень странный: при актив-
ности в сфере строительства падала ак-
тивность в проектировании, резко вырос-
ло потребление воды при спаде в энерге-
тике, активизировались издательская де-
ятельность, научные разработки и творче-
ство, обвал наблюдается в ремонте тех-
ники и оборудования. Возможно, влияние 
общей дезориентации бизнеса — часть бо-
лее широкой картины: российские врачи 
сталкиваются с ростом тревожности у об-
ращающихся к ним, хотя общее число та-
ких обращений не растет.

Данные «Мониторинга отраслевых финан-
совых потоков» за апрель 2022 года опублико-
ваны вчера Банком России. Изучать их ЦБ на-
чал в начале пандемии COVID-19 — тогда они 

давали достаточно интересную и детализован-
ную картину распространения спада в эконо-
мике, во многом связанного со скачком нео-
пределенности и дефицитом адекватных оце-
нок и прогнозов. Мониторинг за апрель 2022 
года схож с картиной двухлетней давности 
лишь отчасти: во второй месяц боевых дей-
ствий РФ на Украине неопределенность для 
бизнеса в России, видимо, была сопоставима 
с ковидной, но внешне общество в РФ, вклю-
чая и предпринимательское сообщество, вы-
глядит гораздо более спокойным и даже рав-
нодушным. Например, опросы деловых на-
строений ИЭП имени Гайдара показывали 
в середине апреля (см. „Ъ“ от 21 апреля) неко-
торый энтузиазм промпредприятий в отно-
шении последствий сильнейшего в истории 
СССР и России санкционного давления на эко-
номику.

Апрельские платежи в обзоре ЦБ выгля-
дят предсказуемо: после резкого роста плате-
жей в марте 2022 года в большинстве секторов 
из-за ажиотажного спроса (чаще всего опера-
ций «обеспечения транзита» в новый режим 

работы) общий спад спроса привел к сниже-
нию входящих платежей в сравнении с янва-
рем—февралем: где-то этот эффект был силь-
нее (в том числе из-за сокращения операций 
иностранных компаний в РФ, например в про-
изводстве табака), где-то (производство одеж-
ды) высокий спрос сохранился.

Однако логики в происходящем не так мно-
го. Данные Банка России по отраслям достаточ-
но зашумлены, тем не менее в них видно, на-
пример, всеобщее увлечение стройкой при 
снижении платежей архитектурным и про-
ектировочным компаниям. «Короткий» ин-
вестспрос (из-за необходимости быстро за-
вершить проекты, уязвимые с точки зрения 
будущего импорта) вызвал увеличение пла-
тежей в инвестиционном и промежуточном 
секторах, а ожидание спада — их уменьше-
ние в отраслях, работающих на потребитель-
ский спрос и экспорт. Однако причины резко-
го роста спроса на воду, научные разработки, 
творческую деятельность и издательские ус-
луги и обвал расходов на ремонт техники за-
гадочны, притом что в энергетике наблюдает-

ся стагнация, в полиграфии и рекламе — силь-
ный спад, а от ремонта можно было ждать тако-
го же сильного роста, как и в марте.

Впрочем, искать в происходящем единую 
концепцию вряд ли стоит: доля ошибок, ирра-
циональности, следования слухам, видимо, 
достаточно высока, и речь не столько об эко-
номических, сколько о социальных эффек-
тах. Так, компания Ipsos, в том числе занима-
ющаяся мониторингом спроса на медицин-
ские услуги в РФ, констатировала рост трево-
жности обращающихся к терапевтам, психи-
атрам и неврологам пациентов, это отмеча-
ют 58% опрошенных врачей в крупных горо-
дах. 45% из них говорят об «обострении» в мар-
те—апреле симптомов у ранее обращавшихся 
к ним пациентов, 22% — о большинстве новых 
пациентов с симптомами «ухудшения памяти, 
внимания, концентрации и работоспособно-
сти». При этом сама по себе «психическая ат-
мосфера» изменилась мало: самого по себе ро-
ста числа обращений к психиатрам и невроло-
гам не было.

Дмитрий Бутрин

Невозмутимое беспокойство
Апрельские финансовые потоки в экономике РФ выглядели нервно

с1



Коммерсантъ   l   Пятница 13 мая 2022 №82   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости
3

Федеральный центр информати-
зации (ФЦИ) при Центризбирко-
ме намерен доработать систему 
ГАС «Выборы», следует из доку-
ментов на сайте госзакупок. Сре-
ди прочего в ней должна появить-
ся функция, которая позволит 
партиям и кандидатам представ-
лять свои агитационные матери-
алы в комиссию в онлайн-режи-
ме. Избиркомы, в свою очередь, 
смогут вести их автоматизиро-
ванный учет и сразу проверить на 
соответствие требованиям зако-
на. Партийцы надеются, что но-
вовведения упростят жизнь кан-
дидатам, а не станут инструмен-
том дополнительного согласова-
ния агитматериалов.

Центризбирком (ЦИК) планирует 
автоматизировать процесс контроля 
за соответствием предвыборной аги-
тации требованиям закона. Это сле-
дует из официального запроса цен 
на доработку системы ГАС «Выборы». 
Она предполагает существенное рас-
ширение к концу 2022 года функцио-
нала задачи «Агитация» подсистемы 
автоматизации избирательных про-
цессов.

Сейчас программа позволяет вес-
ти учет издателей и СМИ, предостав-
ляющих время и площадь для пред-
выборной агитации, а также самих 
агитматериалов, которые участни-
ки выборов по закону обязаны пред-
ставлять в избирком. После модер-
низации у кандидатов и партий поя-
вится возможность загружать копии 
агитматериалов через интернет-пор-

тал ГАС «Выборы» и формировать об 
этом онлайн-уведомления. Сотруд-
никам избиркомов новое оборудо-
вание, как следует из документации, 
обеспечит возможность автоматизи-
рованного формирования заключе-
ния о соответствии представленной 
агитации требованиям законода-
тельства о порядке ее изготовления.

В парламентских партиях гово-
рят, что особых проблем с предостав-
лением агитации в избиркомы у них 
не возникает, но признают, что пере-
вод процесса в электронную форму 
упростит жизнь участникам выбо-
ров. Так, член центрального совета 
партии «Справедливая Россия — За 
правду», депутат Астраханской обл-
думы Олег Шеин отмечает удобст-
во потенциальных нововведений: 
«Чем ходить по офисам, конечно, 
лучше прислать. Тем более все агита-
ционные материалы есть в электрон-
ной версии. Сейчас технически это 
выглядит так: необходимо купить 
флешку, закачать на нее материа-
лы, а потом, по сути дела, подарить 
ее избирательной комиссии. Зачем?» 
Господин Шеин вспоминает, что са-
мые серьезные проблемы с агитаци-
ей у эсеров возникали только в ну-
левые годы: «Арестовывали тиражи 
прямо в типографиях, снимали кан-
дидатов с выборов».

Сейчас для получения права на 
распространение агитматериалов 
кандидат должен принести их образ-
цы в избирком и получить назад их 
заверенную копию, поясняет член 
федерального бюро «Яблока» Григо-

рий Гришин, и известны случаи, ког-
да недобросовестные комиссии затя-
гивали выдачу таких заверений. Оп-
тимизация процесса позволит участ-
никам выборов сохранить время 
и ресурсы, надеется партиец.

Такой сервис может стать полез-
ным, согласен юрист московского 
горкома КПРФ Мухамед Биджев. По 
его словам, в ходе федеральных вы-
боров в регионах нередко возника-
ют проблемы с подтверждением са-
мого факта получения заверенных 
копий: документы не всегда удается 
оперативно передать на места. Нали-
чие единой базы и возможность бы-
стро получить подтверждение реши-
ло бы эту проблему. Главное, чтобы 
новый механизм не стал инструмен-
том дополнительного контроля, опа-
сается господин Биджев. Он поясня-
ет, что сейчас для начала агитации 
достаточно получить штамп избир-
кома на копии агитматериала, а во-
просы по его содержанию обсужда-
ются на рабочей группе, решение 
которой утверждается на заседании 
комиссии. Поэтому важно, чтобы но-
вый способ подачи агитматериалов 
не подразумевал функцию их допол-
нительной предварительной про-
верки, подчеркивает коммунист.

Анастасия Корня,  
Ксения Веретенникова

Автоматизация агитации
ЦИК будет собирать агитматериалы  
партий и кандидатов в режиме онлайн В Общественной палате оценили 

масштаб информационной атаки 
на День Победы. Бойцы Лиги без-
опасного интернета насчитали 
сотни тысяч фейков и обещают 
составить антирейтинг лидеров 
общественного мнения, выступа-
ющих с антигосударственной по-
зицией. Сторонние эксперты 
предупреждают, что в деле па-
триотизма важно не перебарщи-
вать. Впрочем, намерения обще-
ственников они серьезно не рас-
ценивают: власти используют 
другие методы.

Со 2 по 11 мая в интернете поя-
вилась 291 тыс. ложных сообщений 
о Дне Победы и акции «Бессмерт-
ный полк», сообщила на брифинге 
12 мая директор Лиги безопасного 
интернета, член Общественной па-
латы (ОП) России Екатерина Мизу-
лина. По данным зампреда комис-
сии ОП по развитию информацион-
ного сообщества Александра Маль-
кевича, в распространении пред-
праздничных фейков были задей-
ствованы до 3 тыс. блогеров и более 
20 тыс. интернет-сообществ, стра-
ниц, YouTube-каналов и чатов. Серь-
езные провокации, подготовленные 
к 9 Мая, в итоге не удались, зато кибе-
ратака на RuTube была удачной, при-
знал общественник. По его мнению, 
целью этой «идеологической дивер-
сии» было не дать показать торжест-
ва 9 Мая.

Одним из главных фейков, по 
оценкам лиги, стала информация 
о планах объявить в России всеоб-
щую мобилизацию во время парада 
Победы. Общественники также за-
фиксировали призывы сорвать про-
ведение акции «Бессмертный полк» 
в городах России, но эти попытки 
нейтрализовала полиция.

В числе наиболее используемых 
фейков общественники выделили 
тезисы о том, что бандеровцы сра-
жались против гитлеровской ар-
мии, СССР выиграл войну не бла-
годаря Иосифу Сталину, а вопреки 
его действиям, дискредитацию «Бес-
смертного полка» (сообщения о на-
нятых за деньги участниках акции, 
выброшенных после нее портретах 
и пр.), новость о том, что на параде 
в Санкт-Петербурге танки прошли по 
асфальту, украденному на Украине.

Волонтерам удалось сорвать пла-
ны по распространению дезинфор-
мации в Facebook (принадлежит кор-
порации Meta, признанной экстре-
мистской организацией и запре-
щенной в РФ), утверждает господин 
Малькевич. «Состоялась настоящая 
битва при Facebook, в которой во-
лонтеры одержали победу: оставили 
75 тыс. комментариев под фейковы-
ми материалами, опровергая цифры 
и истории, которые там распростра-
нялись»,— похвастался он.

Особенно общественников воз-
мутил пост дизайнера Артемия Ле-
бедева, написавшего в своем блоге, 
что Вторая мировая война началась 
с нападения Германии и СССР на 
Польшу, а атаке на Советы предше-
ствовали инициированные ими бо-
евые действия против Финляндии. 
Госпожа Мизулина даже пообещала 
добиться привлечения к уголовной 
ответственности «кощунника», кото-
рый, по ее оценке, виновен в реаби-
литации нацизма путем искажения 
исторических фактов.

«Необходимо уже создавать ан-
тирейтинг вот этих лидеров обще-
ственного мнения, которые высту-
пают с антигосударственной пози-
цией, и добиваться привлечения 
их к ответственности за ту деятель-

ность, которую они осуществля-
ют — вероятно, при поддержке ино-
странных государств с использова-
нием иностранного финансирова-
ния»,— также предложила Екатери-
на Мизулина.

Эксперты, впрочем, пока видят 
в борьбе с фейками скорее самопи-
ар, нежели реальный результат. «Это 
инструмент для продвижения собст-
венной карьеры, причем ставка де-
лается на хайп»,— констатирует по-
литолог Константин Калачев. Он об-
ращает внимание, что объектом на-
падок стал такой известный, но не 
самый популярный персонаж, как 
Артемий Лебедев. Но общественни-
ки явно перегибают палку, что мо-
жет вызвать противоположный эф-
фект, предупреждает эксперт: «Дело, 
связанное с продвижением патри-
отизма, не должно оборачивать-
ся идиотизмом. Представляю, как 
историки будут реагировать, когда 
выяснится, что сообщение о разде-
ле Польши между СССР и Германией 
является реабилитацией нацизма».

Общественная борьба с фейка-
ми — это демонстрация лояльности 
и общего усердия, направленная на 
то, чтобы остаться в обойме, согласен 
политолог Павел Салин. По его оцен-
ке, конкуренция в этой сфере высо-
кая, поэтому для резонанса необхо-
димо изощряться. Политолог разъяс-
няет, что сама власть использует дру-
гие инструменты: пропаганду в СМИ 
и правоохранительные органы, ко-
торые сканируют информпростран-
ство на предмет опасных, с ее точки 
зрения, высказываний. Остальные 
инструменты явно избыточны, но 
лояльных игроков много не бывает, 
поэтому подобные акции не возбра-
няются, рассуждает господин Салин.

Анастасия Корня

Победу не победишь
Подведены итоги атак на 9 Мая

«Единая Россия» в четверг обсу-
дила подготовку к внутрипартий-
ным праймериз, которые прой-
дут с 23 по 29 мая полностью 
в онлайн-режиме. В процедуре 
партийцы уверены, но ожидают 
масштабных кибератак, связан-
ных со спецоперацией на Украи-
не. Их опасения подтвердил гла-
ва «Ростелекома» Михаил Осе-
евский, обнаруживший в интер-
нет-пространстве «настоящую 
войну». Впрочем, единороссов 
успокоила Наталья Касперская, 
которая прямо в ходе обсужде-
ния провела аудит партийной си-
стемы электронного голосова-
ния и нашла в ней лишь одну, 
да и то не самую опасную 
уязвимость.

«Единая Россия» (ЕР) провела 12 
мая круглый стол, посвященный 
майскому предварительному голо-
сованию, с помощью которого пар-
тия отберет кандидатов на осенние 
региональные и муниципальные 
выборы. Замсекретаря генсовета 
ЕР Сергей Перминов сообщил, что 
конкурс на один мандат составляет 
«6 человек и 3 в периоде», а основ-
ные риски процедуры связаны с ки-
бератаками, ужесточившимися по-
сле начала российской военной спе-
цоперации на Украине.

«Идет достаточно массированная 
атака не только на цифровые серви-
сы нашей партии, но и на федераль-
ные органы исполнительной влас-
ти, частные цифровые сервисы. 
Мы не стали исключением»,— отче-
канил господин Перминов. По его 
словам, партийные IT-специалисты 
уже перешли на несение «вахты 
и дежурств» в круглосуточном ре-
жиме, а потенциальные опасно-

сти вынудили единороссов запла-
нировать на 16 и 19 мая специаль-
ные тренировки. «Мы откроем и за-
кроем участки. Посмотрим, как бу-
дут работать контур, который ведет 
анализ и учет нарушений, наши си-
туационные центры и коллеги, со-
провождающие процедуру инфор-
мационно»,— продолжал по-воен-
ному докладывать замсекретаря 
генсовета.

Руководитель IT-проектов ЕР Вя-
чеслав Сатеев подтвердил, что элек-
тронные ресурсы партии постра-
дали от хакерских нападений не 
меньше, чем правительственные 
сервисы. «В пике мы видели поряд-
ка 270 тыс. адресов, которые участ-
вовали в атаке на нас. К сожалению, 
16 тыс.— это были адреса из нашей 
страны. Мы обратились в правоох-
ранительные органы… Ну, и каж-
дый день мы получаем информа-
цию о десятках попыток сканирова-
ния, попытках использования там 
инжекшенов, применения широ-
ко известных эксплойтов и так да-
лее»,— блеснул партиец знанием 
специальной терминологии.

«Последние несколько месяцев 
просто война началась. Наши спе-
циалисты каждый день читают в „Те-
леграме“ те цели, которые обознача-
ет IT-армия Украины, что позволяет 
и нам, и остальным участникам про-
цесса готовиться к атакам»,— обна-
дежил единороссов президент «Ро-
стелекома» Михаил Осеевский. При 
этом он выразил уверенность, что 
партийцы справятся со всеми «вы-
зовами и задачами».

Президенту группы компаний 
InfoWatch Наталье Касперской вы-
пала роль оппонента Вячеслава Са-
теева, с которым она сразу вступи-

ла в профессиональный диалог: 
«Что за систему вы используете для 
блокчейна?» — «Мультичейн… Мы 
используем те же параметры, что 
и биткойн».— «Риск того, что в опен-
сорсный проект заложат закладки, 
высок». Господин Сатеев заверил го-
спожу Касперскую, что с «закладка-
ми» единороссы справятся. В итоге 
специалист по IT-безопасности на-
шла только одну уязвимость, свя-
занную с возможностью проник-
новения в телефоны выборщиков 
«молчаливых вирусов и червей», ко-
торые сработают при голосовании. 
Партийцы эту уязвимость призна-
ли, оговорившись, что вероятность 
массовой атаки невысока. «Это до-
вольно хорошая защищенная систе-
ма, буду со своей стороны рекомен-
довать участие»,— сдалась наконец 
Наталья Касперская.

Дискуссия завершилась коммен-
тарием члена высшего совета ЕР, по-
литолога Дмитрия Орлова. Он при-
звал соратников сформировать 
представление о партии как об орга-
низации, которая «доминирует в по-
литическом процессе», и предупре-
дил об информационном давлении 
со стороны других партий и «внеш-
них игроков». «Негативный сцена-
рий наших оппонентов, когда они 
попытаются навязать нам рефлек-
торное управление и превратить 
в подопытный объект, не получал-
ся в предыдущие периоды, не полу-
чится и в текущем политическом се-
зоне. Потому что на вопрос о том, 
есть ли такая партия, мы отвечаем: 
„Да, есть!“ И мы занимаем ведущее 
доминирующее положение и про-
активную позицию»,— подвел опти-
мистичный итог Сергей Перминов.

Андрей Винокуров

Единороссы занимают 
электронную оборону
Партия готовится отбивать кибератаки  
на свое предварительное голосование

Модернизация ГАС 
«Выборы» должна 
облегчить сотрудникам 
избиркомов контроль за 
предвыборной агитацией 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

К О Н Т Е К С Т
В  М О С К О В С К О М  Б Ю Р О  П О  П Р А В А М  Ч Е Л О В Е К А  
С О Б Р А Л И  Ф А К Т Ы  О С К В Е Р Н Е Н И Я  П А М Я Т Н И К О В  П О Б Е Д Ы  З А  Р У Б Е Ж О М

Московское бюро по правам человека подготовило очередной мо-
ниторинг нарушений прав россиян и соотечественников за рубежом 
в период событий на Украине. Доклад презентовал 12 мая член пре-
зидентского Совета по правам человека Александр Брод на круглом 
столе в пресс-центре агентства «Россия сегодня». На этот раз право-
защитники проанализировали ситуацию в преддверии празднования 
9 мая и привели примеры вандализма по отношению к памятникам, 
связанным с Великой Отечественной войной, и агрессивного поведе-
ния в отношении россиян.

Так, по данным авторов доклада, перед Днем Победы в Таллине 
была попытка спилить советские награды с памятника «Бронзовый 
солдат», а на известный монумент советскому солдату в берлинском 

Трептов-парке вандалы нанесли оскорбительные надписи, призывы 
к убийству «всех русских» и измазали плиты вокруг красной краской. 
В Софии памятник Советской армии с помощью беспилотника облили 
желтой и синей краской. Посла РФ в Польше Сергея Андреева, прие-
хавшего 9 мая на мемориальное кладбище советских воинов в Варша-
ве, облили красной жидкостью. Кроме того, как сообщается в докладе, 
в ряде стран активизировалась борьба с символикой 9 мая. Например, 
президент Молдавии Майя Санду призвала отправить георгиевскую 
ленту в «мусорное ведро истории», в Баку акция «Георгиевская лента» 
была отменена и заменена на Пасхальную, а Эстония запретила про-
водить в честь 9 мая публичные собрания с использованием военной 
символики «во избежание провокаций».  Елена Рожкова
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Пресненский суд Москвы отказал в осво-
бождении по состоянию здоровья бывше-
го совладельца «Группы компаний 1520» 
Валерия Маркелова. Бизнесмен обвиня-
ется в даче миллиардных взяток печально 
известному экс-полковнику МВД Дмит-
рию Захарченко за покровительство его 
компании. Защита настаивает, что госпо-
дин Маркелов должен быть  немедленно 
освобожден, поскольку его диагноз — 
 онкологическое заболевание — числит-
ся в списке тех, что в соответствии с по-
становлением правительства исключает 
содержание под стражей. Однако суд на-
значил повторную медицинскую экспер-
тизу. Тем временем приговор по делу За-
харченко и Маркелова состоится в самом 
ближайшем времени.

Заседание Пресненского суда Москвы по 
вопросу об изменении меры пресечения 
бывшему совладельцу «Группы компаний 
1520» Валерию Маркелову было уже треть-
им. Сначала бизнесмена из СИЗО «Лефор-
тово» не смогли доставить по техническим 
причинам. Адвокат бизнесмена Александр 
Гофштейн предложил в связи с «остротой 
ситуации, опасности для жизни и испыты-
ваемых страданий от боли» не откладывать 
заседание, а провести его с участием госпо-
дина Маркелова по видео-конференц-связи. 
На это прокурор Милана Дигаева возрази-
ла, что, по ее мнению, рассмотрение вопро-
са без личного участия предпринимателя не-
возможно. В итоге заседание перенесли.

В четверг, наконец, заседание состоялось. 
В зал Валерия Маркелова сопроводили не 
только судебные приставы и полиция, но 
и кинолог с ротвейлером. По ходу всего засе-
дания господин Маркелов не проронил ни 
слова.

В ходе заседания гособвинитель Милана 
Дигаева сразу заявила ходатайство о прове-
дении повторного медосвидетельствования 
Валерия Маркелова. Она усомнилась в преж-

них выводах врачей о том, что у господина 
Маркелова диагностирован рак простаты 4-й 
степени, а такое заболевание в соответствии 
с постановлением правительства исключает 
содержание под стражей. По версии проку-
рора, «до медицинского исследования в цен-
тре имени Логинова ранее у него не было 
выявлено и установлено онкологического 
заболевания», а в выводах медицинской ко-
миссии, утверждала господа Дигаева, не ука-
зано, на какой основе и в какой клинике не-
обходимо проходить курс лечения.

В свою очередь, адвокат Александр Гоф-
штейн заявил суду, что подписи под диаг-
нозом поставили 12 врачей из разных про-
фильных клиник. По словам защитника, 
анализ проведенного медицинского осви-
детельствования говорит о том, что врачи из 
разных лечебных учреждений педантично 
следовали закону.

В итоге судья вынесла решение о новом 
медицинском обследовании. «Вывод о на-
личии у Маркелова заболевания, препят-
ствующего содержанию под стражей, сде-
лан комиссией медицинского учреждения, 
не уполномоченного на проведение подоб-
ного рода медицинского освидетельствова-
ния»,— решила госпожа Абрамова. Господин 
Маркелов оставлен под стражей до 17 мая, 
когда назначен приговор по его делу.

Валерий Маркелов с мая 2021 года нахо-
дится под судом вместе с бывшим полковни-
ком МВД Дмитрием Захарченко. Последнего 
обвиняют в получении взяток от Маркело-
ва на общую сумму 1,4 млрд руб. за покрови-
тельство так называемой площадки, которую 
использовали для нелегальных банковских 
операций руководители Инкредбанка, а так-
же банков СТБ и «Новое время». В ходе пре-
ний сторон прокуратура запросила для биз-
несмена 12 лет лишения свободы, а для 
Захарченко — 17 лет лишения свободы со 
штрафами в 500 тыс. руб. каждому. 

Юрий Сенаторов

Диагноз сроку не помеха
Экс-совладельцу группы «1520» 
опять отказали в освобождении

Предложения работодателей по целе-
вому набору абитуриентов в вузы мо-
гут обязать публиковать на портале 
 госуслуг, а соискатели смогут онлайн 
откликнуться на них. Такой порядок 
предполагают поправки к закону «Об 
образовании в РФ», внесенные в Гос-
думу. Целевое образование фигуриру-
ет в российском законодательстве уже 
пять лет, но до сих пор такие вакансии 
не были публичными, утверждают де-
путаты. Громоздкая действующая сис-
тема включает тройственный договор 
«работодателя, министерства и сту-
дента», а законопроект сделает ее про-
зрачной и может снизить коррупцион-
ность процедуры, полагают эксперты.

Проект поправок к закону «Об образо-
вании в РФ» внесла в Госдуму вице-спикер 
парламента Ирина Яровая. Она предлагает 
создать публичную процедуру поступления 
в вуз на целевое обучение. Так, абитуриен-
ту предлагается дать возможность подавать 
заявку на такое обучение через портал госу-
слуг. «Заказчики целевого обучения» долж-
ны размещать на том же портале сведения 
о компании, местоположении рабочего ме-
ста (куда затем трудоустроится выпускник), 
вузе, который проведет целевое обучение, 
а также сведения о «дополнительных кри-
териях отбора поступающих» и возможных 
требованиях к их «успеваемости». В догово-
ре может фигурировать и «необходимость 
получения гражданином дополнительного 
образования». Глава 71.2 посвящена учебе 
«за счет средств юрлиц и индивидуальных 
предпринимателей». В этом случае обуче-
ние осуществляется «вне контрольных 
цифр приема» (количества мест для набора 
абитуриентов в вузе). От студентов в этом 
случае могут потребовать свидетельства 
участия в олимпиадах и окончания школы 
с отличием, а также договор на работу по 

окончании вуза сроком не менее трех лет 
у заказчика обучения. Порядок подачи зая-
вок на целевое обучение, в том числе «вне 
контрольных цифр приема», предлагается 
определить правительству РФ.

Нормы о целевом обучении фигурируют 
в законе «Об образовании в РФ» с 2018 года. 
Так, в ст. 56 говорится, что по договору гра-
жданин обязуется возместить стоимость 
пройденного обучения работодателю в трех-
летний срок при нежелании у него работать 
по окончании вуза. В ст. 71.1 закона поясня-
ется, что абитуриенты имеют право на целе-
вое обучение за бюджетный счет, если они 
заключили договор с госкомпаниями, ор-
ганами власти, унитарными предприятия-
ми и другими госструктурами. Однако «це-
левое обучение недоступно всем гражданам 
РФ на конкурсной основе», констатирует го-
спожа Яровая, называя целью законопроек-
та создание системы «публичного конкурса 
и публичных заявок работодателей».

Директор Института развития образова-
ния НИУ ВШЭ Ирина Абанкина вспомина-
ет, что в 2010-х годах целевой прием выгля-
дел так: «Правительство региона просило 
вузы предоставить бюджетные места, учеб-
ные заведения формировали заявку, а ми-
нистерство образования ее одобряло». «Ни-
какого возврата в регион, предоставления 
мест от работодателя не было»,— говорит 
она. Действующую ныне систему госпожа 
Абанкина также называет громоздкой, го-
воря о «тройственном договоре» между ра-
ботодателем, министерством и студентом. 
«Схема работает очень плохо. Родители 
должны, пока их ребенок заканчивает шко-
лу, найти будущего работодателя, который 
захотел бы этому выпускнику оплатить це-
левое обучение. Минобрнауки предлагало 
количество мест на такое обучение гораздо 
больше, чем семьи могли найти работода-
телей и заключить договоры с ними»,— го-

ворит эксперт. «Сейчас решение о том, кто 
будет обучаться по целевому принципу, не-
публично. Бывали случаи, что чиновники 
могли послать детей на программы целево-
го обучения»,— рассказывает проректор по 
дополнительному образованию НИТУ МИ-
СиС Вадим Петров.

Глава базового центра подготовки ка-
дров Национального агентства развития 
квалификаций Ольга Клинк считает, что пу-
бличное размещение работодателями зая-
вок «позволит сделать определение контр-
ольных цифр приема на целевое обучение 
прозрачным, расширит его доступность для 
граждан, а цифровой сервис должен обес-
печить удобство процедуры для всех участ-
ников». «Хорошо, что предлагается модер-
низировать имеющийся цифровой ресурс 
(портал госуслуг.— „Ъ“), а не создавать но-
вый»,— добавляет она. «Законопроект об-
легчит процедуру, сделает ее жизнеспо-
собной и адресной. Компании, которые 
в состоянии прогнозировать потребность 
в кадрах, будут определять объемы целе-
вой подготовки, ведомства будут пропор-
ционально формировать вузам контроль-
ные цифры приема»,— рассуждает Ирина 
Абанкина. Вадим Петров говорит, что зако-
нопроект поможет снизить «коррупцион-
ность процедуры»: «Помимо этого появится 
конкуренция. Ведь подавать на программу 
целевого обучения смогут абитуриенты не 
только из этого региона, но и из других. Но-
вая система поможет и государству — спла-
нировать свои затраты и увидеть потребно-
сти продвигать определенные направления 
подготовки кадров для экономики».

Александр Воронов,  
Анна Васильева, Диана Галиева

Студентов научат работодателей любить
Госдума корректирует порядок целевого образования в вузах

Власти Омской и Ульяновской областей, 
заявив об опасно низких темпах вакци-
нации от COVID-19, предпринимают по-
пытки активизировать прививочную 
кампанию. Как выяснил „Ъ“, число же-
лающих сделать прививку в последнее 
время сократилось в регионах в десятки 
раз: в среднем вакцинируется до 100 че-
ловек в день, тогда как еще несколько 
месяцев назад ежедневно прививались 
тысячами. Глава Минздрава Михаил Му-
рашко предупреждает: новые штаммы 
COVID-19 — «дело времени». 

В среду заместитель руководителя ульянов-
ского управления Роспотребнадзора Лилия 
Федоскова заявила, что в регионе «в послед-
нее время очень сильно упал уровень коллек-
тивного иммунитета». «Хотелось бы обратить 
внимание на то, что необходимо продолжить 
проведение профилактических прививок,— 
отметила госпожа Федоскова.— Если этого 
не делать, коллективный иммунитет будет 
падать дальше, что, несомненно, повлечет 
за собой к осени или раньше рост заболева-
емости». Власти Омской области ранее про-
длили масочный режим до 31 мая. Решение 
местный Роспотребнадзор объяснил недоста-
точной иммунизацией жителей региона. 

„Ъ“ выяснил, что темпы вакцинации 
в России сократились в десятки раз. Так, по 
данным минздрава Ульяновской области, 
на минувшей неделе в регионе прививку де-
лали по 107 человек в день, неделей ранее 
(с 30 апреля по 6 мая) ежедневно вакцини-
ровалось по 407 человек, а в среднем в апре-
ле — 420–430 человек. В пики прививочной 
кампании (после введения обязательной 
вакцинации для работников предприятий 
летом 2021 года, после запрета в октябре 
2021 года посещения заведений общепита 
и массовых мероприятий без QR-кода о при-
вивке, после введения обязательной вакци-
нации для лиц старше 60 лет в январе 2022 
года) среднее количество прививок в сутки 
составляло 2–2,5 тыс. человек, в отдельные 
дни прививались 4,5 тыс. человек и более.

Похожая ситуация и в других субъек-
тах. В Удмуртии в октябре прошлого года до 
10 тыс. человек в сутки делали прививку от 
коронавируса. В апреле в республике ежед-
невно вакцинировались менее 100 человек. 
По информации минздрава Ставропольского 
края, в марте в сутки в пункты иммунизации 
приходили 2–2,5 тыс. человек. В апреле — от 
1,5 до 2 тыс. Эти цифры намного ниже пока-
зателей лета 2021 года. Тогда в «пиковые» дни 
вакцинацию проходили до 6 тыс. человек. 

В минздраве Башкирии подтвердили, что 
по сравнению с прошлым годом темпы вак-
цинации упали, но подчеркнули, что и про-
слойка вакцинированных выросла. «В ре-
спублике вакцинировано уже более 100% 
населения от плана, то есть более 80% взро-
слого населения,— отметили в министерст-
ве.— Темп вакцинации и сейчас сохраняется 
хорошим, в среднем в сутки прививку дела-
ют более 5 тыс. человек». 

В комитете по здравоохранению Санкт-Пе-
тербурга также сослались на высокий кол-
лективный иммунитет. На 29 апреля 2022 
года Роспотребнадзор оценивал уровень им-
мунизации в Санкт-Петербурге в 62,9% — 
это самый высокий показатель в стране. Для 
сравнения: в Нижегородской области за ми-
нувшую неделю коллективный иммунитет 
к коронавирусу снизился с 39,8% до 38,1%, 

а в начале апреля, по данным оперативного 
штаба РФ, показатель составлял 44,1%.

«В настоящее время никаких оригиналь-
ных методов стимулирования вакцинации 
в Петербурге нет. Это информационная рабо-
та, продолжают работу мобильные пункты для 
удобства горожан в торговых центрах, хотя их 
количество и уменьшено. Еще из стимулиру-
ющих мер — работа в трудовых коллективах, 
в частности, выезды на предприятия»,— рас-
сказали „Ъ“ в комитете по здравоохранению 
Санкт-Петербурга. Там отметили, что другие 
методы — раздача подарков, денежные вы-
платы — доказали свою неэффективность. 
В Смольном добавили, что наибольшее чи-
сло ежесуточно прививающихся было на пике 
волн пандемии, после введения QR-кодов 
и обязательной вакцинации для ряда катего-
рий граждан: «Тогда цифры вакцинируемых за 
сутки доходили до 35–37 тыс. человек в день. 
Сейчас ведь речь идет не о вакцинации, а о ре-
вакцинации. В городе сотни тысяч людей пере-
болели в феврале „омикроном“. У них еще не 
прошел даже полугодовой срок для того, чтобы 
разрешить им новую вакцинацию».

Впрочем, ревакцинацию также не во всех 
регионах проходят охотно. В минздраве Улья-
новской области не смогли дать „Ъ“ инфор-
мацию о том, сколько человек в общем спи-
ске с действующей вакцинацией, то есть 
привились менее полугода назад, и сколь-
ко — с «просроченной». Не смогло дать такую 
информацию на запрос „Ъ“ и региональное 
управление Роспотребнадзора. Подсчет на ос-
нове открытых данных показывает, что если 
на 12 ноября 2021 года (полгода назад) было 
привито 340 697 жителей региона, то на се-
годня все они должны пройти ревакцинацию. 
Однако, по данным регионального минздра-
ва, сейчас повторно привились только 129 820 
человек. Таким образом, не прошли ревакци-
нацию 210 877 граждан. Следовательно, с дей-
ствующей вакцинацией на сегодня в регионе 
не более 347 201 человека, это 28,87%.

«Учитывая, что заболеваемость стабили-
зируется, новых серьезных рисков нет, люди 
расслабляются, думают об отпуске и дачном 
сезоне»,— объяснил существенное снижение 
темпов вакцинации инфекционист, главный 
врач клиники «Лидер-медицина» Евгений Ти-
маков. Кроме того, господин Тимаков отме-
чает, что большое число россиян переболели 
омикрон-штаммом в феврале и марте этого 
года. Все они, полагает инфекционист, «в спо-
койном режиме ждут августа, чтобы ревак-
цинироваться». «Сейчас прогнозировать, как 
скажется снижение темпов вакцинации на 
заболеваемости в целом, тяжело, потому что 
у большинства уже комбинированный имму-
нитет. Если и будет всплеск из-за того, что им-
мунитет снижается, люди будут заболевать 
старыми штаммами в легкой форме. А появят-
ся или нет новые мутации, пока сказать невоз-
можно»,— заключает Евгений Тимаков.

Отметим, 12 мая федеральный оперштаб 
сообщил о 4065 заболевших коронавирусом 
за сутки. Из них 3353 человека госпитали-
зированы. Всего на лечении находятся свы-
ше 100 тыс. человек. Оценивая перспективы 
COVID-19 в России, глава Минздрава Михаил 
Мурашко отметил, что инфекция не ушла. 
По его словам, появление новых штаммов 
коронавируса — это «дело времени».

Наталья Костарнова;  
Сергей Титов, Ульяновск;  
региональная корсеть „Ъ“

Отлегло от прививки
„Ъ“ выяснил, какими темпами 
идет прививочная кампания в России

Как стало известно „Ъ“, шестерых 
участников крупной финансовой пира-
миды, действовавшей под вывеской 
инвестиционной компании QBF, след-
ствие признало членами организован-
ного преступного сообщества (ОПС). 
Вместо обещанного инвестирования 
полученных от клиентов средств в серь-
езные финансовые портфели предпо-
лагаемые мошенники выводили деньги 
в офшоры. На данный момент нане-
сенный вкладчикам ущерб составля-
ет более 2 млрд руб. А с учетом вло-
жившихся в QBF VIP-персон, пока не 
признавших себя потерпевшими, сум-
ма хищений может составить около 
5–7 млрд руб.

В деятельности крупной инвестицион-
ной компании QBF следственный департа-
мент МВД разбирается чуть более года. За 
это время правоохранители пришли к вы-
воду, что помимо особо крупного мошен-
ничества (ч. 4 ст. 159 УК РФ) в действиях 
участников финансовой пирамиды есть все 
признаки ОПС (ст. 210 УК РФ). В итоге ше-
стерым фигурантам этого уголовного дела 
недавно вменили в вину еще и эту статью, 
причем двум из них соответствующее об-
винение предъявили заочно. Организато-
ром преступления следствие считает скры-
вающегося, предположительно, в Лондоне 
бенефициара финансовой группы QBF Ро-
мана Шпакова. Он уже объявлен в между-
народный розыск. В ближайшее время, по 
данным „Ъ“, аналогичная участь ожида-
ет и гражданку Кипра Линду Атанасиаду. 
Следствие сочло, что именно она отвечала 
в QBF за финансы.

Еще четырем фигурантам, трое из кото-
рых находятся в СИЗО, участие в ОПС ин-
криминировали уже очно. Речь идет о со-
учредителе ООО QBF, ранее возглавлявшем 
кипрский филиал компании, Зелимха-

не Мунаеве, юристе этой структуры Евге-
нии Россиевой, руководителе питерского 
офиса ООО QBF Алексее Голубеве и нахо-
дящемся под домашним арестом директо-
ре филиальной сети компании Владимире 
 Пахомове.

Как уже рассказывал „Ъ“, основанием 
для возбуждения уголовного дела стали 
сначала единичные обращения граждан, 
поступившие в УВД по Западному округу 
Москвы. После того как претензии к менед-
жерам QBF стали исчисляться десятками, 
дело передали для дальнейшего расследо-
вания в следственный департамент МВД, 
а к оперативно-разыскным мероприятиям 
подключились сотрудники ГУЭБиПК и сто-
личного УФСБ.

В конце мая 2021 года с их участием при 
поддержке спецназа в Москве и Санкт-Пе-
тербурге прошла масштабная спецопера-
ция. В общей сложности было проведено 
более 30 обысков, в том числе и в головном 
офисе QBF, занимавшем несколько этажей 
в комплексе «Город столиц» (Пресненская 
набережная, 8, строение 1) «Москва-Сити».

По версии следствия, средства граждан 
компания привлекала под видом инвес-
тирования в серьезные финансовые пор-
тфели в Москве, Санкт-Петербурге, Свер-
дловской,  Тюменской,  Мурманской 
областях, а также Башкирии и Татарстане. 
Однако вместо этого деньги оказывались 
на счетах компаний QCCI Ltd (Кипр), Sim-
telligence (Гонконг) и White Lake ltd (Кай-
мановы острова), откуда в дальнейшем 
переводились на расчетные счета других 
компаний-нерезидентов, аффилирован-
ных, по версии следствия, с участниками 
группы. Ими предполагаемые организато-
ры пирамиды распоряжались по собствен-
ному усмотрению, вкладывая в покупку 
акций, недвижимости, дорогостоящих ав-
томобилей и прочего.

При этом практически все, кто доверил-
ся команде Романа Шпакова, были увере-
ны, что их деньги работают и приносят при-
быль, поскольку менеджеры присылали им 
на электронную почту вымышленные еже-
месячные и ежеквартальные отчеты.

Проблемы у инвесторов начинались 
при попытке вывести свои деньги из QBF. 
Клиентам в этом отказывали под разными 
предлогами, а когда аргументы иссякали, 
то на телефонные звонки просто переста-
вали отвечать.

Стоит отметить, что для поддержания ре-
номе фирмы некоторым из вкладчиков ди-
виденды все же выплачивали. Впрочем, де-
лалось это исключительно за счет средств 
последующих клиентов.

На данный момент установлено, что на-
несенный инвесторам ООО QBF (лишено ли-
цензии 8 июля 2021 года) ущерб составляет 
более 2 млрд руб. Впрочем, из изъятой в ходе 
обысков документации следует, что на са-
мом деле у вкладчиков могло быть похище-
но около 5–7 млрд руб. Такое расхождение 
в цифрах объясняется тем, что среди клиен-
тов QBF было немало VIP-персон, включая 
священнослужителей, генералов, минис-
тров, директоров различных крупных го-
сударственных и коммерческих структур. 
Однако никто из тех, кто отдал предпола-
гаемым мошенникам по 200–300 млн руб., 
афишировать свои потери пока не хочет 
и, соответственно, в официальный список 
потерпевших не попал. Как отмечают поли-
цейские, именно на состоятельных клиен-
тах, имевших доступ в том числе и к бюджет-
ным деньгам, и был ориентирован бизнес 
QBF. Как и предполагали участники пира-
миды, последние, потеряв крупные суммы, 
обращаться в правоохранительные органы 
не стали из-за невозможности доказать ле-
гальность их происхождения.

Олег Рубникович

В Сити завелось ОПС
Топ-менеджеров QBF обвинили в самом тяжком

Ирина Яровая намеревается 
 сделать целевое обучение в вузе 
доступным для всех граждан РФ   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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В пятницу пресс-секретарь Белого дома 
Джен Псаки покидает свой пост, усту-
пая его своей заместительнице Карин 
Жан- Пьер, с самого начала считавшей-
ся главным претендентом на освобожда-
ющееся место. У госпожи Жан-Пьер со-
лидный послужной список и идеальная, по 
представлениям Демократической партии 
США, анкета — она афроамериканка, пред-
ставительница ЛГБТ-сообщества, дочь вы-
ходцев с Гаити, родившаяся на Мартинике, 
окончившая престижный Колумбийский 
университет и сделавшая блестящую карь-
еру. Она работала на администрацию Ба-
рака Обамы, участвовала в предвыборной 
кампании Джо Байдена. Кроме того, она 
известна как беспощадный критик Дональ-
да Трампа, что также повышает ее автори-
тет в глазах однопартийцев.

13 мая в должность пресс-секретаря Бело-
го дома официально вступает 44-летняя Карин 
Жан-Пьер. «Карин не только обладает опытом, 
талантом и добросовестностью, необходимыми 
для этой сложной работы, но и будет продолжать 
быть лидером в распространении информации 
о работе администрации Байдена—Харрис от 
имени американского народа»,— заявил прези-
дент США Джо Байден, представляя своего ново-
го пресс-секретаря за неделю до ее назначения.

Этот выбор господина Байдена ни для кого 
не был неожиданностью. Едва стало известно, 
что пресс-секретарь Белого дома Джен Псаки 
в ближайшее время покинет свой пост и перей-
дет в стриминговый сервис MSNBC — NBCUni-
versal Peacock, именно Карин Жан-Пьер назва-
ли главным фаворитом на вакантное место.

В пользу кандидатуры госпожи Жан-Пьер го-
ворил, во-первых, ее солидный послужной спи-
сок. В разное время она работала в Американ-
ском союзе гражданских свобод, преподавала 
в Колумбийском университете в качестве при-
глашенного лектора, была политическим анали-
тиком NBC и MSNBC, сотрудничала с админист-
рацией президента Барака Обамы и принимала 
участие в ряде кампаний демократов, включая 
президентские кампании Барака Обамы и Джо 
Байдена. Во-вторых, личность нового пресс-се-
кретаря — воплощение американской мечты. 
Карин Жан-Пьер — дочь иммигрантов. Она ро-
дилась на Мартинике, а выросла в Нью-Йорке. 
В 2003 году окончила один из самых престиж-
ных вузов США — Колумбийский университет, 
где получила степень магистра в области связей 
с общественностью.

Эксперты указывают и на то, что новая 
пресс-секретарь Белого дома полностью соот-
ветствует идеям инклюзивности, проповедуе-
мым нынешней администрацией. Она афроа-
мериканка и открытая лесбиянка, которая вос-
питывает дочь Солей со своей партнершей, 
корреспондентом CNN Сюзанной Мальво.

Карин Жан-Пьер была «проходным кандида-
том», рассматриваемым на должность пресс-се-
кретаря в прошлом году, но в конечном итоге 
этот пост достался Джен Псаки, напоминает Busi-
ness Insider. А госпожа Жан-Пьер стала ее замом. 

Впрочем, и на этом посту она вошла в историю 
Америки как первая темнокожая и первая лес-
биянка, занимающая эту должность.

Новый пресс-секретарь Белого дома уже успе-
ла издать собственные мемуары «Движение впе-
ред: история надежды, кропотливой работы 
и перспектив Америки». Там она поведала, как 
ей было непросто выживать в «мире мужчин». 
Там же рассказала о том, что в 16 лет призна-
лась своей матери в нетрадиционной сексуаль-
ной ориентации, а в ответ услышала стук захлоп-
нувшейся перед ее носом двери. Тем не менее, 
по признанию госпожи Жан-Пьер, сейчас она 
живет в согласии со своими родителями, кото-
рые ею гордятся, следят за ее карьерным ростом 
и уверены, что их дочь «изменит мир».

Немаловажно, что Карин Жан-Пьер актив-
ный оппонент главного противника Джо Бай-
дена — Дональда Трампа. И здесь нынешний 
президент может полностью полагаться на но-
вого пресс-секретаря как в преддверии борьбы 
его партии за Конгресс, так и в контексте пере-
избрания в 2024 году.

В пору президентства Дональда Трампа Ка-
рин Жан-Пьер не раз вступала с ним в откры-
тую конфронтацию, называя его «расистом» 
и утверждая, что тот ведет страну к граждан-
ской войне. Ее часто приглашали на либераль-
ные телеканалы в качестве эксперта, и она го-
ворила, что олицетворяет «все, что ненавидит 
Дональд Трамп: я чернокожая женщина, я лес-
биянка, я мать. Оба моих родителя родились 
на Гаити, и они приехали сюда ради американ-

ской мечты». В 2018 году она обрушилась с кри-
тикой на Дональда Трампа за то, что тот назвал 
несколько африканских стран «задрипанны-
ми». Госпожа Жан-Пьер требовала от президен-
та прекратить нападки на иммигрантов и заяв-
ляла, что устала от его «гомофобии».

Как указывает Fox News, в своих коммента-
риях она критиковала не только Дональда Трам-
па, но и его сторонников, активно поддержива-
ла утверждения о российском вмешательстве 
в выборы 2016 года, а сам телеканал Fox News, 
который выражает точку зрения республикан-
ского электората, называла «расистским». Вопро-
сы у журналистов-консерваторов вызывает и то, 
что новый пресс-секретарь состоит в семейном 
партнерстве с корреспондентом CNN, что может 
быть источником конфликта интересов. 

Однако в Белом доме уверены, что остано-
вились на лучшей кандидатуре. Официально 
представляя свою преемницу несколько дней 
назад на пресс-конференции, Джен Псаки при-
зналась, что едва сдерживает слезы радости. 
Обнимая Карин Жан-Пьер за плечи, госпожа 
Псаки заявила, что это «ее подруга, коллега, 
партнер по правде». А то, что новый пресс-се-
кретарь представляет голоса меньшинств, по 
мнению Джен Псаки, «многое значит», и поэто-
му она «приветствует это назначение».

В ответ сама виновница торжества поблаго-
дарила свою начальницу за поддержку и обра-
тилась к тем, «кто стремится чего-то достичь 
в своей жизни». «Если вы будете очень усердно 
работать для достижения своей цели, это про-
изойдет»,— пообещала госпожа Жан-Пьер, еле 
сдерживая волнение. Новый пресс-секретарь 
призвала не падать духом, даже «если вы бу-
дете сбиты с ног и у вас будут трудные време-
на», ведь впереди вас ждет «награда», «особен-
но если вы останетесь верны себе».

Екатерина Мур, Вашингтон

Подруги по несчастью
Новый пресс-секретарь Белого дома Карин Жан-Пьер  
официально вступает в должность вместо Джен Псаки В ведомстве предупредили: «В Хель-

синки должны отдавать себе отчет об 
ответственности и последствиях тако-
го шага. Присоединение Финляндии 
к НАТО нанесет серьезный ущерб двусто-
ронним отношениям, поддержанию ста-
бильности и безопасности в североевро-
пейском регионе». И пригрозили: «Рос-
сия будет вынуждена предпринять от-
ветные шаги как военно-технического, 
так и иного характера в целях купирова-
ния возникающих в этой связи угроз ее 
национальной безопасности».

Таким образом Москва отреагирова-
ла на совместное заявление президен-
та и премьер-министра Саули Ниинистё 
и Санны Марин, в котором говорится, 
что Финляндия должна срочно подать 
заявку на вступление в НАТО. Только так 
страна сможет, по их мнению, укрепить 
свою безопасность.

Финляндия сохраняла военный ней-
тралитет с 1948 года, после того как она 
подписала с СССР Договор о дружбе, со-
трудничестве и взаимной помощи. С се-
редины 1990-х она активно развивает со-
трудничество с НАТО и отдельными чле-
нами альянса, однако до недавнего време-
ни идея полноценной интеграции в Севе-
роатлантический блок значительной под-
держкой не пользовалась. Еще в январе за 
вступление в НАТО высказывались лишь 
28% финнов (данные опроса по заказу га-
зеты Helsingin Sanomat). Но ситуация кар-
динально изменилась после начала рос-
сийской «специальной военной опера-
ции» на Украине: по последним опросам, 
в НАТО теперь хотят 76% (см. „Ъ“ от 12 мая).

Как ожидается, после необходимых 
процедур в парламенте и правитель-
стве президент Финляндии направит 
в штаб-квартиру НАТО уведомление 
о желании своей страны начать перего-
воры о вступлении в альянс. По данным 
финских СМИ, это может произойти уже 
на следующей неделе. Предполагается, 
что Финляндия подаст заявку на присое-
динение к НАТО одновременно со Шве-
цией, соблюдавшей относительный во-
енный нейтралитет более 200 лет, но так-
же радикально изменившей курс после 
начала боевых действий РФ на Украине. 
15 мая министры иностранных дел обе-
их стран примут участие в неформаль-
ной встрече глав МИДов государств—
членов НАТО в Берлине.

Вчера лидеры целого ряда стран НАТО 
приветствовали заявление финского ру-
ководства о целесообразности вступле-
ния их страны в НАТО. Генеральный се-
кретарь НАТО Йенс Столтенберг заверил, 
что, «если Финляндия решит подать заяв-
ку, она будет тепло принята в НАТО и про-
цесс приема в альянс будет гладким и быс-
трым». Ранее он так же говорил о Швеции.

Между тем даже в случае «гладкого 
и быстрого» прохождения всех этапов 
процесс вступления обеих стран в альянс 
может затянуться на несколько месяцев, 

поскольку их заявку должны одобрить 
парламенты всех 30 государств—членов 
НАТО. До завершения всех формально-
стей Финляндия и Швеция будут считать-
ся странами—кандидатами на вступле-
ние, на которые не распространяется 5-я 
статья Вашингтонского договора о кол-
лективной обороне. Однако ряд стран—
членов НАТО (включая США и Великоб-
ританию) дали им гарантии безопасно-
сти, пообещав защитить от «российской 
угрозы» в переходный период.

В комментарии МИД РФ при этом не 
уточняется, каким именно может быть 
военно-технический или иной ответ 
Москвы на смену внешнеполитическо-
го курса Хельсинки. «Будем реагировать 
по ситуации»,— лишь заявили на Смо-
ленской площади. Чуть более подробно 
тему вчера прокомментировал пресс-се-
кретарь президента РФ Дмитрий Песков: 
«Все будет зависеть от того, в чем будет вы-
ражаться в дальнейшем процесс расши-
рения НАТО, насколько будет двигаться 
военная инфраструктура (альянса.— „Ъ“), 
приближаться к нашим границам».

Между тем Финляндия, разделяющая 
с Россией почти 1,3 тыс. км границы, мо-
жет вовсе отказаться от размещения во-
енной инфраструктуры НАТО на сво-
ей территории. Такие прецеденты уже 
были: вступившие в НАТО еще в 1949 
году Норвегия и Дания позже выступи-
ли с односторонними заявлениями о не-
готовности размещать у себя на посто-
янной основе — в мирное время — ино-
странные военные базы и ядерное ору-
жие. Для авиабазы США в Гренландии 
Дания сделала исключение, однако в це-
лом эти условия более или менее соблю-
даются до сих пор. Эти ограничения не 
мешают обеим странам регулярно пре-
доставлять свою территорию для мас-
штабных учений стран—членов НАТО, 
а свое воздушное и морское пространст-
во — для патрулирования силами дру-
гих участников альянса. Во всех других 
направлениях деятельности НАТО Нор-
вегия и Дания также задействованы са-
мым активным образом.

Не исключено, что Финляндия после-
дует примеру северных соседей. В опу-
бликованном 10 мая докладе комитета 
по обороне финского парламента пря-
мо говорится, что в случае вступления 
в НАТО стране не стоит «размещать на 
своей территории иностранные войска, 
базы или ядерное оружие». В докумен-
те отдельно подчеркивается, что Закон 
о ядерной энергии (990/1987) запрещает 
импорт ядерных взрывчатых веществ, 
а также их хранение в Финляндии.

При этом 61% граждан Финляндии не 
против размещения на территории сво-
ей страны и военных баз стран—чле-
нов НАТО (это следует из опубликован-
ного 2 мая медиаконцерном Uutissuom-
alainen опроса общественного мнения). 
Ядерное оружие готовы принять, одна-
ко, только 12%.

Елена Черненко

Загнали в НАТО

В воскресенье в германской 
земле Северный Рейн—Вестфа-
лия состоятся выборы в ландтаг. 
Голосование в самой многона-
селенной земле ФРГ покажет от-
ношение немцев к политике кан-
цлера Олафа Шольца и его пра-
вительства — в том числе на 
украинском направлении.

«Самая многонаселенная зем-
ля ФРГ, протестанты, католики, му-
сульмане, футбольные фанаты. Зем-
ледельцы, трудяги, инженеры. Миг-
ранты отовсюду. Германия в миниа-
тюре» — так в недавней газетной ко-
лонке описывает родной край Пе-
тер Хут, бывший главный редактор 
Welt am Sonntag. Миниатюрным 
регион можно назвать лишь образ-

но. Северный Рейн—Вестфалия — 
один из ведущих промышленных 
регионов ФРГ, по территории и чи-
сленности населения превосходя-
щий многие европейские страны. 
Здесь проживают порядка 18 млн 
жителей, из них около 13 млн — 
а это почти четверть всех избирате-
лей ФРГ — имеют право проголосо-
вать на предстоящих в воскресенье 
выборах в земельный парламент 
(ландтаг). 

Это голосование обещает стать 
серьезным электоральным тестом 
не только для местных политиков. 
Как и на федеральных выборах, 
в воскресенье избирателям пред-
ложат отдать один голос за кого-то 
из местных депутатов, а второй — 

за одну из партий. И, как и на прош-
логодних выборах в Бундестаг, за 
несколько дней до голосования 
по-прежнему нельзя сказать навер-
няка, кто победит — правящая Со-
циал-демократическая партия Гер-
мании (СДПГ) или Христианско-де-
мократический союз (ХДС), с ухо-
дом Ангелы Меркель перешедший 
в оппозицию. 

Промышленная земля Северный 
Рейн—Вестфалия — традиционная 
вотчина социал-демократов. Сейчас 
в местном ландтаге они находятся 
в оппозиции, но активно критику-
ют политику нынешних властей по 
социально-экономическим вопро-
сам. Если СДПГ удастся вновь прий-
ти к власти в Дюссельдорфе (столи-

ца земли), то результаты этого свое-
образного и весьма представитель-
ного соцопроса укрепят позиции 
партии и в Берлине и покажут, что 
политику канцлера Олафа Шоль-
ца, в том числе на украинском на-
правлении, немцы спустя полгода 
пребывания правительства у влас-
ти оценивают положительно. «Если 
же СДПГ проиграет, это будет удар 
по канцлеру Олафу Шольцу»,— уве-
рено одно из ведущих консерватив-
ных изданий Frankfurter Allgeme-
ine Zeitung. 

Однако у ХДС есть все шансы со-
хранить власть в регионе. Резуль-
таты опросов разнятся, но один из 
последних, опубликованный в чет-
верг изданием Bild, обещает ХДС 

32% голосов против 28% у СДПГ. 8 
мая партия уже одержала убеди-
тельную победу на выборах в реги-
ональный парламент небольшой 
германской земли Шлезвиг—Голь-
штейн. В Дюссельдорфе, надеются 
консерваторы, победить будет еще 
легче. Тем более что нынешний 
председатель всей партии Фрид-
рих Мерц — выходец из Северно-
го Рейна—Вестфалии, как и Армин 
Лашет, экс-кандидат в канцлеры 
от ХДС. А за претендующим на пе-
реизбрание действующим премье-
ром земли Хендриком Вюстом серь-
езных проколов не замечено. 

И если ХДС удастся выиграть вы-
боры и сформировать местное пра-
вительство, то немцам это напом-

нит о поворотном моменте в гер-
манской политике конца 1990-х го-
дов. Тогда, как и сейчас, у власти на-
ходились социал-демократы (во гла-
ве с канцлером Герхардом Шреде-
ром) и «Зеленые» (в том числе глава 
МИДа Йошка Фишер), а ХДС с ухо-
дом Гельмута Коля оказался в глу-
боком кризисе. Пока в 1999 году не 
выиграл выборы в другой крупной 
федеральной земле, Гессене. Имен-
но успех на выборах 1999 года, на-
поминает издание Tagesspiegel, 
способствовал возрождению ХДС 
и заложил основу для возвращения 
христианских демократов к власти 
и многолетнего правления Ангелы 
Меркель. 

Галина Дудина

Олафу Шольцу выставят оценку
В воскресенье пройдут выборы в земле Северный Рейн—Вестфалия

Представляя свою преемницу, Джен 
Псаки (справа) сказала, что новый 
пресс-секретарь Белого дома Ка-
рин Жан-Пьер представляет голоса 
меньшинств — это «многое значит», 
и поэтому она «приветствует это  
назначение»   ФОТО EVAN VUCCI / AP

с1
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных 
сетях, а также в 155 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 17,616 млрд руб. В 2022 году (на 12 мая) собрано 
553 733 013 руб., помощь получили 403 ребенка. Русфонд — 
лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг. В декабре 2021 года Русфонд получил грант в конкурсе 
«Москва — добрый город» на привлечение москвичей 
в Национальный РДКМ, а в январе 2022 года выиграл 
президентский грант на организацию поиска доноров костного 
мозга для 200 больных. Президент Русфонда Лев Амбиндер — 
лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110; 
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru 
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app 
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Лиза Готовская, 15 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 174 070 руб.
Внимание! Цена лечения 201 070 руб.  
Телезрители ГТРК «Волга» соберут 27 тыс. руб.

Сразу после рождения у дочки выявили пораже
ние центральной нервной системы. В развитии Ли
за сильно отставала, ей поставили диагноз ДЦП. 
Мы не сдавались, возили ее на лечение, и дочка на
училась сидеть, ползать. В шесть лет пошла, опираясь 
на ходунки. Интеллект у нее сохранен, учится в 7м 
классе, поет в хоре, но до сих пор не ходит без под
держки. Нас готовы принять в московском Институте 
медтехнологий (ИМТ), но мы не в силах оплатить ле
чение. Помогите! Ксения Готовская, Ульяновская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Лизе 
требуется восстановительное лечение. Нужно сни
зить мышечный тонус, увеличить объем движений 
и улучшить координацию, развить навыки само
стоятельной ходьбы».

Виола Кальнова, 11 лет, последствия 
химического ожога — рубцы мягких тканей 
глотки, нёба, языка, деформация челюстей, 
требуется ортодонтическое лечение. 149 400 руб.
Внимание! Цена лечения 450 400 руб. Общество помощи 
русским детям (США) внесло 150 тыс. руб. Телезрители 
программы «Вести-Москва» соберут 151 тыс. руб.

Виоле был год, когда случилась эта беда. На да
че дочка нашла пакет с щелочными гранулами и на
чала их есть. Ее доставили в больницу с тяжелыми 
ожогами языка, гортани, пищевода, желудка. Виола 
перенес ла несколько операций, долгое лечение. В по
лости рта образовались рубцы, язык укоротился, че
люсти и десны деформировались, зубы растут криво. 
Уже шесть лет врачи Центра челюстнолицевой хи
рургии в Москве помогают исправить эти проблемы. 
Сейчас нужен очередной этап лечения, но оплатить 
его мы не в силах. Виктория Кальнова, Москва
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Лечение пред
стоит длительное. Сейчас с помощью брекетсисте
мы мы планируем устранить деформацию зубных 
рядов. Но рубцы в полости рта могут затруднить уста
новку брекетов. Поэтому вначале оценим реакцию 
слизистой и степень дискомфорта у ребенка, опре
делим оптимальные методы».

Наташа Соловьева, 14 лет, сахарный диабет 
1-го типа, требуются датчики для системы 
мониторинга глюкозы. 137 728 руб.
Внимание! Цена датчиков на год 156 728 руб.  
Телезрители ГТРК «Чита» соберут 19 тыс. руб.

Дочка заболела пять лет назад — она ослабела, все 
время просила пить, анализы показали, что уровень 
сахара зашкаливал. Врачи подобрали два вида инсу
лина, прописали строгую диету. Два года все было 
стабильно. Но в последнее время начались перепа
ды сахара, когда он резко снижался, Наташа теряла 
сознание. Появились осложнения на сосуды и гла
за. Очень часто измеряем уровень сахара, но этого 
недостаточно. Врачи рекомендовали систему не
прерывного мониторинга глюкозы, которая состо
ит из сканера и сменных датчиков. Сканер мы купи
ли сами, но датчики уже не осилим. Помогите, про
шу! Ольга Соловьева, Забайкальский край
Руководитель детской поликлиники Красночи-
койской центральной районной больницы Гали-
на Линейцева (с. Красный Чикой, Забайкальский 
край): «У Наташи диабет 1го типа, уровень сахара не
стабилен, уже возникли осложнения. Девочка нужда
ется в непрерывном мониторинге глюкозы, это по
зволит взять течение заболевания под контроль».

Даниил Шамадрин, 11 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
232 875 руб.
Внимание! Цена операции 351 875 руб.  
Юридические лица благотворительного сервиса  
Альфа-Банка внесли 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 19 тыс. руб.

Сын рос активным, редко простужался, занимал
ся спортом. А в марте этого года у Даниила выяви
ли врожденный порок сердца — дефект межпред
сердной перегородки. Кардиохирург сказал, что 
дефект большой, сам уже не закроется, нужна опе
рация. Даниил в последнее время стал вялым, при
дет из школы и спит, появилась одышка. Операцию 
откладывать опасно, но оплатить ее я не могу. Я вдо
ва, сына воспитываю одна, работаю в детском саду. 
 Елена  Жукова, Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Виктория 
Савченко (Томск): «Мальчику рекомендуется эндо
васкулярное закрытие дефекта межпредсердной пе
регородки при помощи окклюдера. После щадящей 
операции он быстро восстановится и окрепнет».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Третий год голода
Мишу Малыгина спасет внутривенное питание 
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Ищем выход
Пять проблем НКО и пути их решения

В конце апреля в Общественной па
лате прошла конференция «Управ
ление в НКО: эффективная работа 
в эпоху перемен». «Мы думали, что 
пандемия — это была черная полоса, 
а оказалось, что полоса эта была бе
лая»,— сказал Вадим Ковалев, пер
вый заместитель исполнительного 
директора Ассоциации менеджеров 
России. Действительно, в этом году 
НКО столкнулись с совершенно не
привычным сценарием, а потому на
ходятся в некоторой растерянности. 
Пять главных проблем сформулиро
вала Оксана Косаченко, президент 
благотворительного фонда «Систе
ма»: финансирование, регулирова
ние, признание, доверие, взаимо
действие со СМИ.
— Число людей, которые нуждаются 
в нашей помощи, растет неимоверно 
быстро, а наши бюджеты, ресурсы и ко
личество доноров, наоборот, сокраща
ются,— отметила Косаченко. 

Многие участники конференции го
ворили также о блокировке крупней
ших платежных систем изза санкций 
и невозможности получать пожертво
вания изза рубежа и о запрете ряда 
соцсетей, которые были очень важ
ными для НКО информационными 
и фандрайзинговыми площадками. 
По мнению Юлии Жигулиной, испол
нительного директора фонда «Наше 
будущее», помочь в эпоху нестабиль
ности может социальное предприни

мательство, которое должно распро
страняться и на некоммерческие орга
низации. Но нужно внести изменения 
в законодательство.

Еще один стереотип: НКО не дол жны 
зарабатывать. Это заблуждение касает
ся и жертвователей, и законодателей. 

— Чтобы оправдывать ожидания 
социума, необходима четкая типиза
ция благотворительных фондов: фанд
райзинговый, частный, семейный 
или кэптивный, который действует 
по стандартам бизнеса,— считает Окса
на Косаченко,

Признание благотворительных НКО 
связано с их эффективностью. 

— В кризисные периоды требования 
к эффективности особенно возраста
ют,— констатировала Мария Морозова, 
генеральный директор Благотворитель
ного фонда Елены и Геннадия Тимченко. 

Необходимо партнерство НКО и биз
неса. Но бизнес должен понимать, что 
в НКО работают профессионалы и это 
серьезная и очень важная работа, 
а не «вишенка на торте». 

С доверием к благотворительным 
организациям ситуация парадоксаль
ная: россияне не очень доверяют, 
но деньги жертвуют. По мнению Еле
ны ТополевойСолдуновой, председа
теля Комиссии Общественной палаты 
по развитию некоммерческого секто
ра и поддержке социально ориентиро
ванных НКО, оценивать доверие к НКО 
нужно на большом промежутке време

ни. За последние 20 лет оно значитель
но увеличилось, хотя были периоды 
очень сильных колебаний. 

ТополеваСолдунова признает, что, 
несмотря на законодательство, все еще 
не удается поставить заслон мошенни
кам в благотворительности: 

— Когда я еду в электричке, то часто 
вижу мошенников, собирающих день
ги. Но если я начинаю объяснять попут
чикам, что это жулики, то люди ругают 
не мошенников, а меня, потому что 
я им «мешаю послушать». И хоть рубль, 
но подадут! 

Отношения НКО со СМИ тоже 
не всегда развиваются гладко: журна
листы часто хотят поставить взаимо
действие с сектором на коммерческую 
основу, а НКО не могут себе этого по
зволить. Иногда благотворители про
сто стесняются говорить о себе. 

Оксана Косаченко призвала НКО от
бросить скромность:

— Существует устойчивое заблужде
ние, что добрые дела любят тишину. Ка
тегорически с этим не согласна. Разви
тие сектора меценатства и благотвори
тельности возможно только тогда, когда 
результаты нашей общей работы и каж
дого, даже самого небольшого проекта 
становятся доступны и понятны.

Оксана Пашина,  
корреспондент Русфонда

весь сюжет 
rusfond.ru/issues/948

Первый экспорт
Национальный РДКМ включен 
в международную кооперацию

ФМБА — Русфонд. Хроники. 19 мая Германия 
отправит в Австралию стволовые клетки добро
вольца из Национального регистра доноров 
костного мозга (Национального РДКМ). А на
чалась история 4 мая, когда наш донор в Пе
тербурге сдал стволовые клетки для женщи
ны из Австралии. Эта страна принимает только 
замороженный трансплантат костного мозга, 
а в России нет компании, способной на такие 
перевозки. Подключили немцев, все докумен
ты на вывоз были в порядке, и в ночь на 5 мая 
наш трансплантат благополучно из Пулково от
правился в Германию. Там его заморозят и до
ставят в Австралию. Это начало нового этапа 
в развитии нашего некоммерческого Нацио
нального РДКМ. Точнее, его медицинской 
 дирекции. О ней и поговорим.

Австралийская трансплантация назначена на ко
нец мая. Пока мало что известно о нашем доноре и па
циентке. Ему 32 года, ей — 62. Мы обязательно рас
скажем об итоге пересадки, а вот имена донора и ре
ципиента узнаем только через два года — таковы 
международные правила. Пока отметим главное: это 
несомненный успех медицинской дирекции Нацио
нального РДКМ, которую создала всего три года назад 
доктор Ольга Герова.

Ее дирекция растет весьма устойчиво. Ежегод
но она удваивает количество заготовленных нерод
ственных стволовых клеток от доноров Националь
ного РДКМ: 2019 год — семь трансплантаций от на
ших доноров, 2020 год — 16 пересадок от наших, 
три — от зарубежных. И еще две заготовки от род
ственных доноров организованы по заказам клиник.

— Подбор родственных доноров, которым мы на
чали заниматься в 2020м,— рассказывает Ольга Геро
ва,— оказался востребованным. В 2021 году мы подо
брали родственников уже для 16 пациентов.

Ольга Александровна не скрывает, почему эта услу
га вызвала такой интерес врачей: государство не опла
чивает доставку образцов крови родственных доноров 
в клинику и их генотипирование, как и проезд к месту 
заготовки стволовых клеток и обратно. К тому же ме
дицинское обследование родственника за госсчет 
во многих городах России «просто невозможно». А ко
гда это услуга Национального РДКМ, то платит Русфонд.

Так вот, в 2021 году дирекция Ольги Геровой заго
товила 29 трансплантатов от доноров Национально
го РДКМ и еще для 22 пациентов организовала под
бор, активацию иностранных доноров и доставку 
их стволовых клеток в Россию. Важная деталь: по дан
ным директора Кировского НИИ гематологии и пере
ливания крови Игоря Парамонова, в прошлом году 
в РФ выполнено 100 трансплантаций от отечествен
ных неродственных доноров. Игорь Владимирович 
знает, о чем говорит: его институту теперь поручено 
администрирование и технологическое сопровожде
ние Федерального регистра доноров костного мозга.

То есть в 2021 году Национальный РДКМ обеспе
чил треть всех пересадок в российских клиниках 
с учетом импортных поставок.

— Напомню об одном показателе,— говорит гене
ральный директор Национального РДКМ Анна Ан
дрюшкина,— это он придает высокую эффективность 
нашей медицинской практике. Я говорю о 2% отсева 
доноров изза отсутствия связи с ними. При поступле
нии биообразцов и анкет мы обзваниваем выбороч
но до 10% добровольцев. Так проверяется качество ре
крутинга, налаживаются обратные связи. Каждому 
добровольцу мы сообщаем о его включении в Наци
ональный РДКМ в первые дватри дня после самого 
события. А потом ежемесячно журнал Кровь5 отправ
ляет каждому бюллетень со свежей информа цией 
о  мировых и отечественных событиях в донорстве.

— И конечно,— продолжает Анна Андрюшки
на,— успех медицинской дирекции обеспечен по
жертвованиями Русфонда и средствами Правитель
ства Москвы. Те самые 67 трансплантатов 2021 го
да обошлись нам в 74 млн руб. Мы рассчитываем 
в этом и будущем годах на новое удвоение: плани
руем за полтора года заготовить трансплантаты 
для 200 больных. Это программа на 120,5 млн руб. 
56,2 млн руб. из них вносит Фонд президентских 
грантов и 64,3 млн руб.— Русфонд. Я убеждена: эф
фективное будущее наших практик — в спланиро
ванном государственночастном финансировании.

6 мая на rusfond.ru, в „Ъ“ 
и в эфире ГТРК «Рязань» 
мы рассказали историю двух
летнего Станислава Мусатова 
из Рязанской области. Правая 
стопа у мальчика сильно изо
гнута, разница в длине ног со
ставляет 3 см, он до сих пор 
не может ходить. Станислава 
может спасти этапная хирур

гия. Рады сообщить: вся необходимая сумма 
(1 810 608 руб.) собрана. Анастасия, мама Ста
нислава, благодарит всех за помощь. Спасибо, 
дорогие друзья.

Всего с 6 мая 10 885 читателей rusfond.ru, „Ъ“, те
лезрителей программы «ВестиМосква», ГТРК «Ря
зань», «Кузбасс», «Саратов», «Кострома», «Томск», а так
же 152 региональных СМИ — партнеров Русфонда 
исчерпывающе помогли 16 детям на 17 071 791 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Станислава Мусатова 
ждут в Ярославле в мае

Мише два с половиной года, он жи
вет в Златоусте Челябинской об
ласти. Чем мальчик болен, сказать 
трудно, проще сказать, чем не бо
лен. Ему оперировали диафрагмаль
ную грыжу, потому что органы брюш
ной полости, кишечник и печень 
оказались в грудной полости, меша
ли работать сердцу и легким. Опе
рировали сердце, которое не мог
ло нормально  развиваться, будучи 
сдавлено кишечником.  Несколько 
раз оперировали  заворот самого 
 кишечника, удалив его часть. Диаг
ностировали ДЦП, не зная, как еще 
описать тот факт, что ребенок пато
логически расслаблен. Изрядную 
часть жизни Миша провел на аппа
рате искусственной вентиляции лег
ких. Но причина всех бед — голод. 
Тот самый заворот кишок, с которым 
малыш родился и изза которого 
не может нормально питаться.

Это замкнутый круг. С одной сторо
ны, мальчик плохо растет и плохо раз
вивается, потому что не может нор
мально питаться. С другой стороны, 
кишечник нельзя хирургически при
вести в порядок и питание нельзя нала
дить, потому что малыш плохо развива
ется и плохо растет. 

У Миши установлена  гастростома, 
то есть теоретически можно было бы кор
мить ребенка через дырку в животе, 
но на деле получается не очень. Пробле
ма — ниже желудка: питание, поставляе
мое напрямую в желудок, не успевает 
всасываться, потому что кишечник прак
тически перекрыт. У мальчика установ
лена илеостома, то есть кишка выведе
на через брюшную стенку наружу и кал 
попадает во внешний калоприемник. 
Это решает проблему новых воспалений 
и новых заворотов, но проблему питания 
не решает — кишка слишком короткая.

Непонятно вообще, как ребенок, 
который два с половиной года только 
и делал, что голодал, мог хоть немного 
развиться и расти.

Тем не менее Миша научился сидеть. 
Научился вставать и даже ходить вдоль 
стен, немного за них придерживаясь. 
Говорить не научился, но научился по
вторять отдельные слоги, в которых ро
дители расслышивают попытки сказать 

«мама» и «папа». Научился складывать 
пирамидку и строить башню из кубиков. 
И главное, научился различать людей.

Про старшего брата, 13летнего Диму, 
Миша знает, что тот его любит. Что мож
но посидеть у брата на руках, но сиде
ние это не будет особенно интересным. 
Брат берет Мишу на руки, обхватывает 
и как будто бы тщится защитить от всех 
на свете бед. Хорошо еще, что Миша 
не умеет читать и не видит эсэмэсок, ко
торые брат пишет маме всякий раз, ко
гда она с Мишей оказывается в больни
це. Дима пишет: «Ты же говорила, все 
будет хорошо. Нет! Ничего не будет хо
рошо!» Миша не может прочесть, в ка
ком брат отчаянии, но чувствует это от
чаяние, когда брат обнимает его.

Про маму Анастасию Миша знает, что 
не оченьто с ней поиграешь, не оченьто 
построишь пирамидку и порассматрива
ешь зверей в книге. Мама все время заня
та уходом за Мишей. Прочищает гастро
стому, прочищает илеостому, теперь вот 
еще появился катетер для внутривенного 
питания, за ним тоже нужен уход. Мама 
готовит питательные смеси и скармли
вает Мише в час по чайной ложке. Мама 
встречает реабилитолога, который укла
дывает Мишу в довольно неприятные по
зы, предполагаемые войтатерапией. Од
ним словом, с мамой — сплошная работа.

С папой Евгением — сплошной 
праздник. Едва заслышав, как папа по

ворачивает ключ в замке, Миша уже ко
выляет вдоль стен — встречать. Нетер
пеливо ждет, пока отец помоет руки, 
и сразу забирается к нему на колени. 
Вот тут тебе и складывание пирамидок, 
и рассматривание зверей, и главное, 
любимое развлечение — окно.

Папа подносит Мишу к окну и ставит 
на подоконник. А за стеклом — весна. 
Почки набухают на ветках, потому что де
ревья оттаяли и питание пошло по ство
лам и ветвям. Смешные дроз ды дерутся, 
отнимают друг у друга червяков, потому 
что дроздам нужно питание для птенцов. 
Солнце питает весь мир энергией.

В сущности, то, что сейчас должно 
произойти в организме у Миши,— это 
весна. Через катетер в вене Миша дол
жен получать питание прямо в кровь. 
Благодаря этому питанию Миша выра
стет, его кишечник станет пригодным 
для хирургического вмешательства, ко
торое должно поставить кишечник бо
лее или менее на место. Беда только 
в том, что этого питания нет, пока мы его 
для Миши не купим. Но мы же купим? 

Валерий Панюшкин,  
Челябинская область

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  М И Ш И  М А Л Ы Г И Н А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  8 9 7  6 0 7  Р У Б .

Хирург Российской детской клинической больницы Юлия Аверьянова (Москва): «У Миши 
синдром короткой кишки, состояние после обширной резекции кишечника в результате его заворота, 
корригированный врожденный порок сердца. Ребенок перенес несколько операций, до недавнего 
времени плохо набирал вес и развивался. Мы наладили систему парентерального питания — Миша 
окреп, начал прибавлять в весе. Ему требуется длительное лечение дома. По жизненным показаниям 
мальчику необходимы парентеральные смеси и расходники для их введения, лекарственные препараты. 
Только так Миша сможет получать необходимые питательные вещества, расти и развиваться».

Стоимость парентерального питания на полгода, расходных материалов и лекарств 
2 230 607 руб. Компания, пожелавшая остаться неназванной, внесла 1 300 000 руб. Теле зри-
тели ГТРК «Южный Урал» соберут 33 тыс. руб. Не хватает 897 607 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Мишу Малыгина, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Миши — Анастасии Владимировны Малыгиной. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Непонятно вообще, 
как Миша, который два 
с половиной года только 
и делал, что голодал, 
мог хоть немного развиться 
и расти  ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Лев Амбиндер, 
ПРЕЗИДЕНТ РУСФОНДА,  
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ  
ПО РАЗВИТИЮ ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА 
И ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА (СПЧ),  
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ 
ПО ВОПРОСАМ ПОПЕЧИТЕЛЬСТВА  
В СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРЕ
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 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 25748,72 (–464,92)
РТС 1140,05  (+16,12)
FTSE 100 7233,34 (–114,32)

DAX 30* 13739,64 (–89.00)
DJIA* 31336,98 (–497,13)
NASDAQ Composite* 11180,95 (–183,29)

*На 20:40.     По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.05.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 13.05.22
Австралийский доллар 45,2580
Английский фунт 81,1868
Белорусский рубль 25,8778
Датская крона 93,3280

Доллар США 65,7916
Евро 68,7835
Индийская рупия** 86,4670
Казахский тенге** 14,8645

Канадский доллар 50,7260
Китайский юань* 96,9050
Норвежская крона* 68,2068
СДР 88,0950

Сингапурский доллар 47,2879
Новая турецкая лира* 42,9957
Украинская гривна* 22,2656
Шведская крона* 64,9300

Швейцарский франк 66,0293
Японская иена** 50,7103
*За 10. **За 100. 

«Меркурию» продлили срок вводности
Новые требования контроля сырья беспокоят пищевые холдинги

Россельхознадзор под давлени
ем бизнеса вынужден перене
сти на месяц обновление систе
мы «Меркурий». Служба хотела 
ужесточить контроль над каче
ством мясной и молочной про
дукции, исключив использова
ние сырья с истекшим сроком 
хранения. Но участники рын
ка утверждают, что система 
контроля не учитывает осо
бенности производства неко
торых продуктов, при котором 
сырье проходит длительную 
обработку.

Как сообщили „Ъ“ в Россельхоз-
надзоре, запланированное на 4 мая 
обновление системы «Меркурий» 
(прослеживает пищевую продук-
цию, подлежащую ветеринарному 
контролю) по контролю качества 
сырья перенесено на июнь.

После обновления производи-
тели фактически были бы обязаны 
выпускать в оборот молочные и мяс-
ные изделия из сырья, поступивше-
го на производство не позднее чем 
за два дня. Иначе система блокиро-
вала бы такую продукцию, считая 
ее контрафактной. В службе объяс-
няют перенос сроков обращениями 
участников рынка, попросивших 
дать время для тестирования новой 
системы контроля.

Опрошенные „Ъ“ производите-
ли настаивают, что перенос сроков 
проблему не решит, так как выпол-
нить новые требования практиче-
ски невозможно. Собеседник „Ъ“ 
на мясном рынке поясняет, что вы-
пуск готовой продукции зачастую 
занимает больший срок, чем хра-
нится сырье. Например, продол-
жает он, при производстве мясных 
колбас свежее сырье из мяса птицы 

хранится не более двух дней, а про-
дукция может гораздо больше. В слу-
чае вступления в силу обновления 
«Меркурий» бы не учитывал, что 
сырье подвергалась солению, варе-
нию и копчению, что увеличивает 
срок его годности. Это автоматиче-
ски запрещало бы отправлять гото-
вую продукцию в торговые сети, по-
скольку система посчитало бы, что 
такая продукция изготовлена из 
просроченного сырья.

Представитель «Союзмолока» Ма-
рия Жебит указывает, что молоко на 
перерабатывающих заводах прохо-
дит сквашивание или створажива-
ние, занимающие несколько дней. 
Отразить эти процессы в пределах 
36 часов, когда сырье считает све-
жим «Меркурий», невозможно. Си-
стема формально считала бы его 
просроченным, хотя оно находится 
на промежуточной стадии перера-
ботки и безопасно для потребителя, 

говорит Мария Жебит. По ее словам, 
крупные холдинги не используют 
сырье с истекшим сроком годности: 
продукт не прошел бы лаборатор-
ную проверку при выпуске с завода.

Несмотря на то что изменения 
вводятся для борьбы с фальсифика-
том, сложности могут возникнуть 
и у добросовестных компаний, от-
мечает источник „Ъ“ в одном из аг-
ропромышленных холдингов. «Для 
части предприятий это означало бы 

остановку производства»,— добав-
ляет он. Собеседник „Ъ“ в мясной от-
расли указывает, что доля недобро-
совестных игроков ничтожно мала.

Россельхознадзор предлагает ре-
шить эту проблему за счет создания 
трансакций незавершенного про-
изводства (открытие ветеринарно-
го сопроводительного документа 
без указания конкретного сырья, ис-
пользуемого при производстве про-
дукции), знает собеседник „Ъ“ из чи-
сла агропроизводителей. Но и в этом 
случае, по его словам, предприяти-
ям необходимо будет доработать 
свои системы учета либо набрать 
дополнительный персонал для осу-
ществления ручных проводок в сис-
теме «Меркурий». Решить эти вопро-
сы до июня также малореалистично, 
резюмирует собеседник „Ъ“.

По словам другого  источника 
„Ъ“, решить проблему можно за 
счет фиксации в «Меркурии» каждо-
го процесса обработки сырья, вклю-
чая разделку, термическую обра-
ботку, заморозку и т. д. Но и в этом 
случае, по словам собеседника „Ъ“, 
от компаний потребуются допол-
нительные затраты на обновление 
программного обеспечения, кото-
рое в основном импортное.

В Россельхознадзоре заявили, 
что проведут встречу с участника-
ми рынка для поиска оптимально-
го способа внедрения обновлений 
в «Меркурий». Но Мария Жебит от-
мечает, что новые требования не за-
креплены в нормативных актах, не 
были обсуждены с бизнесом и не 
проходили оценку регулирующе-
го воздействия, что вызывает беспо-
койство, особенно в текущей непро-
стой для бизнеса ситуации. 

Алексей Полухин
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На фоне стремительного роста цен на 
продукты питания в мире и опасений 
по поводу обеспечения продовольст-
вием депутаты Госдумы решили вне-
запно поднять одну из самых горячих 
тем в этой сфере — использование 
пальмового масла. В четверг спикер 
Госдумы Вячеслав Володин сообщил 
в Telegram-канале, что профильные 
комитеты вырабатывают предложе-
ния по запрету этого сырья в «ряде пи-
щевых продуктов». Список он не при-
вел. Инициатива прорабатывается 
в ответ на обращения граждан с требо-
ванием минимизировать использова-
ние пальмового масла.

Борьба российских чиновников 
с этим продуктом, который рядом 
потребителей воспринимается как 
вредный, несмотря на отсутствие од-
нозначно подтверждающих науч-
ных свидетельств, активизировалась 
в 2019 году. Тогда была отменена льгот-

ная ставка НДС на пальмовое масло, 
увеличившись с 10% до 20%. А 12 мая 
правительство РФ распространило 
меру и на фракции пальмового масла.

Ежегодно в Россию из Индонезии 
и Малайзии завозится около 1 млн 
тонн пальмового масла, которое ис-
пользуется для производства марга-
ринов, спредов и специализирован-
ных жиров, которые применяются, 
например, в кондитерской отрасли. 
Как рассказывают мои источники, по-
вышение ставки НДС на один из ин-
гредиентов вряд ли приведет к такому 
росту затрат, что компании начнут от-
казываться от пальмового масла, кото-
рое ценится за относительно низкую 
стоимость, нейтральный вкус и запах. 
Больше участники рынка нервничали 
из-за возможного запрета на экспорт 
пальмового масла из Индонезии, ко-
торый в итоге оказался не тотальным.

В текущих условиях ограничения 
доступа к любому сырью для произ-
водителей продуктов питания станут 
еще одной серьезной проблемой в до-
полнение к сложностям с упаковкой, 
логистикой, постоянным ростом се-
бестоимости. Совладелец ГК «Эфко» 
(крупнейший в РФ импортер пальмо-
вого масла) Сергей Иванов отмечал, 
что прожить без пальмового масла 
можно, но придется перейти на на-
сыщенные жиры с трансизомерами, 
с которыми борется ВОЗ, а также со-
кратить ассортимент сладостей. 

Как рассказывают мои источники, 
для Вячеслава Володина заявления 
о борьбе с пальмовым маслом могут 
быть попыткой отмежеваться от ими-
джа, который сложился у части изби-
рателей. Спикер Госдумы в 1990-х го-
дах был одним из создателей уже не 
существующего масложирового хол-
динга «Солнечные продукты». К паль-
мовому маслу бизнес отношения не 
имел, но некоторые граждане поче-
му-то уверены, что Вячеслав Володин 
с тех пор лоббирует интересы это-
го продукта, о чем пишут в социаль-
ных сетях. Мои собеседники надеют-
ся, что тема запрета на использование 
пальмового масла так и останется на 
уровне популистской риторики, так 
как реализация идеи грозит большим 
стрессом уже находящимся в слож-
ном положении и производителям, 
и потребителям.

Прожить без пальмо-
вого масла можно,  
но придется перейти 
на насыщенные жиры 
с транс изомерами,  
с которыми  
борется ВОЗ

Санкции многогазового использования 
Российское эмбарго ударило по «Газпрому» и НОВАТЭКу

РФ фактически начала вводить по
этапное эмбарго на поставки газа в ЕС: 
изза принятых Россией санкций «Газ
пром» больше не будет поставлять газ 
в Германию по трубопроводу Ямал—
Европа, а также снабжать свои быв
шие сбытовые предприятия в стра
не. Но формулировки контрсанкций 
обернулись и против самой России. 
 Теперь НОВАТЭК, возможно, не сумеет 
продать 3 млн тонн СПГ в год «Газпро
му», а сам «Газпром» — до 1 млн тонн 
с  проекта «Сахалин2».

«Газпром» прекратит поставки газа по 
польскому участку газопровода Ямал—Евро-
па после ответных санкций России в отноше-
нии западных компаний. Москва 11 мая вве-
ла ограничения против Gazprom Germania 
GmbH и ее структур, которые до конца мар-
та принадлежали «Газпрому», а потом управ-
ление ими перехватил энергетический регу-
лятор Германии. Всего в списке 31 компания: 
теперь с ними запрещены любые сделки, 
а также заход их судов в порты РФ, платежи 

и операции с ценными бумагами. В перечень 
вошла, в частности, Europol Gaz, где у поль-
ской PGNIG — 51,18%, у «Газпрома» — 48,82%.

«Для „Газпрома“ это означает запрет на ис-
пользование принадлежащего EuRoPol Gaz 
газопровода для транспортировки россий-
ского газа через Польшу»,— заявил 12 мая 
официальный представитель монополии 
Сергей Куприянов. Он подчеркнул, что поль-
ская сторона неоднократно нарушала права 
«Газпрома» как акционера EuRoPol Gaz, а 26 
апреля внесла монополию в санкционный 
список, заблокировав для нее возможность 
осуществлять права по акциям и другим цен-
ным бумагам EuRoPol Gaz, а также получать 
дивиденды.

Ямал—Европа способен транспортиро-
вать до 33 млрд кубометров газа в год через Бе-
лоруссию и Польшу в Германию. С конца 2021 
года Газпром почти не загружал маршрут, ис-
пользуя его как балансирующий.

Из активных мощностей у «Газпрома» оста-
ются только «Северный поток», чья загрузка 
сейчас на пике (всего 55 млрд кубометров газа 

в год), а также ограниченные из-за военных 
действий транзитные мощности через Украи-
ну (по контракту составляют 110 млн кубоме-
тров в сутки). Киев на этой неделе заблокиро-
вал возможность поставок российского газа 
на одной из двух точек входа в свою транзит-
ную систему, в пункте «Сохрановка». 12 мая 
через пункт «Суджа» «Газпром» поставит всего 
50,6 млн кубометров газа.

При этом санкции РФ, возможно ненаме-
ренно, нанесли удар и по операциям россий-
ских компаний с СПГ. Так, под ограничения 
попало бывшее подразделение «Газпрома» 
GM&T Singapore, через которое «Газпром» за-
купает до 2,9 млн тонн СПГ с проекта НОВА-
ТЭКа «Ямал СПГ», чтобы затем поставить их 
в адрес индийской Gail. Также под санкция-
ми Gazprom Global LNG, через которую «Газ-
пром» продает до 1 млн тонн СПГ в год с про-
екта «Сахалин-2». Теперь работать через этих 
трейдеров невозможно, поскольку постанов-
ление правительства устанавливает запрет 
«на вывоз за пределы РФ продукции или сы-
рья, производство или добыча которых осу-

ществляется на территории РФ, при условии, 
что такие продукция или сырье поставляются 
в пользу лиц, находящихся под санкциями». 
Как будут дальше реализовываться эти объе-
мы, пока не решено, пояснил один из собе-
седников „Ъ“. «Газпром» и НОВАТЭК не стали 
это комментировать.

По мнению Марии Беловой из Vygon Con-
sulting, отказ от польского транзита не окажет 
существенного влияния на общий уровень 
поставок в Европу: «В последние полгода этот 
газопровод использовался от случая к случаю, 
а в апреле поставки по нему полностью пре-
кратились». Эксперт отмечает, что у РФ еще 
остаются возможности поставок по «Турецко-
му потоку», а «Северный поток-2» «готов к за-
пуску в любой момент». Но по большому счету 
развод «Газпрома» с Европой уже начался, по-
лагает эксперт: «Жить в парадигме, что объем 
поставок будет увеличиваться, теперь нельзя, 
так что РФ придется распределять по газопро-
водным маршрутам гораздо меньший объем 
поставок, чем раньше».

Татьяна Дятел

Серверам предложили единое окно
«Ростелеком» хочет консолидировать поставки техники госсектору

„Ъ“ узнал, что «Ростелеком» 
предложил назначить свою 
структуру единственным по
ставщиком вычислительной 
техники (серверов и СХД) для 
российского рынка и создать 
таким образом «единое окно» 
для закупок. Речь может идти 
о поставках не только ведомст
вам, но и коммерческим ком
паниям. По данным „Ъ“, идея 
обсуждается, но ее резко кри
тикуют другие российские 
ITинтеграторы и не поддер
живают в Минцифры.

По словам собеседника „Ъ“ 
на IT-рынке, в начале апреля «Ро-
стелеком» предложил назначить 
свою аффилированную структу-
ру в качестве единственного по-
ставщика вычислительной тех-
ники в рамках государственных 
закупок. Об этом слышал и топ-ме-
неджер российского производите-
ля серверов и СХД. О том, что пра-
вительство задумалось о создании 
единого закупщика для компью-

теров и телеком-оборудования, 
в марте сообщал РБК.

Инициатива продвигалась че-
рез одного из замглавы Минциф-
ры, идея в том, что у «Ростелекома» 
будет монополия на поставку в Рос-
сию серверов, СХД и продажу облач-
ных сервисов, говорит собеседник 
„Ъ“, близкий к министерству: «Ком-
пания хотела стать единым опера-
тором серверной инфраструкту-
ры в России, но участникам рынка 
идея не понравилась, ее раскрити-
ковали крупнейшие IT-компании, 
включая „Ланит“ и „Крок“». Одна-
ко, признает источник „Ъ“, предло-
жение все еще обсуждается. По его 
словам, «Ростелеком» хотел прода-
вать серверы не только госкомпа-
ниям и ведомствам, но и всем участ-
никам рынка.

В Минцифры между тем утвер-
ждают, что об инициативе «Ростеле-
кома» ничего не знают и в целом не 
поддерживают идею о единствен-
ном поставщике вычислительной 
техники в рамках госзакупок. В ми-

нистерстве уточнили, что в 2019 
году «Ростелеком» был назначен 
единственным поставщиком сер-
висов для «гособлака», что позво-
ляло закупать его услуги без тор-
гов, но сейчас поставщиком услуг 
по одному из контрактов выступа-
ет SberCloud: «Прорабатывается во-
прос об участии в программе и дру-
гих центров обработки данных». 
В «Ростелекоме», «Кроке» и «Лани-
те» отказались от комментариев, 
в Минпромторге переадресовали 
вопросы в Минцифры. В аппарате 
профильного вице-премьера Дмит-
рия Чернышенко не ответили „Ъ“.

Представитель компании, уча-
ствовавшей в обсуждении пред-
ложения, считает, что наделение 
структуры «Ростелекома» такими 
широкими функциями создало бы 
серьезный риск включения в санк-
ционные списки сначала ее самой, 
а следом и всех партнеров. Еще 
один минус, добавляет собеседник 
„Ъ“,— отсутствие гибкости в схе-
мах платежей и поставок, которые 

могут предложить участники рын-
ка, работая обособленно.

С начала спецоперации на Укра-
ине и последовавших за ней санк-
ций на российском рынке возник 
дефицит вычислительной техни-
ки, поставку и продажу которой 
приостановили крупнейшие вен-
доры: Lenovo, HP, Huawei. Напри-
мер, как сообщал „Ъ“ 25 апреля, VK 
(ранее Mail.ru Group) направила 
в Минцифры письмо с просьбой по-
мочь в закупке 32 тыс. серверов. Си-
туация заставляет российские ком-
пании искать новые пути закупки 
техники, говорят собеседники „Ъ“, 
например, через третьи страны.

Хотя ранее представители Мин-
цифры и Минпромторга отрица-
ли дефицит техники, сейчас власти 
все же пытаются найти выход из си-
туации. Так, 24 апреля Минцифры 
обратилось в правительство с прось-
бой внести ряд изменений в норма-
тивные акты, которые позволили 
бы министерству отступать от дейст-
вующих норм закона о госзакупках 

(44-ФЗ) ради того, чтобы ускорить 
закупки IT-оборудования — при 
стандартных сроках «отыгрыва-
ния» тендеров заказчики и государ-
ственные информсистемы могут 
выйти на окончательно опустев-
ший рынок серверов и систем об-
работки данных (подробнее см. ма-
териал на стр. 2).

Гендиректор «Норси-Транса» 
Сергей Овчинников считает, что 
инициатива создать единственно-
го поставщика зарубежной вычи-
слительной техники несостоятель-
на. «Зарубежные регуляторы легко 
отследят такую компанию и забло-
кируют ее деятельность путем на-
ложения санкций». Здесь не помо-
гут серые схемы поставок, считает 
он, потому что конечную страну—
потребителя вычислительной тех-
ники легко выяснить. Намного про-
дуктивнее, полагает эксперт, будет, 
если каждая российская компания 
сама будет налаживать схемы ввоза 
оборудования.

Никита Королев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день
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за торговый день
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Рекламу положили на депозиты
Банки изменили структуру продвижения

В последние два месяца структу-
ра банковской рекламы карди-
нально изменилась: наиболее 
активно продвигались вклады. 
При этом заметно просели объ-
емы рекламы кредитов, по ин-
вестпродуктам она вовсе сошла 
на нет. Изменилась и тройка ли-
деров в сегменте ТВ-рекламы, 
из которой выпали Сбербанк 
и Тинькофф-банк. 

Российские банки резко увеличи-
ли объемы рекламного размещения. 
Как сообщил „Ъ“ руководитель груп-
пы по медиаисследованиям OMD 
OM Group Евгений Михайлов, объем 
рекламного размещения в марте—
апреле в категории «Финансовые 
услуги» возрос на 24% по отношению 
к аналогичному периоду прошлого 
года. «Таким образом, эта категория 
переместилась с третьего места на 
второе, уступив лишь категории „Ри-
тейл“, которая показала относитель-
но небольшое сокращение в преде-
лах 5%»,— говорит он.

По подсчетам компании, рост по-
казали объемы рекламы вкладов. 
По отношению к прошлому году 
рекламный рейтинг (то есть объем 
размещенной рекламы) увеличил-
ся в 12 раз. «Рост был обеспечен ре-
кордной как минимум с 2011 года 
активностью в категории»,— сказал 
Евгений Михайлов. Это произошло 
вслед за тем, как ставки по вкладам 
взлетели до 20% и выше, однако уже 
к концу апреля они заметно опусти-
лись (см. „Ъ“ от 11 мая). В результате 
апреле наметилась тенденция к сни-
жению рекламы вкладов, отмечает 
господин Михайлов.

Обратная ситуация с рекламой 
кредитных карт и в потребитель-
ском кредитовании, где в марте 
объемы рекламы упали на 80%, но 
в апреле темпы снижения замедли-
лись до 46%. «Наиболее пострадав-
ший сегмент — инвестиционные 

продукты, к апрелю рекламная ак-
тивность сошла на нет»,— уточняет 
эксперт.

По подсчетам компании, в пер-
вые весенние месяцы изменилась 
и тройка лидеров топ-рекламода-
телей ТВ-рекламы. Сейчас это Аль-
фа-банк, ВТБ и Совкомбанк, в то вре-
мя как Сбербанк и Тинькофф-банк 

выпали из тройки лидеров. В дан-
ном случае учитывается реклама 
не только банка, но и всех его эко-
системных продуктов, и сниже-
ние произошло за счет последних. 
В Сбербанке отказались от коммен-
тариев.

Удаление мобильных приложе-
ний российских банков, попавших 
под санкции, из различных мага-
зинов (в том числе Google Play, Ap-
pStore) не только привело к росту 
мошеннических аналогов (см. „Ъ“ 
от 14 апреля), но и отразилось на 
структуре рекламы. В частности, 
отмечает Евгений Михайлов, «под-
санкционные банки полностью 

прекратили продвижение мобиль-
ных приложений, что связано с их 
исчезновением из магазинов мо-
бильных приложений».

Часть расходов, предусматриваю-
щих продвижение кредитных и ин-
вестиционных продуктов, переме-
стилась в плоскость имиджевой 
рекламы, «призванной убедить ауди-
торию, что с банком все в порядке», 
полагает независимый эксперт Анд-
рей Бархота. Повышение категории 
«Финансовые услуги» в рекламном 
рейтинге он объясняет, во-первых, 
мораторием на новые рекламные 
кампании в других индустриях, где 
высока доля иностранных участни-
ков. Вторая причина обусловлена не-
обходимостью банкам удерживать 
свою долю в рекламных расходах: 
«То есть для рекламы вкладов в мар-
те—апреле 2022 года банкам прихо-
дилось удваивать число контактов 
(аудитории с рекламой.— „Ъ“)».

В то же время, полагает госпо-
дин Бархота, банки перенесли круп-
ные федеральные кампании на вто-
рое полугодие, ожидая оживления 
спроса. Если ситуация не улучшит-
ся, маркетинговые бюджеты будут 
сэкономлены. Так, в 2022 году паде-
ние продаж розничных финансовых 
услуг может составить 30–60%, допу-
скает эксперт. Исходя из этих пред-
посылок, «можно прогнозировать 
снижение расходов на банковскую 
рекламу на 20–40%».

В ВТБ отметили, что план ре-
кламных кампаний банка «гибкий 
и корректируется в зависимости 
от текущих задач банка и ситуации 
на рынке». Совкомбанк планирует 
увеличение расходов на рекламу 
в этом году, сообщила „Ъ“ его управ-
ляющий директор Анна Камбулова. 
По ее словам, «сейчас время пере-
дела рынка и возникает много воз-
можностей».

Ольга Шерункова

ГМК «Норильский никель» первой из российских 
эмитентов получила разрешение сохранить про-
грамму депозитарных расписок за рубежом. Та-
кие заявки подали еще как минимум десять эми-
тентов. Эксперты отмечают, что это убережет от 
потерь инвесторов, не имеющих локальных сче-
тов. Для подсанкционных компаний сохранять 
программу нет смысла, но для остальных остается 
возможность возобновления торгов, в том числе 
на новых площадках.

ГМК «Норильский никель» объявила о получении 
от правительственной комиссии по контролю за осу-
ществлением иностранных инвестиций в РФ разреше-
ния на сохранение программы ADR. Оно действовует 
до 28 апреля 2023 года. Эмитент отмечает, что решение 
«дает время на оценку имеющихся возможностей, а так-
же проработку необходимых решений, направленных 
на сохранение инвестиционной привлекательности 
в долгосрочной перспективе». На дополнительные во-
просы компания не ответила.

Помимо «Норникеля», по оценке „Ъ“, заявки на со-
хранение программы расписок подали не менее десяти 
компаний, на прекращение — 13 организаций. Опро-
шенные „Ъ“ крупные промышленные компании лишь 
подтвердили, что подали заявки и теперь ждут решения 
правкомиссии.

Закон, запрещающий размещение депозитарных 
расписок на ценные бумаги российских компаний на 
иностранных площадках, был подписан президентом 
РФ Владимиром Путиным 16 апреля. Обращение депо-
зитарных расписок запрещается через десять дней по-
сле его опубликования. При этом эмитенты могут со-
хранить программы депозитарных расписок в случае 
разрешения правительственной комиссии.

В Минфине не ответили „Ъ“, по каким основаниям 
такое разрешение выдается. Источник, близкий к ми-
нистерству, пояснил, что для принятия такого решения 
у Минфина «есть конкретные критерии», но отказался их 
уточнять. Среди крупных компаний, подавших заявки 
на сохранение программы, были НЛМК, НОВАТЭК, «Фо-
сагро», АФК «Система» и другие, на прекращение — «Газ-
пром», ЛУКОЙЛ, «Аэрофлот», Сбербанк, ВТБ и другие.

По оценке Ассоциации профессиональных инвесто-
ров (АПИ), под действие закона подпадают 27 российских 
эмитентов (см. „Ъ“ от 6 апреля). У этих компаний распи-
сками представлено в среднем около 15% уставного капи-
тала, общая стоимость которых на 23 февраля составляла 
около 5 трлн руб. По словам исполнительного директора 
АПИ Александра Шевчука, ассоциация предложила свое 
обоснование компаниям для ходатайства, на предложе-
ние откликнулись три эмитента.

Для организаций, попавших в SDN-лист (в частности, 
Сбербанк и ВТБ.— „Ъ“), сохранение программы ADR/GDR 
невозможно, поскольку международные депозитарии 
не смогут продолжить с ними работу, отмечает господин 
Шевчук. Однако остальным эмитентам это позволит убе-
речь от потерь инвесторов, не имеющих локальных сче-
тов, а всем инвесторам избежать лишних расходов на 
конвертацию, пояснил он. При этом инвесторы, которые 
хотят перейти в локальные акции, могут это сделать до-
бровольно, а те, кто предпочитает остаться в расписках, 
сохранят права на дивиденды и голосование, участие 
в выкупах, а также смогут продавать бумаги вне биржи 
(в конце февраля—начале марта зарубежные биржи при-

остановили торги ценными бумагами российских эми-
тентов, см. „Ъ“ от 5 марта).

Источник „Ъ“ в крупной компании, попросившей о со-
хранении программы расписок, пояснил, что она стре-
мится избежать исков от зарубежных инвесторов. Еще 
один собеседник „Ъ“ подчеркнул, что сохранение листин-
га таким способом — это попытка выяснить, что можно 
сделать с этими бумагами: «выкупать, переводить в Гон-
конг или просто ждать». Господин Шевчук также считает, 
что необходимо попробовать рассмотреть иные зарубеж-
ные площадки либо инвесторам и компаниям обращать-
ся на торговые площадки о необходимости возобновле-
ния торгов в отсутствие санкций.

Впрочем, отмечает источник „Ъ“ на финансовом рын-
ке, сам факт выдачи первого разрешения — положитель-
ный сигнал для рынка, означающий, что Россия не дер-
жит курс на полный отказ от расписок. Рано или поздно 
инфраструктура начнет работать, убежден он, и это реше-
ние позволит инвесторам без локальных счетов не поте-
рять свои инвестиции.

Ксения Куликова, Полина Трифонова

Распискам «Норникеля» 
сохранили программу
Разрешения на обращение бумаг за рубежом  
ждет еще десяток эмитентов

Рублевая нефть уходит в дефицит
Доходы от продажи могут не покрыть расходов бюджета

Цена на российскую нефть Urals 
опустилась до девятимесячного 
минимума, закрепившись ниже 
5 тыс. руб. за баррель. За два ме-
сяца Urals подешевела вдвое на 
фоне снижения долларовых цен 
и стремительного укрепления 
курса рубля. По оценкам анали-
тиков, при сохранении текущих 
цен и росте расходов до конца 
года бюджет может закончить 
его с дефицитом 2–2,5%.

По оценкам „Ъ“, основанным на 
данных Investing.com, 12 мая цена 
российской нефти Urals опускалась 
до 4,88 тыс. руб. за баррель. Это на 
3% ниже значений закрытия 11 мая 
и минимум значение с 24 августа 
2021 года.

Уверенное снижение цены про-
должается с начала марта (тогда впер-
вые в истории она достигла 15 тыс. 
руб. за баррель) и лишь отчасти свя-
зано с падением долларовой стоимо-
сти, которая с 5 марта уменьшилась 
лишь на 25%, до $78 за баррель. За это 
же время североморская Brent под-
ешевела на 17%, до $108 за баррель. 
На фоне военных действий на Укра-
ине и санкций многие европейские 
потребители уже начали отказывать-
ся от Urals, что привело к расшире-
нию спреда по отношению к Brent 
с 10% в начале марта до 30% сейчас.

Однако основной причиной па-
дения рублевой цены и обновления 
многомесячного минимума стало 
укрепление российской валюты. 
Курс доллара на торгах Московской 
биржи 12 мая достигал отметки 
63,2 руб./$, минимума с начала фев-
раля 2020 года. По итогам дня курс 

остановился на отметке 63,3 руб./$, 
что почти вдвое ниже значений на-
чала марта.

Давление на курс американской 
валюты в России оказывает обяза-
тельная продажа 80% экспортной вы-
ручки. Даже с учетом послаблений 
ЦБ, позволяющих растянуть прода-
жу на два месяца, предложение не 
находит достаточного спроса из-за 
сократившегося объема импорта, 
падения спроса на валюту со сторо-
ны населения и компаний, а также 
прекращения действия бюджетно-
го правила. По оценке Банка России, 
профицит текущего счета платежно-
го баланса в первом квартале превы-
сил $58 млрд, что более чем в 2,5 раза 
выше результата годичной давности.

Пока средняя стоимость россий-
ской нефти с начала года составляет 
7,4 тыс. руб., более чем вдвое выше 
значения, заложенного в бюдже-
те (3,2 тыс. руб.). Но основной вклад 
в расчетную величину внесли фев-
раль и март, когда средние цены со-
ставляли соответственно 7,5 тыс. 
и 10 тыс. руб. Это позволило, по оцен-
кам Минфина, свести первый квар-
тал с профицитом 1,15 трлн руб. Но 
в апреле средняя стоимость упала до 
5,8 тыс. руб.

В итоге, полагает главный ана-
литик Совкомбанка Михаил Васи-
льев, профицит федерального бюд-
жета в январе—апреле составил 
около 800 млрд руб., то есть в апреле 
он был сведен уже с дефицитом около 
350 млрд руб. «При сохранении цены 
на нефть Urals на уровне 5 тыс. руб. за 
баррель до конца года нефтегазовые 
доходы, по нашим оценкам, могут 

снизиться до 8,7 трлн руб. против за-
ложенных в бюджете 9,5 трлн руб.»,— 
считает господин Васильев.

Возвращение к дефицитности 
бюджета связано не только со сниже-
нием нефтегазовых доходов, но и с ро-
стом расходов. По словам начальника 
аналитического управления банка 
«Зенит» Владимира Евстифеева, влас-
ти уже объявили о дополнительных 
расходах на поддержку экономики 
в размере до 4 трлн руб., еще 1,5 трлн 
руб. потребуется для погашения ОФЗ 
и выплаты купонов по ним, а также 
на компенсацию выпадающих дохо-
дов из-за невыплаты дивидендов ря-
дом госкомпаний. «Бюджет по итогам 
года удастся выполнить с умеренным 
дефицитом (около 2–2,5% ВВП) при за-
метном увеличении расходов от пер-
воначального плана»,— оценивает 
главный аналитик ПСБ Денис Попов.

В таких условиях аналитики не 
исключают шагов по снижению дав-
ления на валюту. ЦБ уже сообщал 
о планах смягчения требований по 
обязательной продаже выручки экс-
портерами. По мнению Дениса По-
пова, не стоит исключать и мер по 
расширению расчетов в рублях за 
внешнеторговые операции, что мо-
жет сформировать дополнительный 
спрос на рубли, особенно в случае 
дальнейшей деградации геополити-
ческой ситуации. Важно, полагает го-
сподин Попов, чтобы укрепление не 
сменилось резким ослаблением, так 
как волатильность будет негативно 
влиять на скорость адаптации эконо-
мики к текущей структурной транс-
формации.

Виталий Гайдаев

Возвращение средств 
вкладчиков в банки 

благодаря 
привлекательным  

ставкам по депозитам — 
это сохранение банками 
ресурсов для расширения 

кредитования
— Эльвира Набиуллина,

глава Банка России, 21 апреля
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Программы депозитарных расписок  
российских эмитентов

Эмитент Доля  
депозитарных  
расписок (%)*

Банк-депозитарий

ЛУКОЙЛ 30,170 Citibank

МТС 29,560 JPMorgan Chase Bank

«Магнит» 27,780 JPMorgan Chase Bank

«Татнефть» 26,068 Citibank

Сбербанк до 25 JPMorgan Chase Bank

«Лента» 22,000 Deutsche Bank Trust

ГМК «Норильский никель» 21,450 Bank of New York Mellon

Группа ЛСР 21,120 Deutsche Bank Trust

«Фосагро» 20,550 Citibank

НОВАТЭК 18,418 Bank of New York Mellon

«Газпром» 16,526 Bank of New York Mellon

Группа «Черкизово» 15,610 Bank of New York Mellon

«Эн+ Груп» 13,553 Citibank

«Мечел» 11,880 Deutsche Bank Trust Company Americas

НЛМК 6,650 Deutsche Bank Trust Company Americas

АФК «Система» 6,611 Citibank

«Северсталь» 6,540 Deutsche Bank Trust Company Americas

«Сургутнефтегаз» пр. 5,550 Bank of New York Mellon

«Роснефть» 4,800 JPMorgan Chase Bank

ВТБ 4,708 Bank of New York Mellon

«Сургутнефтегаз» 3,360 Bank of New York Mellon

ММК 2,160 Bank of New York Mellon

«Ростелеком»** 1,300 Citibank

«РусГидро»** 1,300 Bank of New York Mellon

«Газпром нефть» 1,165 Bank of New York Mellon

«Мосэнерго» 0,972 Bank of New York Mellon

«Аэрофлот» 0,700 Deutsche Bank Trust Company Americas

«Полюс» 0,170 Bank of New York Mellon

«Акрон» 0,157 Deutsche Bank Trust Company Americas

«Энел Россия» 0,060 Bank of New York Mellon

ФСК ЕЭС 0,045 Bank of New York Mellon

«Россети» пр. 0,033 Bank of New York Mellon

«Интер РАО» 0,014 Bank of New York Mellon

«Россети» 0,012 Bank of New York Mellon

*По итогам первого полугодия 2021 года.  **По итогам первого квартала 2021 года.
Эмитенты ранжированы по доле расписок в общем объеме акций.  Пр. — привилеги-
рованные акции.  По данным квартальных отчетов эмитентов по ценным бумагам.
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9

УВЕДОМЛЕНИЕ О НАМЕРЕНИИ ПЕРЕДАТЬ СТРАХОВОЙ ПОРТФЕЛЬ 

Общество с ограниченной ответственностью «Страховая компания Екатеринбург» (со-
кращенное наименование: ООО «СК Екатеринбург»), ОГРН 1026602346484, ИНН 6608007191, 
адрес: 620014, Свердловская область, г. Екатеринбург, ул. Урицкого, д. 7, офис №60, уве-
домляет о намерении передать страховой портфель Обществу с ограниченной ответствен-
ностью «Страховая компания «Гранта» (сокращенное наименование: ООО «СК «ГРАНТА»),  
ОГРН 1111690077751, ИНН 1655230261, адрес: 420126, Республика Татарстан, г. Казань,  
ул. Фатыха Амирхана, д. 21, помещение 1011, в связи с принятым единственным участником 
ООО «СК Екатеринбург» решением о добровольной передаче страхового портфеля по следу-
ющим видам страхования:

- медицинское страхование;
-  страхование от несчастных случаев и болезней (за исключением страхования от несчаст-

ных случаев в рамках комбинированного страхования средств наземного транспорта);
-  страхование имущества юридических лиц, за исключением транспортных средств и сель-

скохозяйственного страхования; 
- страхование имущества граждан, за исключением транспортных средств; 
- страхование гражданской ответственности организаций, эксплуатирующих опасные объекты; 
-  страхование гражданской ответственности за причинение вреда вследствие недостатков 

товаров, работ, услуг; 
- страхование гражданской ответственности за причинение вреда третьим лицам; 
-  страхование гражданской ответственности за неисполнение или ненадлежащее исполне-

ние обязательств по договору; 
- страхование предпринимательских рисков; 
- страхование финансовых рисков.

Передача страхового портфеля будет осуществлена на основании договора о передаче 
страхового портфеля и акта приема-передачи страхового портфеля между ООО «СК Екате-
ринбург» и ООО «СК «ГРАНТА».

Информация о страховщике, принимающем страховой портфель: 
Общество с ограниченной ответственностью «Страховая компания «Гранта» (сокращен-

ное наименование: ООО «СК «ГРАНТА»), ОГРН 1111690077751, ИНН 1655230261, адрес 
местонахождения: 420126, Республика Татарстан, г. Казань, ул. Фатыха Амирхана, д. 21, 
помещение 1011.

ООО «СК «ГРАНТА» осуществляет страховую деятельность в соответствии с выданными 
лицензиями Банка России по следующим видам страхования: 

Лицензия СЛ №2042 от 22.04.2019 г. на осуществление добровольного личного страхования, 
за исключением добровольного страхования жизни;

Лицензия СИ №2042 от 22.04.2019 г. на осуществление добровольного имущественного 
страхования; 

ООО «СК «ГРАНТА» удовлетворяет требованиям финансовой устойчивости и платежеспо-
собности с учетом вновь принятых обязательств. 

ООО «СК Екатеринбург» просит заинтересованных лиц (страхователей) в письменной фор-
ме выразить свое согласие на замену страховщика либо отказ от этой замены. Письменные 
обращения просьба направлять в течение 45 дней с момента опубликования данного уведом-
ления по почтовому адресу: 620014, Свердловская область, г. Екатеринбург, ул. Урицкого,  
д. 7, офис №60. 

Страхователь имеет право на отказ от замены страховщика. Отказ от замены страховщика 
влечет досрочное прекращение договора страхования, а также возврат страхователю части 
страховой премии пропорционально разнице между сроком, на который был заключен договор 
страхования, и сроком, в течение которого он действовал по договору страхования. 

В случае, если по истечении 45 дней с даты размещения настоящего уведомления от стра-
хователя не будет получен в письменной форме отказ от замены страховщика, договор стра-
хования подлежит передаче в составе страхового портфеля. 

По всем вопросам обращаться по адресу: 620014, Свердловская область, г. Екатеринбург, 
ул. Урицкого, д. 7, офис №60, тел. (343) 21 42 888. 

Настоящее уведомление публикуется на основании ст. 26.1 Закона РФ от 27.11.1992 г.  
№4015-1 «Об организации страхового дела в Российской Федерации».

Генеральный директор ООО «СК Екатеринбург»  
А. Н. Клепинин

На правах рекламы

Shell, осудившая еще в марте 
действия России на Украине, 
продала ЛУКОЙЛу свой рознич-
ный бизнес из 411 АЗС в стра-
не и завод смазочных материа-
лов. Это первый крупный актив 
в РФ, от которого Shell удалось 
избавиться в рамках поэтапного 
выхода. По оценке аналитиков, 
благодаря сделке доля заправок 
ЛУКОЙЛа в ряде крупных реги-
онов может превысить 30%. По 
мнению собеседников „Ъ“, сдел-
ка прошла с дисконтом к рыноч-
ной цене и не содержит условий 
обратного выкупа активов.

ЛУКОЙЛ договорился с Shell о при-
обретении у британской компании 
ООО «Шелл нефть», которая включает 
сеть из 411 АЗС и завод по производст-
ву масел в Торжке, говорится в сооб-
щении сторон. У Shell 240 собствен-
ных АЗС, еще 171 заправка работает 
по дилерскому соглашению. Условия 
сделки не разглашаются.

Shell решила выйти из всех проек-
тов в России, осудив военные дейст-
вия на Украине. «Шелл нефть» — пер-
вый крупный актив в РФ, на который 
компания нашла покупателя. «На-
шим приоритетом является благо-
получие наших сотрудников,— заве-
рил директор по переработке и сбыту 
Shell Хайберт Вигевено.— По услови-
ям сделки более 350 действующих со-
трудников „Шелл нефти“ будут пере-
ведены в компанию, которая станет 
новым владельцем этого бизнеса».

Стороны рассчитывают завер-
шить сделку до конца года, однако 
она еще не согласована ФАС (там не 
ответили „Ъ“). Источник „Ъ“, знако-

мый с позицией Shell, утверждает, что 
нефтекомпания не хотела опциона на 
обратный выкуп «Шелл нефти». Этот 
инструмент иностранные компании 
сейчас нередко используют при про-
даже активов в России, чтобы иметь 
возможность вернуться после прекра-
щения конфликта на Украине и ста-
билизации политической ситуации. 
Также сделка не предполагает сохра-
нения прав на марку Shell, ЛУКОЙЛу 
предстоит произвести ребрендинг.

В своем отчете за первый квартал 
Shell отразила списания, связанные 
с «Шелл нефтью», в размере около 
$600 млн — сумма включает внеобо-
ротные активы в размере $358 млн 
и прочие расходы. В целом Shell уже 
списала всю балансовую стоимость 
активов в России — около $4 млрд.

Приобретение ЛУКОЙЛом запра-
вок Shell — еще один шаг в сторону 
снижения числа независимых игро-
ков в сегменте реализации топлива. 
Так, в 2019 году «Роснефть» приобре-
ла «Петербургскую топливную ком-
панию», в конце 2020 года ЛУКОЙЛ 
купил сеть ЕКА. Сделка с Shell может 
помочь ЛУКОЙЛу не только допол-
нительно расширить присутствие на 
топливном рынке, но и найти новый 
канал сбыта для своих нефтепродук-
тов на фоне сокращения возможно-
сти их экспорта.

По оценкам Анны Лишневецкой 
из «Петромаркета», на АЗС Shell ре-
ализуется порядка 1,5 млн тонн то-
плива (автобензина и дизтоплива) 
в год. В случае приобретения сети 
Shell доля ЛУКОЙЛа в розничной ре-
ализации в крупных регионах РФ 
(Московский регион, Санкт-Петер-

бург и Ленинградская область, Крас-
нодарский край) может существен-
но увеличиться: с текущих 15–25% 
до 22–32% в зависимости от региона, 
замечает аналитик. Компания также 
сможет занять 2–5% розничного рын-
ка моторных топлив в Новосибир-
ской и Кемеровской областях, где 
сейчас у нее нет собственных АЗС, 
а только заправки, работающие по 
франшизе. Источник „Ъ“ в отрасли 
полагает, что для ЛУКОЙЛа смысл 
сделки заключается в возможности 
увеличения вертикальной интегра-
ции при продажах нефтепродуктов 
и расширения доли на рынке.

Как отмечает основатель Engi-
neering & Consulting PFA Alexan-
der Gadetskiy Александр Гадецкий, 
строительство автозаправки в ЕС, 
выполненной по всем требовани-
ям (наличие парковки, детской пло-
щадки и кафе с горячей едой), без 
учета стоимости земли оценивает-
ся в €1,5–2 млн (стоимость АЗС в РФ 
эксперты в текущей ситуации оцени-
вать не берутся, однако обычно она 
выше). Цена уже работающих АЗС, 
добавляет эксперт, рассчитывается 
от оборота, так что станции на трас-
се с удобным подъездом и хорошей 
парковкой будут стоить дороже но-
вой. Таким образом, стоимость сети 
Shell могла составить от €600 млн. Од-
нако господин Гадецкий уверен, что 
сделка проходила со скидкой до 50%. 
Стоимость завода в Торжке, уточняет 
эксперт, «вряд ли была высокой, так 
как там не полный цикл производст-
ва, а блендинг полуфабрикатов».

Дмитрий Козлов,  
Ольга Мордюшенко

Shell слила российское топливо
Компания продала ЛУКОЙЛу свои заправки в стране

На этом фоне стало невозмож-
ным как доставить комплектующие 
на конвейеры автозаводов в РФ, так 
и обеспечить сервисные работы.

Дилеры говорят об удорожании 
запчастей в среднем на 30% с февра-
ля. При этом в апреле, говорит Роман 
Тимашов, «прайсы были стабильны, 
если сравнивать с мартом, по каким-то 
позициям даже было снижение». Как 
только возникает дефицит востребо-
ванной позиции, рынок реагирует 
кратным увеличением, поясняет он: 
«Мы видели позиции, на которые сто-
имость превышала рекомендован-
ную розничную цену в шесть раз».

По данным Russian Automotive 
Market Research (НАПИ), средняя 
цена оригинальных запчастей по 
страховой корзине по итогам апре-
ля выросла на 96,6%, до 94,2 тыс. руб., 
если ориентироваться на прайс-ли-
сты автоконцернов. По прайсу на аг-
регаторах — 85,1%, до 104,3 тыс. руб. 
Но темпы удорожания в апреле зна-
чительно замедлились — рост соста-
вил несколько тысяч рублей.

Рост цен на автозапчасти и их огра-
ниченная доступность уже привели 
к тому, что ЦБ позволил страховщи-
кам рассчитывать стоимость ремонта 
в рамках ОСАГО только по неориги-
нальным запчастям для сдерживания 
стоимости полиса. По каско государ-
ство цены не регулирует. «Рост цен 

на запчасти в среднем на 30% при-
вел к тому, что многие игроки рынка 
предлагают доплату за действующие 
полисы каско порядка 20–40%. Это по-
зволяет сохранять объем страхового 
покрытия на прежнем уровне и избе-
жать случаев, в которых клиент, даже 
не сильно повредивший дорогостоя-
щую часть автомобиля, может столк-
нуться с тем, что его транспортное 
средство будет признано не подле-
жащим восстановлению»,— говорит 
гендиректор «Тинькофф Страхова-
ния» Иван Мироненко.

Дистрибуторы уже готовы опла-
чивать дилерам оригинальные за-
пчасти, найденные ими на рынке 
и ввезенные без разрешения право-
обладателя (см. „Ъ“ от 25 апреля). Кро-

ме того, Минпромторг легализовал 
«параллельный импорт» ряда ком-
плектующих (см. «Ъ-Онлайн» от 6 
мая). Но пока это никак не увеличи-
ло доступность комплектующих, го-
ворит Илья Иванский. Он отмечает, 
что основные причины дефицита — 
волатильность валют, невозможность 
прозрачного ценообразования и ло-
гистические проблемы, в том числе 
нехватка контейнеров для транспор-
тировки морским путем и сбои в при-
вычных маршрутах. Другие дилеры 
также говорят о сложностях с достав-
кой и отменах заказов, но в целом 
надеются на улучшение ситуации 
за счет «параллельного импорта» — 
в том числе на снижение цен.

Ольга Никитина

Кузовная боль

«Техническое обслуживание по-
ездов „Сапсан“ и „Ласточка“ будет 
продолжено в рамках действующе-
го российского законодательства 
под руководством и контролем хол-
динга ОАО РЖД»,— сообщили „Ъ“ 
в монополии.

Сервисное обслуживание «Сап-
санов» теоретически можно осуще-
ствить силами отечественных пред-
приятий, полагает глава «Союза 
пассажиров» Кирилл Янков, однако 
возникает проблема с запчастями. 
Она не совсем нерешаемая, как в ави-
ации, где серых запчастей крайне 
мало, но, скорее всего, полагает экс-
перт, количество «Сапсанов» в эксплу-
атации будет сокращаться с переста-
новкой запчастей со старых на новые 
поезда. Он напоминает, что с 29 апре-
ля между Москвой и Санкт-Петер-
бургом вновь пустили «Невский экс-
пресс», который по времени в пути 
несущественно уступает «Сапсану». 
Гипотетически можно наладить мас-
совый выпуск вагонов «Невского экс-
пресса», однако возникнет пробле-
ма с электровозами: локомотивы, 
которые могут развивать скорость 

200 км/ч,— либо чешского произ-
водства, либо производятся совмест-
но с Alstom (также приостановил по-
ставки и инвестиции в Россию). Что 
касается «Ласточек», говорит Кирилл 
Янков, то это — более массовый про-
дукт, чем «Сапсаны», и более локали-
зованный, однако некоторые ком-

плектующие — в частности, системы 
управления и тяговые системы,— по-
ставлялись из Германии. Здесь в силу 
массовости продукта можно задумать-
ся об организации в России производ-
ства всех комплектующих, поставляв-
шихся из Германии, полагает он.

Siemens Energy (не входит в состав 
Siemens с момента spin-off энергети-
ческого подразделения в 2020 году), 
представленная в России компанией 
«Сименс энергетика», пока не объяв-
ляла об уходе из России. Ей принад-
лежит 65% в СП с «Силовыми маши-
нами» «Сименс технологии газовых 
турбин» (СТГТ) и «Сименс трансфор-
маторы». Также входящая в Siemens 
Energy Siemens Gamesa, являющаяся 
партнером «Энел Россия» в реализа-
ции проектов ВИЭ в стране, в марте 
объявляла, что прекратит рассма-
тривать новую коммерческую дея-
тельность в России. Источник, знако-
мый с ситуацией, рассказал „Ъ“, что 
в отношении «Сименс энергетики» 
рассматривается выкуп компании 
менеджментом и продолжение дея-
тельности в стране под российским 
руководством.

Наталья Скорлыгина,  
Татьяна Дятел

Держи «Сапсан» шире

«Сапсаны», 
мы предполагаем, 
что будут ходить. 

Если будут возникать 
какие-то нюансы, 

соответственно, будем 
запчасти дорабатывать, 

искать варианты,  
как это будет работать

— Олег Белозеров,
глава ОАО РЖД, 22 марта
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Сегмент автокредитования 
в апреле немного отыграл стре-
мительное падение марта. Одна-
ко его показатели все еще в не-
сколько раз ниже показателей 
прошлого года и заметно ниже 
показателей ковидного 2020 
года. На рынок автокредитова-
ния давят дефицит автомоби-
лей, который пока не удается за-
местить за счет китайских про-
изводителей, высокие ставки 
и падение покупательной спо-
собности населения.

В апреле на рынке автокредитова-
ния наметилось восстановление. По 
данным Национального бюро кре-
дитных историй (НБКИ), количест-
во выданных кредитов за месяц пре-
высило 20,8 тыс. штук, что на 3,7 тыс. 
штук больше, чем в марте. Объем вы-
данных кредитов достиг 24,2 млрд 
руб. против 21,6 млрд руб. в марте. 
Годом ранее эти показатели были в 5 
раз и в 4,5 раза выше соответствен-
но. Вместе с тем вырос и уровень одо-
брения автокредитов — в апреле он 
составил 13,9%, что на 2 процентных 
пункта выше мартовского значения. 
Впрочем, в годовом сравнении теку-
щий апрельский показатель остает-
ся в три раза ниже.

Одновременно продолжает сни-
жаться средний размер автокредита. 
Согласно данным НБКИ, в апреле он 
составлял 1,165 млн руб., минималь-
ное значение с августа прошлого года 
(см. график). Это может быть следстви-
ем ужесточения риск-политики бан-
ков, которые готовы кредитовать при 
первоначальном взносе выше 50% от 
стоимости автомобиля, что нивелиру-
ет влияние роста цен на средний чек 
в сегменте, поясняет заместитель ди-
ректора группы рейтингов финансо-
вых институтов агентства НКР Егор 
Лопатин. «Заемщикам также интерес-
но оплачивать заемными средства-

ми небольшую часть покупки, чтобы 
снизить уровень переплаты»,— ука-
зывает эксперт. При этом доля кре-
дитов на покупку бывших в употре-
блении автомобилей второй месяц 
подряд сохраняется около 60%.

Спрос на автомобили значительно 
просел со второй половины марта — 
проходимость салонов упала практи-
чески до нулевой, и лишь к концу 
апреля наметилось некоторое ожив-
ление (см. „Ъ“ от 5 мая). Однако на вто-
ричном рынке, как следует из дан-
ных агрегаторов, оживились скорее 
продавцы (см. „Ъ“ от 6 мая). Рынок но-
вых легковых и легких коммерче-
ских машин, по данным АЕБ, в апре-
ле упал на 78% к прошлому году (см. 
«Ъ-Онлайн» от 11 мая).

Участники рынка автокредитова-
ния не спешат говорить о его восста-
новлении. В апреле 2022 года было 
продано почти в пять раз меньше ма-
шин, чем год назад, и на 16% мень-
ше, чем в локдаун, в апреле 2020 года, 
приводят данные эксперты «Откры-
тие Авто». Практически полное отсут-
ствие поставок новых машин и загра-
дительные цены на многие бренды 
обрушили продажи через салоны до 
рекордно низкого уровня, отмечают 
они, в апреле бизнес продолжал сжи-
маться, закрываться, в лучшем слу-
чае — переформатироваться на ма-
шины с пробегом. «Относительно 

хорошие новости появлялись толь-
ко в последней декаде апреля, перед 
длинными майскими праздника-
ми: люди стали интересоваться ма-
шинами, авторитейлеры корейских 
и китайских марок начали вновь пре-
доставлять скидки, что позволило ав-
токредитованию возвращаться к жиз-
ни»,— говорят эксперты «Открытие 
Авто». Говорить о восстановлении 
рынка автокредитования в России 
пока преждевременно, продажи ав-
томобилей, напрямую влияющие 
на спрос на автокредиты, снизили-
сь в апреле в два раза по сравнению 
с мартом, отмечает директор департа-
мента розничного автокредитования 
«Росбанк Авто» Алексей Бородавин.

Ставки по кредитам также 
по-прежнему остаются для заемщи-
ков высокими, подчеркивают в ВТБ. 
Впрочем, в апреле ряд банков снижа-
ли ставки, в настоящее время они со-
ставляют 8–17% годовых в зависимо-
сти наличия страхования и передачи 
автомобиля в залог. В марте ставки 
достигали 20–30% годовых (см. „Ъ“ от 
21 марта). «Давление на рынок про-
должает оказывать и дефицит новых 
автомобилей. Значимое восстанов-
ление этого сегмента кредитования 
может произойти не ранее третьего 
квартала»,— рассчитывают в ВТБ.

Полина Трифонова,  
Ольга Никитина

Автокредитованию  
не хватает машин
Апрельские продажи в пять раз ниже прошлогодних
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На фоне отсутствия голливуд-
ских премьер падение сборов 
российских кинотеатров усили-
вается: в апреле оно составило 
54% против 44% в марте, следует 
из данных Ассоциации владель-
цев кинотеатров (АВК). В кино 
пришло вдвое меньше зрите-
лей, чем год назад. В традицион-
но слабом для кинопроката мае 
киносети ожидают  усугубления 
провала. Сборы российских 
фильмов зависят от общего тра-
фика, который раньше во мно-
гом формировали большие гол-
ливудские блокбастеры, пояс-
няют эксперты. Прокатчики 
 говорят о риске закрытия поло-
вины кинотеатров и надеются 
на господдержку.

„Ъ“ ознакомился с данными Ас‑
социации владельцев кинотеатров 
о показателях российского рынка 
за апрель — второй месяц, когда нет 
премьер голливудских киностудий 
Warner Bros., Walt Disney, Sony (за‑
явили об остановке проката своих 
фильмов в России в конце февраля). 
По этим данным, падение кассовых 
сборов усиливается: если в марте оно 
составляло 44% (2,13 млрд руб. про‑
тив 3,8 млрд руб. в марте 2021 года), 
то в апреле — уже 54% (1,39 млрд руб. 
против 3,013 млрд руб. в апреле 2021 
года). По недельной статистике ди‑
намика снижения еще выше: за пе‑
риод с 25 по 30 апреля падение сбо‑
ров к средненедельному показателю 
2021 года составило 76%.

Падение посещаемости киноза‑
лов в апреле составило 52%: если 
в апреле 2021 года в кинотеатры при‑
шли 10,65 млн зрителей, то в апреле 
2022 года — только 5,06 млн. Ско‑
рость падения сопоставима со сни‑
жением в марте (49%). Падение сбо‑
ров, судя по всему, оказалось более 
глубоким из‑за снижения цен на би‑
леты: после ухода зарубежных блок‑
бастеров их средняя стоимость сни‑
жается — перед началом военной 
операции в Украине она составляла 
318 руб., а в конце апреля — 269 руб.

В мае падение сборов кинопро‑
ката, вероятно, будет даже сильнее, 
чем в апреле, говорит представи‑
тель объединенной киносети (ОС) 
«Синема парк» и «Формула кино». 
Майские сборы, по его словам, 
ниже прошлогодних, а из релизов 
основную кассу сделали россий‑
ский комедийный фильм Карена 
Захарова и Армена Ананикяна «Ар‑
тек. Большое путешествие», фильм 
«Крылья над Берлином» режиссера 
Константина Буслова и российский 
полнометражный анимационный 
фильм студии «Сказка» и киноком‑
пании СТВ «Бука. Мое любимое чу‑
дище». Май — традиционно слабый 
месяц, но раньше до праздников вы‑
ходило много фильмов, которые на‑
ращивали кассу как раз в длинные 
выходные, добавили в пресс‑служ‑
бе «Каро».

Майские праздники никогда 
не были периодом, на который ки‑
нотеатры делают ставки, но обыч‑
но в этом месяце начинается сезон 
блокбастеров, который привлекает 
молодую аудиторию, отмечает глав‑
ный редактор «Бюллетеня кинопро‑
катчика» Александр Нечаев. В этом 
году в мае должен был выйти «До‑
ктор Стрэндж: В мультивселенной 
безумия», говорит он. Помимо отсут‑
ствия премьер на сборы сильно вли‑
яет общий трафик: когда репертуар 
устраивает зрителей в меньшей сте‑
пени, в кино в целом приходит мень‑
ше людей, даже на российские филь‑
мы, добавил эксперт.

В АВК 1 мая сообщили «Интерфак‑
су», что из‑за недостаточности ре‑
пертуара в ближайшие два месяца 
может закрыться половина россий‑
ских кинотеатров. Участники рын‑
ка еще надеются на господдержку, 
которая пока только обсуждается: 
в частности, в апреле бизнес‑омбуд‑
смен Борис Титов запрашивал у ви‑
це‑премьера Татьяны Голиковой суб‑
сидии кинопрокатчикам в размере 
6,5 млрд руб.

«Живем с надеждой на господдер‑
жку, но пока официальных ответов 
нет»,— говорит представитель ОС. 
По его словам, в краткосрочной пер‑
спективе рынку могло бы помочь 
увеличение субсидий на производ‑
ство российского контента, субси‑
дии для кинотеатров и перенос вы‑
данных кинотеатрам кредитов как 
минимум до начала следующего 
года. «Государство делает шаги для 
поддержки кинобизнеса, первым 
последовало выделение средств как 
раз на рекламу и маркетинг отече‑
ственных кинокартин (6 мая влас‑
ти Москвы объявили, что ведущие 
киносети города получат гранты 
на продвижение отечественного 
кино.— „Ъ“). Если будут субсидии, 
обнуление аренды площадок, сни‑
жение кредитных ставок или введе‑
ние кредитных каникул, это силь‑
но поможет индустрии»,— считают 
в «Каро». Господин Нечаев отмечает, 
что поддержку кинотеатры запроси‑
ли больше месяца назад.

Валерия Лебедева

Кинотеатры недосчитались зрителей
Сборы и посещаемость ускорили падение в апреле

Браузер Google Chrome на теле-
фонах с операционной системой 
Android перестал обновляться 
в России. Проблемы последова-
ли за решением отключить за-
грузки в стране платных прило-
жений из магазина Google Play 
на фоне санкций США. Из Рос-
сии не обновляется и системный 
компонент, отвечающий за ото-
бражение веб-страниц в других 
приложениях. Отсутствие об-
новлений грозит пользователям 
уязвимостями и может сказать-
ся на репутации Google в других 
странах, считают эксперты, до-
пуская, что речь идет о техниче-
ской ошибке.

Пользователи устройств на An‑
droid из России с 9 мая не могут об‑
новить браузер Google Chrome и си‑
стемный компонент Android System 
WebView через магазин приложе‑
ний Google Play, следует из обсужде‑
ний на форуме 4PDA. Первым на про‑
блему обратило внимание издание 
Rozetked. „Ъ“ удалось воспроизвести 
ее на телефонах Samsung и Xiaomi, 
работающих на Android версий 10, 
11 и 12, тогда как на телефоне Nokia 
под управлением Android 9 браузер 
обновился до последней версии без 
ошибки.

При попытке обновления на за‑
тронутых устройствах выдается сооб‑
щение: «Не удается скачать приложе‑
ние». Та же ошибка появляется и при 
попытке обновить платные приложе‑
ния и игры или скачать ранее куплен‑
ные. Все 37 тыс. отзывов, оставленных 
на странице Google Chrome россий‑
скими пользователями Google Play 
после выхода новой версии, отрица‑
тельные (одна звезда), свидетельству‑
ют данные data.ai (ранее App Annie). 
Для сравнения, средний рейтинг но‑
вой версии в США — 4,73 из 5. Подоб‑
ная статистика отзывов наблюдается 
и в отношении Android System Web‑
View: средний рейтинг новой версии 
в России — 1,17 (по данным 7 тыс. от‑
зывов), в США — 4,35.

• Телефоны на Android 10 и новее, 
а также старые устройства (начи-
ная с Android 5) используют Android 
System WebView, чтобы отображать 
веб-страницы внутри приложений 
без открытия новой вкладки в браузе-
ре. Этот компонент основан на тех 
же технологиях, что и Chrome. 
На устройствах с Android 7, 8 и 9 
за эту функцию отвечает непосред-
ственно Chrome.
Google объявила, что c 5 мая бло‑

кирует обновление платных при‑
ложений для соблюдения санк‑

ций, наложенных на Россию из‑за 
военной операции на Украине. 
О других изменениях компания 
не сообщала, Chrome для компью‑
теров и устройств Apple загружает‑
ся нормально. „Ъ“ направил запросы 
Google и Xiaomi, в Samsung отказа‑
лись от комментариев.

Минфин США 8 мая обновил гене‑
ральную лицензию, разрешавшую по‑
ставлять в Россию браузеры и прочие 
программы для связи через интернет. 
В новом документе прописан запрет 
поставки таких программ только «Пер‑
вому каналу», НТВ и «России 1». Но биз‑
нес сам определяет свои политики 
соблюдения требований, подчерки‑
вает руководитель практики санкци‑
онного права и комплаенса Pen & Pa‑
per Сергей Гландин: «Не всегда ответы 
можно найти в законах, регламентах 
и указах». Единственный сценарий, 
при котором ситуацию с Chrome мож‑
но было бы объяснить формальным 
исполнением санкций,— это если 
Google планировала сделать браузер 
платным, полагает юрист.

WebView внутри мобильных при‑
ложений используется для отображе‑
ния «простейших страниц — напри‑
мер, правил пользования сервисом, 
странички с политикой конфиденци‑
альности или заранее заготовленных 
контентных страниц», говорит стар‑
ший Android‑разработчик Touch In‑
stinct Дмитрий Костин. По его словам, 
пока компонент продолжает рабо‑
тать, а если проблема сохранится, раз‑
работчики могут использовать аль‑
тернативы — например, GeckoView 
от Mozilla (создатель браузера Firefox).

Директор фонда «Общество за‑
щиты интернета» Михаил Клима‑
рев (объявлен в РФ иноагентом) над‑
еется, что речь идет о технической 
ошибке со стороны Google. В против‑
ном случае это может плохо сказать‑
ся на репутации компании, в том чи‑
сле за пределами России, полагает 
эксперт: «Пользователи в других стра‑
нах увидят, что они там россиянам по‑
ломали, и решат больше не пользо‑
ваться продуктами Google. В Африке, 
например, это запросто может про‑
изойти». Если пользователи Android 
останутся без обновлений браузера, 
злоумышленники могут воспользо‑
ваться уязвимостями, которые в нем 
обнаружатся позднее, добавляет го‑
сподин Климарев. Это особенно ри‑
скованно, по его мнению, поскольку 
подпавшие под санкции российские 
банки «переходят на „иранский вари‑
ант“», то есть заменяют приложения 
на веб‑версии личных кабинетов.

Юрий Литвиненко

Загрузки гуглхромают
Браузер от Google перестал обновляться 
на Android

На фоне военных действий 
на Украине и санкций не только 
западный бизнес покидает Рос-
сию, но и отечественный уходит 
из Европы. Совладелец  Crocus 
Group Эмин Агаларов  может 
приобрести завод в Подмоско-
вье для выпуска энергетических 
напитков «Жара», которые рань-
ше разливались в Германии. Со-
кращение активности ряда ино-
странных игроков повышает 
шансы  закрепиться на рынке, 
говорят эксперты, но потребует-
ся расширение  ассортимента.

Структуры первого вице‑прези‑
дента Crocus Group Эмина Агаларо‑
ва интересуются покупкой завода 
безалкогольных напитков в подмо‑
сковном Можайске, известного как 
«Спасо‑Бородинские воды», расска‑
зал источник „Ъ“ в отрасли. Об инте‑
ресе бизнесмена к выпуску напит‑
ков знает и другой собеседник „Ъ“. 
Как следует из ЕГРЮЛ, в начале мая 
Эмин Агаларов учредил по адресу за‑
вода «Спасо‑Бородинские воды» ООО 
«Уни Пак», основной вид деятельнос‑
ти которого — производство безал‑
когольных напитков. Представитель 
Эмина Агаларова от комментариев 
отказался.

У Эмина Агаларова в 2019 году поя‑
вился проект по производству энерге‑
тических напитков «Жара». Продукт 

разливался на мощностях немецкой 
пивоваренной компании Darguner 
Brauerei GmbH, а Crocus Group импор‑
тировала напитки в РФ (см. „Ъ“ от 28 
февраля 2019 года). На онлайн‑витри‑
не Auchan сегодня продаются напит‑
ки «Жара», выпущенные в Азербай‑

джане, по 102,99 руб. за 449 мл без 
учета скидок. Один из основателей 
Famous Amazing Brands (напитки Va‑
nilla Flight и Anarchy) Антон Стельма‑
ков считает, что на решение локали‑
зовать производство могли повлиять 
не только геополитические осложне‑
ния, но и желание сэкономить на ло‑
гистике.

Завод «Спасо‑Бородинские воды» 
входил в ГК «Бородино» Тиграна Нер‑
сисяна, чье состояние Forbes в 2009 
году оценивал в $400 млн. В 2010 году 

у входящего в группу Петрофф‑бан‑
ка была отозвана лицензия, а затем 
сложности начались со всем бизне‑
сом ГК «Бородино», структуры кото‑
рой вошли в банкротство. В конце 
2021 года имущество завода напит‑
ков с торгов за 50,1 млн руб. выкупи‑
ло ООО СТИ 2000. По словам одного 
из собеседников „Ъ“, новый владелец 
выставил актив на продажу. Генди‑
ректор СТИ 2000 Александр Наритай 
подтвердил „Ъ“, что завод продается, 
отказавшись комментировать перего‑
воры с возможными интересантами.

Стоимость имущественного 
комплекса — 500 млн руб., следует 
из объявления на одном из порталов 
по продаже бизнеса. На предприятии 
установлены линии по производству 
воды из собственной скважины, без‑
алкогольных и слабоалкогольных на‑
питков. Мощность предприятия — 
1 млн л в сутки. В состав комплекса 
также входят складские объекты об‑
щей площадью более 6 тыс. кв. м.

По словам Антона Стельмакова, 
стоимость предприятия выглядит за‑
вышенной, если учесть долгий срок 
простоя линий, которые фактически 
придется реанимировать. Как отме‑
чает он, для эффективной загрузки 
площадки покупателю, скорее все‑
го, придется расширить ассортимент 
напитков и линейку брендов, что, 
в свою очередь, потребует маркетин‑

говых вложений. Марка «Жара» вой‑
ти в число популярных в категории 
так и не смогла, добавляет господин 
Стельмаков.

По данным NielsenIQ, за период 
с марта 2021 по март 2022 года про‑
дажи всех безалкогольных напитков 
в России росли на 12,1%, энергетиче‑
ских и спортивных — на 30%. В мар‑
те динамика всей категории замедли‑
лась до 5,2%, но спрос на энергетики 
оставался высоким, увеличившись 
на 22,9% год к году. Одновременно 
растет интерес к локальным газиро‑
ванным напиткам, заметили в Nielse‑
nIQ. С начала 2022 года их доля вы‑
росла с 12,7% до 15,1%, а в сегменте 
энергетиков — с 30,9% до 31,3%. Про‑
дажи растут за счет низкого и средне‑
го ценовых сегментов, а доля преми‑
альных марок сокращается.

В целом, по словам Антона Стель‑
макова, текущая конъюнктура рын‑
ка предполагает ротацию брендов 
и перераспределение долей, что по‑
вышает шансы на успех новых игро‑
ков. Так, в марте о приостановке дея‑
тельности в России на фоне военной 
операции на Украине объявила Co‑
ca‑Cola, а PepsiCo планирует отказать‑
ся от продаж брендов Pepsi, Mirinda 
и 7Up (см. „Ъ“ от 7 апреля), ища аль‑
тернативные варианты.

Анатолий Костырев,  
Александра Мерцалова

Суверенные энергетики
Эмин Агаларов может наладить выпуск напитков в Подмосковье

Отельный бизнес пытается добиться посла-
блений при строительстве гостиничной ин-
фраструктуры на землях лесного фонда. 
Он просит Минприроды разрешить стро-
ить такие объекты на землях, полученных 
в аренду до 1 января этого года. Однако экс-
перты опасаются, что послабления могут 
привести к застройке земель апарт-отеля-
ми, где площади продаются на открытом 
рынке. А экологи предупреждают о возмож-
ном снижении доступности лесных зон для 
жителей городов. 

В распоряжении „Ъ“ оказалось письмо «Опо‑
ры России» главе Минприроды Александру Козло‑
ву, где говорится, что установленный с 1 марта это‑
го года порядок строительства на землях лесного 
фонда инфраструктуры для отдыха и туризма на‑
рушает принципы здоровой конкуренции. Сей‑
час предпринимателей, получивших такие участ‑
ки в аренду или долгосрочное пользование до 1 
января этого года, фактически понуждают к пере‑
заключению договоров по результатам новых тор‑
гов, говорится в тексте. «Опора» просит министра 
инициировать поправки в Лесной кодекс, кото‑
рые позволили бы бизнесменам строить объекты 
на лесных участках, полученных ими до 1 января. 
В Минприроды на запрос „Ъ“ не ответили.

Вступившие в силу поправки в Лесной кодекс 
разрешают строительство санаториев, капиталь‑
ных объектов спорта на площади, не превыша‑
ющей 20% от лесного участка, полученного для 

рекреационной деятельности. Также стало воз‑
можно строительство некапитальных объектов 
для оказания услуг в сфере туризма, спорта и отды‑
ха. Но поправки распространяются только на лес‑
ные участки, полученные в аренду или бессрочное 
пользование после 1 января этого года. 

Руководитель компании «Природный кодекс» 
Марина Ненарокова объясняет, что предприни‑
матели, ранее получившие участки, фактически 
должны расторгнуть договоры в одностороннем 
порядке, выплатить все предусмотренные неу‑
стойки. Затем они должны обратиться в ответст‑
венные органы с просьбой о повторном выстав‑
лении участка на торги и снова участвовать в них. 

В комплексе «Термы.Лes» пояснили „Ъ“, что 
на лесном участке, полученном несколько лет на‑
зад, компания уже построила сауны, открытый 
бассейн и технические сооружения. Их статус не‑
капитальных строений не дает возможности под‑
ключиться к газоснабжению. Там добавили, что 
расторжение договора для его перезаключения 
предполагает демонтаж объектов стоимостью 
20 млн руб. и рекультивацию участка. Собеседник 
„Ъ“ на гостиничном рынке рассказывает, что сейчас 
рассматривает покупку компании—правооблада‑
теля участка лесного фонда площадью 8 га. «На нем 
уже возведена гостиница, которая формально чи‑
слится некапитальным строением, но фактически 
может быть отнесена к капитальным за счет нали‑
чия канализации»,— говорит он. Решение вопро‑
са о статусе заключенных ранее договоров аренды 

лесных участков, по словам источника „Ъ“, имеет 
значение при заключении соглашения. 

Юрист Amulex.ru Андрей Еремин сомневается, 
что власти пойдут на либерализацию капитально‑
го строительства на лесных участках, полученных 
до 1 января этого года. Сейчас у предпринимате‑
лей, по мнению господина Еремина, появился сти‑
мул выходить из существующих договоров, заклю‑
чая новые на других условиях. «Изменение правил 
игры в отношении всех договоров лишит власти 
возможности устанавливать реальную рыночную 
стоимость лесных участков на аукционах»,— гово‑
рит он. Однако управляющий партнер ГК «Мета» 
Максим Лещев поясняет, что земли лесного фон‑
да сейчас сдаются в аренду за символическую сто‑
имость. 

Более того, господин Лещев опасается, что ли‑
берализация правил капитального строительства 
на подобных землях может привести к росту инте‑
реса к ним инвесторов для строительства апарт‑от‑
елей, предполагающих продажу недвижимо‑
сти. Это, в свою очередь, создает угрозы для лесов 
в целом. Руководитель лесного отдела «Гринпис» 
Алексей Ярошенко добавляет, что текущий зако‑
нопроект может привести к снижению доступно‑
сти лесных зон вокруг городов для населения: тер‑
ритории, отнесенные к отелям, будут огорожены. 
Эксперт также говорит об опасности общего увели‑
чения числа доступных способов отчуждения и за‑
стройки лесов.

Александра Мерцалова

Отельеры расселяются в лесу
Они рассчитывают на упрощение строительства

138 миллиардов 
рублей
был объем российского 
рынка энергетических 
напитков в 2021 году, 
оценивал Euromonitor 
International

«Золотая коллекция»  
«Мосфильма» не только  

реставрируется и показы-
вается на крупнейших  

международных фестива-
лях, но и приносит  

доход студии — от нового  
телеканала до зарубежной 
дистрибуции на YouTube

— Ольга Любимова,
министр культуры, 17 декабря 2021 года 

на заседании правительства  
(цитата government.ru)

Ц И Т А Т А



спорткультура Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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В Инженерном корпусе Третья
ковской галереи проходит вы
ставка «Лики модерна». Произ
ведения живописи, скульптуры, 
рекламные плакаты и афиши со
здают образ эпохи, художники ко
торой усердно грезили о другом 
мире, возвышенном и прекрас
ном, тогда как мир настоящий ка
тился к Первой мировой войне и 
революции. Рассказывает Игорь 
Гребельников.

ики модерна» — 
внеплановая выставка: залы в Лав-
рушинском переулке готовили к мас-
штабному показу выдающегося фин-
ского художника-модерниста Аксели 
Галлена-Каллелы, но после начала во-
енной спецоперации на Украине свя-
зи с европейскими музеями оборва-
лись (основной массив его работ ожи-
дался из Хельсинки), так что в бли-
жайшие годы нашим музеям придет-
ся сосредоточиться на собственных 
собраниях. И даже судя по нынешней 
выставке, наспех собранной, с куцым 
онлайн-каталогом, понятно, что кура-
торам будет чем заняться: ряд экспо-
натов тут впервые за долгое время из-
влекли из запасников, да и имена не-
которых художников, что называется, 
второго ряда явно достойны больше-
го внимания.

Не говоря уже о самой теме рус-
ского модерна, обычно раскрывае-
мой в основном на материале гром-
ких имен (Врубель, Бакст, Сомов) или 
явлений («Русские сезоны»). Хорошо 
сохранилась архитектура модерна, 
одна из доминант исторических об-
ликов Москвы, Петербурга, Нижнего 
Новгорода, Самары, других городов, 
но мы с трудом можем вообразить ее 
в совокупности с былым убранством 
этих зданий.

Меж тем стиль модерн именно что 
притязал на многое — чуть ли не на 
формирование самого образа жиз-
ни. Причем, как показывает нынеш-
няя выставка, вовсе не только жиз-
ни состоятельного класса. Огромные 
плакаты, рекламирующие книжные 
приложения к журналу «Нива», тогда 
чуть ли не самому массовому в мире 

еженедельнику, рисуют образ чита-
теля собраний сочинений Гейне или 
Мельникова-Печерского и как том-
ную даму со стопой книг в руках, 
и как мужичка на лодке, прижимаю-
щего к груди томик.

Или взять броские декоративные 
элементы модерна, вроде изогну-
тых линий: где они только не вопло-
тились — в виньетках афиш, формах 
лестничных перил, крое платьев, из-
гибах тел на картинах. И это по всей 

Европе, где стиль назывался по-раз-
ному — ар-нуво, югендстилем, ли-
берти,— но подразумевал схожие 
позиции художников: отказ от акаде-
мизма, реализма, злободневной те-
матики в пользу разного рода стили-
заций на основе образов из искусства 
прошлого, фольклора, использова-
ния старинных техник, подчеркнутой 
рукотворности. Но на Западе худож-
нические демарши выливались в дви-
жения со своей программой и идео-
логией — как, например, «Искусства 
и ремесла» в Англии (основатель этого 
движения Уильям Моррис был ярым 
социалистом) или «Сецессион» в Вене, 
где поиски художественной свободы 

принимали столь радикальные чер-
ты, что Эгона Шиле судили за «обна-
женку», а его картины уничтожали.

Модерн в России обходился без 
крайностей и, можно сказать, был 
принят на самом высоком уровне: 
заказчики архитекторов — богатей-
шие промышленники, журнал «Мир 
искусства», главный рупор нового 
направления в искусстве, в какой-то 
момент даже лично финансировал 
Николай II. Отдельный респекта-
бельный успех — работа художни-
ков в музыкальном театре: с декора-
циями по эскизам Бенуа, Головина, 
Добужинского до сих пор выпуска-
ют спектакли.

Театральность, придуманность, 
подчеркнутая декоративность — эти 
качества отличают чуть ли не каж-
дый живописный и скульптурный 
экспонат «Ликов модерна». Тон тут за-
дают картины-панно, для которых не 
важны ни законы перспективы, ни 
достоверность. Ладно «Портрет Ша-
ляпина в роли Олоферна» (1908) ки-
сти Александра Головина, набросан-
ный в мастерской художника при 
театре, сразу после спектакля: певец 
еще не вышел из роли.

Но рядом сцена из выдуманного 
спектакля — безудержно цветистая 
«Италия» (1911) Исаака Бродского, 
написанная во время его пенсио-

нерской поездки от Академии худо-
жеств: он гостил у Горького на Капри 
и в образе цыганок-торговок на рын-
ке написал жену, дочь и сестру. «Утро» 
Константина Богаевского (1910) — го-
товый задник для пасторальной сце-
ны, к тому же полотно кропотливо 
имитирует гобелен со старательно 
выписанными нитями. Живопис-
ные портреты Анны Ахматовой, Ни-
колая Гумилева, Вячеслава Иванова, 
скульптурные — Андрея Белого, пиа-
нистки Ванды Ландовской изобража-
ют будто персонажей причудливых 
спектаклей с характерными ролями. 
А обнаженные Федора Боткина напи-
саны такими красками, что, кажется, 
будут светиться в темноте (и надо по-
лагать, светились в чей-то спальне). 
Искусство модерна еще и по-новому 
представляет тело: конечно, русские 
художники не так раскованны, как 
Шиле, но скульптурная «Натурщица» 
Николая Андреева (1900) совершен-
но без комплексов выставляет лоно 
навстречу зрителю.

Отдельный зал посвящен гра-
фике Василия Денисова, чей живо-
писный «Грех» (1902) — одно из от-
крытий этой выставки: гигантский 
змей-искуситель извивается во всю 
ширь картины, будто затягивая 
и пейзаж, и зрителя в свою воронку, 
где уже маются едва приметные на 
общем фоне Адам и Ева.

Эпохе модерна открылась 
и оборотная сторона рационально-
го мира — в виде странной симво-
лики, мистики, образов из подсозна-
тельного. Может, поэтому и в крайне 
мрачные дни не так трудно поддать-
ся чарам этого искусства, при всем 
своем капризном изяществе пред-
восхитившего катаклизмы ХХ века. 
Так получилось, что теперешний вы-
ставочный экспромт — уже второй 
за полтора года проект Третьяковки, 
посвященный этому времени: снача-
ла прошла закрывшаяся в марте это-
го года выставка о модерне как синте-
зе искусств, теперь в музее пробуют 
исследовать грани ар-нувошной кра-
соты. Как знать, может быть, в конце 
концов из более или менее частных 
тем и сюжетов соберется что-нибудь 
обобщающее, фундаментальное 
и грандиозное — хотя бы в порядке 
вынужденной компенсации за отсут-
ствие выставочного обмена.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Дома и сцены помогают
Третьяковская галерея показывает отечественные «Лики модерна»

Сегодняшнему зрителю 
«Лики модерна» покажутся 
не только изящными,  
но и тревожными  
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

На платформе Avito.ru продается 
документальный фильм Валерии 
Гай Германики «Емельяненко», 
описывающий полгода из жизни 
звезды ММА Александра Емель
яненко. Объявленная цена филь
ма — 50 млн руб. Фильм посмо
трел Борис Барабанов.

ильм «Емельяненко» снимался 
Валерией Гай Германикой в самом на-
чале пандемии COVID-19, в первые ме-
сяцы 2020 года, когда 38-летний спор-
тсмен готовился к бою с Магомедом 
Исмаиловым. Вступительный титр 
к фильму гласит: «После двухлетне-
го простоя это может быть последний 
шанс Александра на возвращение».

Ленту разместила на Avito.ru сама 
режиссер Германика. По ее словам, та-
ким образом она может обойти цен-
зуру и заработать на фильме больше, 
чем предложит любая из отечествен-
ных цифровых платформ. Лот выло-
жен в категории «Хобби и отдых—
Коллекционирование—Другое». 
В аннотации сказано среди прочего: 
«Продается уникальный запрещен-
ный фильм культового режиссера 
Валерии Гай Германики». Прокатное 
удостоверение режиссеру удалось 
получить только на цензурирован-
ную версию фильма с «запиканной» 
нецензурной лексикой. С точки зре-
ния Германики, показывать фильм 
в таком виде, по сути, нет смысла, так 
как там один сплошной «пик». Пока 
готовился этот текст, страница с ло-
том на Avito.ru была заблокирована, 
и создателям фильма стоило нема-
лых усилий вернуть к нему доступ. 
Вероятно, считает режиссер, идеаль-
ным вариантом для продажи «Емель-
яненко» могла бы стать скорее некая 
NFT-платформа.

Самым доверенным лицом Алек-
сандра Емельяненко в фильме вы-
глядит не его мама или брат (Фе-
дор Емельяненко, также боец ММА, 
в фильме упоминается, но не появ-
ляется), не менеджер Виктор, с кото-
рым герой познакомился во время 
тюремного заключения, не тренер 
и не жена, а, собственно, сама режис-
сер. Валерия Гай Германика оказыва-
ется максимально близко к спортсме-

ну в самые отталкивающие моменты 
его жизни. Достаточно сказать, что на-
чало фильма — это жестокий запой 
бойца, из которого он никак не мо-
жет выйти. При этом до начала съе-
мок они с Германикой знакомы не 
были. У режиссера возник замысел, 
она пригласила Емельяненко в ресто-
ран, и они ударили по рукам.

Камера сопровождает Емельянен-
ко не только на тренировках и в кругу 
семьи, но и в душе, в постели, в реаби-
литационной клинике, в момент пья-
ного братания с фанатом или яростно-
го «наезда» на случайного кальянщика 
в ресторане, на встрече с девушкой по 
вызову и в ситуации задержания по-
лицейскими. Экран фонит опасно-
стью, и переживать приходится не 
только за персонажей, попадающихся 
на пути героя, но и за режиссера. Нор-
мы сегодняшнего кинопроизводства 
предполагают, что каждый из тех, кто 
попадает в кадр, должен дать на это со-
гласие, однако представить себе, что 
авторы ленты получили разрешение 
на съемку от проститутки или стра-
жей порядка, невозможно. Как были 
сняты эти фрагменты — секрет Герма-
ники, которая в своих документаль-
ных работах привыкла идти до конца, 
полагаясь только на то, что под ру-
кой,— телефон с номерами юристов 
и ОМОНа.

Место, где Александру Емельянен-
ко по-настоящему комфортно,— это 

Грозный. Он приезжает туда на один 
из тренировочных сборов букваль-
но в объятия Рамзана Кадырова, кото-
рый участвует вместе с героем в тре-
нировках и окружает его всяческой 
заботой. На улицах Грозного Емелья-
ненко узнают больше, чем где-либо, 
он буквально купается в народной 
любви и именно здесь не может себе 
позволить очередной запой.

С алкогольной зависимостью Еме-
льяненко приходится иметь дело его 
бывшей жене Полине и новой пас-
сии Ане. В их компании боец — то 
большой добрый мишка, совсем как 
из мультика про Машу и Медведя, то 
бесформенное и безвольное сущест-
во, неспособное справиться со сво-
ими демонами. «Зачем ты его спаса-
ешь?» — спрашивает режиссер. «Не 
знаю, наверное, от большой люб-
ви»,— отвечает Аня.

По информации „Ъ“, создатели го-
товили мировую премьеру «Емелья-
ненко», в какой-то момент фильмом 
заинтересовались крупные кинофе-
стивали, но на фоне изменений в по-
литической обстановке никто в итоге 
фильм не купил и в конкурс не взял. 
При этом очевидно, что это произве-
дение могло бы стать для кого-то по-
лезным комментарием о том, что та-
кое нынешняя Россия и от чего ее так 
плющит и корежит. Как бьется она 
в алкогольных судорогах, как спо-
рит со своей совестью, как срывается 
в бессмысленное насилие и жаждет 
«реванша». Как любит и в то же время 
не может сама себе объяснить, что та-
кое любовь.

РЕЛИЗ ДОКУМЕНТАЛЬНОЕ КИНО

Запой с тенью
Выставлен на продажу фильм Валерии Гай Германики  
об Александре Емельяненко

Режиссер Германика и ее ка
мера почти всегда оказываются  
пугающе близко к главному 
герою ФОТО ЛЕНЫ МАНАКАЙ

«Л

Ф
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Упорный прыжок
Выступление на Играх 2024 года сделает  
гимнастку Оксану Чусовитину рекордсменкой  
по числу олимпийских выступлений

Одна из наиболее выдающихся гимнасток 
в истории Оксана Чусовитина, которая пред-
ставляет  Узбекистан, намеревается записать 
в свой актив неординарное достижение. Абсо-
лютная рекордсменка в спортивной гимнасти-
ке по количеству Олимпиад в карьере, Чусови-
тина заявила о том, что планирует выступить на 
еще одних, уже девятых по счету для нее Играх. 
Ей на момент соревнований, которые летом 
2024 года примет Париж, будет 49 лет. Оксана 
Чусовитина между тем по-прежнему остается 
конкурентоспособной, по крайней мере в лю-
бимом опорном прыжке.

ресс-служба Национального олимпийского 
комитета Узбекистана сообщила о том, что представ-
ляющая страну гимнастка Оксана Чусовитина при-
няла решение выступить на Олимпиаде 2024 года 
в Париже. Эти Игры — если спортсменка, конечно, 
на них квалифицируется — окажутся для Чусовити-
ной уже девятыми в карьере. В этом случае она ста-
нет совладелицей рекорда по числу олимпийских 
выступлений среди женщин (пока единоличной ре-
кордсменкой является грузинский стрелок из пи-
столета Нино Салуквадзе). Еще больше — десять — 
было только у канадского конника Иана Миллара.

Само выступление Чусовитиной на Олимпиа-
де следует тем не менее рассматривать как собы-
тие экстраординарное. Дело в том, что Оксане Чу-
совитиной на момент соревнований будет 49 лет, 
а спортивная гимнастика — это вид, представи-
тельницы которого, как правило, принимают ре-
шение о завершении карьеры задолго до 30-летнего 
рубежа. Так, например, долгое время остававшаяся 
флагманом российской сборной Светлана Хоркина 
фактически прекратила выступления на соревно-
ваниях в 25 лет, ее преемница Алия Мустафина — 
в 24. В этом контексте карьеру Оксаны Чусовити-
ной действительно можно назвать феноменальной: 
она уже вошла в Книгу рекордов Гиннесса как един-
ственная в истории гимнастики участница восьми 
Олимпийских игр.

На высшем уровне Оксана Чусовитина начала вы-
ступать еще в составе сборной СССР в конце 1980-х. 
Свое единственное олимпийское золото гимнастка 
завоевала уже в составе команды СНГ в Барселоне 
в 1992-м. Потом Чусовитина стала членом сборной 
Узбекистана. В начале века спортсменка сменила 
спортивное гражданство, перебравшись в Германию, 
чтобы заработать деньги на лечение больного лейке-
мией сына (гимнасток, вернувшихся на помост по-
сле рождения ребенка, кстати, можно пересчитать 
по пальцам, и все они, за исключением Алии Муста-
финой, из далекого прошлого). Перед Олимпиадой 

в Рио-де-Жанейро Чусовитина опять решила пред-
ставлять родной Узбекистан. При этом, что самое 
поразительное, на протяжении всей — вечной по 
гимнастическим меркам — 30-летней карьеры Чусо-
витина, обладательница двух олимпийских медалей 
и 11 медалей чемпионатов мира разных достоинств 
(из них три — золото), оставалась конкурентоспо-
собной. Во всяком случае, если говорить об опорном 
прыжке — любимом снаряде Чусовитиной.

Так, на летней Олимпиаде 2016 года в Рио-де-Жа-
нейро она финишировала по результатам квалифи-
кации седьмой, а на токийских Играх-2021 заняла 
14-е место. Из-за довольно высокого уровня конку-
ренции гимнастке, которая в среднем за опорный 
прыжок набирает чуть больше 14 баллов, претен-
довать на медали сложно. Сама она тем не менее не 
исключила возможности, что к парижской Олим-
пиаде выучит новый, более сложный элемент.

Екатерина Ремизова
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Армейцы дошли до конца
ЦСКА стал первым финалистом  
чемпионата Единой лиги ВТБ
ЦСКА стал первым фина-
листом play-off чемпиона-
та Единой лиги ВТБ. В чет-
верг армейцы в гостях 
обыграли «Локомотив-Ку-
бань» со счетом 94:84, по-
бедили в серии 3:1 и те-
перь будут ждать своего 
соперника по финалу. Он 
определится в противосто-
янии «Зенита» и  УНИКСа. 
Пока в нем ведут петербур-
жцы со счетом 2:1.

сход противо-
стояния ЦСКА и «Локомоти-
ва-Кубани» еще пару недель 
назад представлялся вроде 
бы очевидным. С одной сто-
роны — гранд европейского 
баскетбола, пусть и постра-
давший от отбытия ряда ле-
гионеров, с другой — клуб, 
делающий ставку на моло-
дых российских баскетбо-
листов. В такой ситуации, 
казалось, максимум, на ко-
торый могли рассчитывать 
болельщики краснодарцев, 
сводился к трем поражени-
ям в напряженной борьбе. 
На деле же серия ЦСКА—
«Локомотив-Кубань» по ин-
триге никак не уступала 
противостоянию, в котором 
бьются равные по возмож-
ностям привлекать топовых 
легионеров «Зенит» и УНИКС 
(петербуржцы ведут в битве 
с казанцами со счетом 2:1, 
четвертый матч состоится 
в пятницу в Казани). Больше 
того, она показывала, что по-
пытка растить свои кадры, 
не полагаясь полностью на 
импорт, вовсе не обречена 
на неудачу (победа в треть-
ем матче противостояния 
это продемонстрировала). 
Железнодорожникам ведь 
не хватило самой малости, 
чтобы подойти к краснодар-
ским играм серии в роли фа-
воритов. Дотяни они до по-
беды в первом московском 
матче, а на нее у них были 
все шансы, в четверг они би-
лись бы не просто за право 
остаться в гонке, а за место 
в финале. С учетом поддер-
жки почти 6,5 тыс. болель-
щиков, собравшихся на три-
бунах «Баскет-Холла», шансы 
у краснодарцев на выход 
в финал были бы неплохие.

Впрочем, и перспектива 
просто вернуть серию в Мо-
скву, на решающий матч, 
вызвала в Краснодаре ажи-
отаж. Трибуны стадиона 

были практически полны, 
что, вероятно, повлияло на 
настрой «Локомотива-Куба-
ни» в начале матча. Хозяева 
давили и вскоре, после бро-
ска Александра Щербенёва, 
оторвались на восемь очков. 
ЦСКА пытался отвечать, ста-
рательно заигрывал Нико-
лу Милутинова, грузил мячи 
на Алексея Шведа, но осо-
бой пользы от этого не было. 
А вот у хозяев в ритм вошел 
Эрик Макколлум, который 
еще в первой четверти на-
брал 15 очков, обеспечив 
своей команде солидный 
13-очковый отрыв.

ЦСКА, впрочем, потребо-
валось всего несколько ми-
нут, чтобы этот дефицит лик-
видировать. Больше того, 
армейцы так разошлись, что 
с запасом компенсирова-
ли все огрехи, допущенные 
в первой десятиминутке. 
Первую четверть ЦСКА про-

играл со счетом 17:30, а вто-
рую выиграл со счетом 34:16. 
Это обеспечило гостям пяти-
очковый отрыв перед боль-
шим перерывом.

Не представлявшееся се-
рьезным отставание желез-
нодорожников уже к середи-
не третьей десятиминутки 
стало обретать угрожаю-
щие параметры. Армейцы 
включили режим жесткой 
защиты, контролировали 
не только пространство под 
кольцом, но и периметр, 
а у игроков «Локомотива-Ку-
бани» именно командных 
ответов на эту тактику не на-
ходилось. Хозяева стабильно 
сваливались в индивидуаль-
ные противостояния, а в них 
игроки ЦСКА регулярно вы-
ходили победителями. Тот 
же Макколлум, пусть на вре-
мя, но, что называется, за-
глох (потом-то он проснулся 
и даже стал самым резуль-

тативным игроком мат-
ча с 34 очками в активе, но 
это не помогло). А вот у го-
стей и Швед, и Милутинов, 
и Уилл Клайберн продолжа-
ли работать в своем режиме. 
Именно эти трое обеспечи-
ли ЦСКА две трети набран-
ных в матче очков. Результат 
такого дисбаланса был пред-
сказуем — к концу третьей 
четверти отрыв гостей до-
стиг 13 очков. Это очень мно-
го, учитывая, что у подопеч-
ных Бранко Максимовича 
оставалось не так уж много 
сил на какой-то героический 
рывок. Хозяева тем не менее 
эти самые силы найти по-
пытались, даже почти вер-
нулись в игру и имели в мо-
менте шансы затащить матч 
в концовку. Но не сложи-
лось. ЦСКА победил со сче-
том 94:84 и стал первым фи-
налистом play-off.

Александр Петров

И

Центровой ЦСКА Никола Милутинов (№33) в матче против 
«Локомотива-Кубани» набрал 20 очков и сделал 19 подборов, чем помог 
своей команде пробиться в финал play-off ФОТО АНАТОЛИЯ РОДНИКОВА

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ХОККЕЮ

У кого все хоккей
Мировое первенство в Финляндии  
пройдет без сборной России

Стартующий сегодня в Фин-
ляндии хоккейный чемпионат 
мира обойдется без смытой 
волной международных спор-
тивных санкций сборной Рос-
сии, а наиболее вероятную его 
концовку предсказать нетруд-
но. Это — третья подряд встре-
ча в финале финской команды, 
в феврале выигравшей пекин-
скую Олимпиаду, с канадской, 
которая привезла на турнир 
состав не то чтобы ярчайший, 
но, во всяком случае, кажет-
ся, поярче того, что взял золо-
то год назад в Риге.

инский чемпионат ми-
ра — это первый из топовых тур-
ниров года, который заставля-
ет тех, кто переживает за россий-
ский спорт, с сожалением вспоми-
нать о том, с какой решительно-
стью и оперативностью ведущие 
спортивные структуры реагиро-
вали на призыв Международно-
го олимпийского комитета (МОК) 
лишать отечественных спортсме-
нов допуска на важнейшие сорев-
нования на фоне специальной во-
енной операции России на Украи-
не. Представить, о чем мечтали бы 
сейчас в ожидании старта первен-
ства эти люди, не последуй вдруг 
Международная федерация хок-
кея (IIHF) рекомендациям МОК, 
окажись белой вороной в стае ор-
ганизаций, без колебаний выно-
сящих санкционные вердикты, 
несложно. О том, что новенький 
тренерский штаб сборной России 
во главе с Алексеем Жамновым 
творчески переработал наследие 
февральской Олимпиады в Пеки-
не, на которой формально почет-
ное серебро было завоевано ка-
кой-то совсем уж пресной и про-
стой игрой, и знает теперь, как ее 
украсить. О том, что уже включен-
ные в команду игроки из НХЛ до-
бавят ей свежести, а в скором вре-
мени на подмогу им прилетит из 
Америки еще один шикарный де-
сант: стартовый раунд Кубка Стэн-
ли вот-вот завершится, в тех клу-
бах, что могут в ближайшие дни 

вылететь, масса классных росси-
ян, и они не имеют привычки иг-
норировать чемпионаты мира. 
И с ними — Александром Овечки-
ным, Никитой Кучеровым, Андре-
ем Василевским, Артемием Пана-
риным, Кириллом Капризовым — 
это будет уже не легкий апгрейд 
пекинского варианта, а апгрейд 
радикальный. И пусть после мин-
ского золота 2014 года российская 
сборная на чемпионатах мира не 
так уж редко до предела насыщала 
заявку знаменитостями НХЛ, но 
при этом все равно спотыкалась 
на подступах к новому успеху, она 
все равно обязательно фигуриро-
вала бы в числе тех, от кого ждут 
чего-то неординарного.

Без нее же расклад стал попро-
ще. Да, можно сказать, зная, кого 
заявили тренеры лучших сбор-
ных на турнир, он стал уже сов-
сем простым и уверенно сулит 
ему такую же кульминацию, ка-
кая была у двух предыдущих пер-
венств. И в 2019-м в Братиславе, 
и в 2021 году в Риге (в 2020-м чем-
пионат мира смыло пандемией 
коронавируса) в финалах руби-
лись сборные Финляндии и Кана-
ды. Сначала верх на тоненького 
взяли финны, потом — канад-
цы. А причин думать, что третий 
подряд финско-канадский финал 
маловероятен, не обнаружишь 
днем с огнем.

Вот, допустим, их основные кон-
куренты. Сборная США укомплек-
товалась перед финской кампани-
ей настолько скверно, что можно 
подумать, будто перед американ-
скими хоккейными функционе-
рами была поставлена задача не 
сражаться за медали, а как можно 
раньше отправить этих ребят в от-
пуск: вряд ли выйдет после группо-
вого этапа, но уж дальше четверть-
финала пройти с такими будет 
чудом. У двух европейских оппо-
нентов-гигантов есть неплохие ле-
гионеры из НХЛ (у чехов — Томаш 
Гертль и Якуб Врана, у шведов — 
Оливер Экман-Ларссон и Расмус Да-
лин), но это не то усиление, чтобы 
обрести фаворитские статус и об-
лик, которых не было на предыду-
щих значимых соревнованиях.

А вот к сборным Финляндии 
и Канады придраться невозмож-
но. У финнов на месте все герои 
пекинской Олимпиады, на кото-
рой они в плане класса, управля-
емости смотрелись ну, может, не 
на голову, но на полголовы выше 
остальных, включая обыгранную 
в решающем матче российскую 
команду,— Харри Сятери и Сами 
Ватанен, Вилле Покка и Мик-
ко Лехтонен, Ханнес Бьёрнинен, 
и Марко Анттила, Саку Мяэнала-
нен и Харри Песонен, Тему Хар-
тикайнен и Сакари Маннинен. 
А разбавил олимпийскую компа-
нию микродесант из НХЛ — Юхо 
Ламмикко, Хенри Йокихарью, Йо-
эль Армиа. Он, разумеется, может 
показаться чересчур слабеньким 
для больших свершений лишь 
тем, кто не в курсе, что это такая 
фактически без сбоев работаю-
щая кадровая стратегия тренера 
Юкки Ялонена — опираться на 
«европейцев», а из Америки при-
глашать неброских, но трудолю-
бивых игроков, ради которых не 
надо рушить обкатанные схемы.

Канадцы, как обычно, недос-
читались кучи игроков с отлич-
ным послужным списком, кото-
рые освободились еще до Кубка 
Стэнли. Но их заявка в любом 
случае по звучности превосходит 
любую другую. В ней есть почти 
что полноценные звезды НХЛ 
(Мэттью Барзал, Тома Шабо), иг-
роки с опытом и неплохой стати-
стикой или в нынешнем сезоне, 
или в тех, что ему предшество-
вали (Дрейк Батерсон, Пьер-Люк 
Дюбуа, Деймон Сиверсон, Трэ-
вис Сэнхайм, Джош Андерсон), 
талантливая молодежь, уже по-
игравшая на элитном уровне 
(Доусон Мерсер, Дилан Козенс, 
Кент Джонсон). В ней нет пере-
косов: недурна защита, недурна 
атака. В любом случае, по ярко-
сти эта заявка, пожалуй, превос-
ходит все европейские, а еще 
превосходит прошлогоднюю ка-
надскую — ту, что, помучившись 
в Риге, все-таки обеспечила са-
мой титулованной сборной мира 
очередной трофей.

Алексей Доспехов

В опорном прыжке, который является 
любимым снарядом 46-летней 
Оксаны Чусовитиной (на фото), 
гимнастка по-прежнему является 
конкурентоспособной
ФОТО MIKE BLAKE / REUTERS
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ВОЛЕЙБОЛУ СРЕДИ ЖЕНЩИН

«Локомотив» дожал легенду
Калининградский клуб выиграл финальную серию у «Уралочки»

Второй год подряд золото женско-
го чемпионата России по волейболу 
досталось калининградскому «Локо-
мотиву». В пятом, решающем матче 
финальной серии он на тай-брейке 
обыграл главный сюрприз сезона — 
екатеринбургскую «Уралочку», кото-
рой руководит волейбольная леген-
да Николай Карполь.

тот финал выиграл «Локомо-
тив», но особый флёр ему придало учас-
тие в серии «Уралочки». Ну, или ле-
генды, с которой она ассоциируется 
в первую очередь. Речь о Николае Кар-
поле, тренере, который, возглавляя 
женскую сборную СССР, выиграл с ней 
два олимпийских золота — 1980 и 1988 
годов — и кучу других наград. Базовым 
для нее клубом была как раз «Уралоч-
ка». Ее тоже тренировал Карполь, и бо-
роться с его командой долго не мог ни-
кто ни в стране, ни в Европе. «Уралочка» 
брала титул за титулом. Внутренних — 
в чемпионатах СССР и России — у нее 
в общей сложности набралось два с по-
ловиной десятка.

Но в новом веке расклад изменил-
ся. В российском женском волейболе 
появились иные гранды с ресурсами 
мощнее екатеринбургских, а «Уралоч-
ка» великого Карполя, победив в рос-
сийском первенстве в 2005 году, ушла 
в тень. Был один прыжок до серебра 
шесть лет назад, но в остальные се-
зоны выше третьего места ей подни-
маться не давалось. И оно стало вы-
глядеть потолком — хотя бы потому, 
что возможности «Уралочки» не по-
зволяли комплектоваться так же ши-

карно, как некоторым конкурентам. 
Приходилось рассчитывать на выстро-
енную Карполем и по-прежнему класс-
но работающую систему подготовки 
и доводки молодых волейболисток, 
большинство из которых, дозрев до вы-
сокого уровня, все равно доставались 
тем, кто побогаче.

Но вот в этом сезоне случился не-
ожиданный взлет. «Уралочка» с пози-
ции в хвосте топ-пятерки регулярного 
первенства скакнула в финал чемпи-
оната, пройдя в полуфинале могучее 
«Динамо-Ак Барс», а решающую серию 
с «Локомотивом», сегодняшним отече-
ственным флагманом, растянула на 
максимальную дистанцию, затащив 
в пятый матч. А у тех, кто следит за рос-
сийским волейболом, снова появилась 
причина рассуждать о феномене Нико-
лая Карполя. Удивительно, но в свои 
84 года он все еще руководит «Уралоч-
кой». Правда, формально в ранге стар-
шего, а не главного тренера (главным 
является его внук Михаил), но — очень 
активно, по-настоящему, как фигура 
ключевая, а не как свадебный генерал, 
которого держат при команде благода-
ря имени и прошлым заслугам.

О том, что это так, любой, кто видел 
«золотой» калининградский матч, мог 
судить по тому, что происходило во 
время тайм-аутов. Они превращались 
в соло Николая Карполя — такое же 
эффектное, каким оно было в те дале-
кие времена, когда он занимал долж-
ность наставника сборной СССР. Го-
лос, эмоции с возрастом у него никуда 
не пропали.

Впрочем, в стартовом сете установ-
ки не слишком помогали. «Уралочка» 
не справилась в нем не столько с пора-

зительно эффективной нападающей 
«Локомотива» Татьяной Ежак и кали-
нинградским блоком, сколько, кажет-
ся, с собственными нервами. Едва ли 
не половину очков хозяйки площадки 
заработали благодаря ошибкам сопер-
ниц. А те пришли в себя, только когда 
у «Локомотива» уже накопилась стоп-
ка сетболов. В следующей партии дела 
у «Уралочки» вроде бы пошли получше. 
Но «Локомотив» вовремя предъявил 
один из своих многочисленных козы-
рей — подачу Ирины Воронковой, ко-
торая в хорошем тонусе может угро-
бить ей кого угодно.

Это было похоже на почти состо-
явшийся разгром. Но в третьей пар-
тии внезапно на площадку вернулась 
советская «Уралочка» с ее дисципли-
ной, резкими забеганиями, «креста-
ми» и другими хитрыми трюками. 
Теперь в тайм-аутах кричать во весь го-
лос приходилось уже тренеру «Локо-
мотива» Андрею Воронкову. Он догнал 
убежавшую вперед «Уралочку», но на 
«балансе», находясь в маленьком шаге 
от победы, шансы разбазарил, проиг-
рав партию после двух подряд эйсов 
от Ксении Смирновой — 26:28. А в чет-
вертой разогнавшейся «Уралочке», что-
бы дожать «Локомотив», не понадобил-
ся и «баланс».

В общем, роскошный «золотой» матч 
вырулил к тай-брейку. Он, однако, та-
ким же роскошным, как эта встреча 
в целом, не вышел. «Локомотив» быс-
тро создал запас и его удержал, не дав 
главной отечественной волейбольной 
легенде пополнить послужной список 
самым неожиданным титулом. Титул 
остался в Калининграде.

Алексей Доспехов
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